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Возвращение посла

Чрезвычайный и Полномочный По-
сол Российской Федерации в Грузии
Вячеслав Коваленко во вторник вер-
нулся в Тбилиси. Коваленко при-
шлось обходным путем добираться
до грузинской столицы. Накануне он
рейсом авиакомпании «Аэрофлот»
прилетел в Ереван, а потом на слу-
жебной машине посольства отпра-
вился в Тбилиси. Границу дипломат
пересек в 12.45 через погранпост «Са-
дахло».
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Сразу же после
возвращения в
Тбилиси Ковален-
ко провел импро-
в и з и р о в а н н ы й
брифинг у здания
российского по-
сольства. Он за-

верил, что в Рос-
сии нет грузино-
фобии.

- Россия очень
заинтересована в
нормализации от-
ношений с Грузи-
ей, восстановле-
нии добрососедс-
ких отношений,
мы в России лю-
бим грузинский
народ и стремим-
ся к тому, чтобы те
отношения друж-
бы, любви, кото-
рые существовали
в течение многих

веков между на-
шими народами,
развивались и на
многие века в бу-
дущем, - заявил
Коваленко.

Посол также
про к о мм ентиро -
вал убийство граж-
данина России Зу-
раба Джалагония
накануне в Москве
и назвал произо-
шедшее несчаст-
ным случаем.

Дипломат выра-
зил надежду, что
передача вери-
тельных грамот не
будет затянута,
как «в прошлый
раз». «Сроки пере-
дачи верительных
грамот зависят от
грузинской сторо-
ны, я готов прий-
ти в МИД и в Гос-
канцелярию сразу,
как позовут», – по-
яснил Коваленко.

По его словам,

он приступает к
своей дипломати-
ческой работе в
Грузии с «хорошим
настроением».

Вячеслав Кова-
ленко был назна-
чен послом в Гру-
зии в июле 2006
года. 16 августа он
передал копии ве-
рительных грамот
первому замести-
телю главы МИД
Грузии Валерию Че-
челашвили. Одна-
ко вручить вери-
тельные грамоты
президенту Михаи-
лу Саакашвили не
успел – 29 сентяб-
ря Коваленко был
отозван в Москву
после задержания
27 сентября в Гру-
зии пяти российс-
ких военнослужа-
щих, обвиненных в
шпионаже.

Коваленко мо-
жет вручить свою

верительную гра-
моту президенту
Михаилу Саакаш-
вили уже на следу-
ющей неделе, со-
общили диплома-
тические источни-
ки ИТАР-ТАСС.

Вчера премьер-
министр Грузии Зу-
раб Ногаидели на
заседании прави-
тельства привет-
ствовал возраще-
ние российского
посла и выразил
надежду, что за
этим последуют
дальнейшие конк-
ретные и позитив-
ные шаги со сто-
роны России.

- Посол России
обязательно дол-
жен находиться в
Грузии. Мы готовы
для конструктив-
ных и партнерских
отношений с Рос-
сией, - цитирует
Ногаидели IPN.
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ЦЕНА - ДОГОВОРНАЯ

Президент открыл новую школу
Президент Грузии Михаил Саакашвили 24 января

открыл новую школу в селе Земо Хета Чохатаурско-
го района, передает Новости-Грузия.

Деревянное здание построено с применением современ-
ных технологий, использующихся для строительства в вы-
сокогорных районах. Строительство и оснащение его совре-
менными системами отопления обошлось в 150 тысяч лари.

По словам президента Саакашвили, в новой школе созда-
ны самые хорошие условия для получения образования. На
сегодняшний день в ней учатся 30 детей, работают 11 педаго-
гов, хотя школа может вместить большее число учащихся.

Партии могут оштрафовать
Департамент лицензирования и государственной

регистрации Министерства юстиции Грузии письмен-
но напомнил всем политическим партиям, действую-
щим в стране, о том, что до первого февраля они дол-
жны опубликовать в любом печатном органе финан-
совую декларацию за прошлый год. В противном слу-
чае им грозит административная ответственность.

Дагестанский дозор
По данным телекомпании «Рустави-2» в дагестанс-

ком городе Дербент задержаны около 50-ти граждан
Грузии, депортированных из Российской Федерации.
Им не дают возможности вернуться на родину.

Некоторые из граждан Грузии были задержаны более меся-
ца назад, и почти у всех отобрали удостоверяющие личность
документы. «Задержанные заявляют, что они находятся в страш-
ных условиях, а представители местных служб за их освобож-
дение требуют денег. По словам задержанных в Дербенте,
месяц назад от голода там скончался молодой грузин, личность
которого не установлена», - сообщает телекомпания.

Финансовая декларация
должна быть опубликована
вместе с аудиторским заклю-
чением. Копия должна быть
передана в Минюст в течение
десяти рабочих дней и в мест-
ные налоговые органы - в со-
ответствии с юридическим
адресом партии.

Штраф за невыполнение
этого обязательства равен
1000-5000 лари. Могут быть
применены и другие санкции.
В частности, политические
партии, которые получают го-
сударственное финансирова-

ние, останутся без него в те-
чение следующего года.

В финансовой декларации
должны быть отображены до-
ходы и расходы партии в тече-
ние года, а также отчет об иму-
щественном положении. Вме-
сте с тем, в декларации отдель-
но должны быть указаны по-
ступления и расходы средств,
использованных для выборов.

Напомним, в Грузии зареги-
стрировано 178 политических
объединений, две из них - «Мы
сами» и «Путь Грузии» - в 2006
году.

К внедрению инклю-
зивного образования Ми-
нистерство образования
и науки и Национальный
центр учебных планов и
оценки Грузии приступи-
ли в 2006 году. Во внедре-
нии инклюзивного обра-
зования школам оказы-

Шеварднадзе отмечает
свое 79-летие

25 января Эдуарду Шеварднадзе исполняется 79
лет. В беседе с IPN экс-президент Грузии заявил, что
день рождения он будет справлять в кругу семьи.

- Я никогда не любил шумных юбилеев. С детства этот
день я отмечаю в узком кругу, с друзьями и членами
семьи. Грандиозные юбилеи заслуженным людям справ-
ляют уже после их смерти, однако юбиляры этого уже не
видят. Я пока на тот свет не собираюсь, - сказал Шевар-
днадзе в привычной для него ироничной манере. По его
словам, на день рождения из Франции приедет его сын
Паата Шеварднадзе вместе со своей семьей.

Инклюзивное обучение в школах
Около двухсот учащихся специальных школ для

детей с ограниченными возможностями будут
обучаться в десяти обычных тбилисских обще-
образовательных школах, передает Медианьюс.

вает помощь мульдисцип-
линарная команда.

Соспонсором проекта
выступило Министер-
ство образования и ис-
следований Норвегии,
которое выделило в каче-
стве гранта около 480 ты-
сяч лари.

Натовские военные ос-
мотрят и военный аэродром
в Марнеули. Визит носит ра-
бочий характер и закрыт
для прессы. Его цель – под-
готовка к проведению в Гру-

Эксперты НАТО осмотрели военные аэродромы
Находящиеся в Грузии эксперты НАТО в среду ос-

мотрели военные аэродромы. Как сообщает IPN,
они побывали на военном аэродроме в столичном
пригороде Алексеевка и расположенном на тер-
ритории Первой бригады военном аэродроме.

зии ежегодных многонаци-
ональных военно-воздуш-
ных учений в рамках про-
граммы «Партнерство во
имя мира».

Грузинская сторона гото-

ва осуществить ремонт-
ные работы на военных ба-
зах и аэродромах для со-
вершенствования инфра-
структуры. Желание про-
вести учения на своей тер-
ритории высказала сама
Грузии. Визит оценочной
делегации штаба командо-
вания военного компонен-
та НАТО завершится 26 ян-
варя.

В Пирвели Гали опять напали на грузин
Пять вооруженных абхазов совершили нападение на семью Эзугбая, про-

живающую в селе Пирвели Гали Гальского района, передает Медианьюс. Они
требовали две тысячи долларов, которые, по их информации, Эзугбая выру-
чили после продажи собственного автомобиля.

Преступники нашли только 500 долларов. Тогда злоумышленники подвергли жестоким
пыткам главу семьи, 68-летнего Варлаама Эзугбая – они подвесили его за ноги, а его
супругу – связали. Для их устрашения они также произвели несколько выстрелов в воз-
дух. Нападавшие вынесли из дома драгоценности и две тонны орехов. Варлаам Эзугбая в
тяжелом состоянии доставлен в одну из больниц Зугдиди.

Вместе с тем

Как заявил на брифинге
премьер-министр Зураб Но-
гаидели, договор о продаже
шести ГЭС, дистрибьюторс-
кой энергокомпании Аджа-
рии и Объединенной дист-
рибьюторской энергокомпа-
нии будет подписан в бли-
жайшие дни. Осталось согла-
совать лишь незначитель-
ные юридические нюансы.

- Стоимость целого паке-
та составляет 427 миллионов
долларов, альтернативный
вариант предусматривал
продажу объектов за 312
миллионов долларов, при
этом государство должно
было вкладывать субсидии,

«Энерго-Про» получит восемь объектов
Правительство Грузии на заседании в среду одоб-

рило проект соглашения с чешской компанией
«Энерго-Про» о продаже ей восьми энергетичес-
ких объектов, передает Прайм-Ньюс.

а тариф мог возрасти, - ска-
зал Ногаидели.

132 миллиона будет пере-
числено в бюджет, 120 - на-
правлено на строительство
новой ГЭС мощностью в 100
МВт. Остальная сумма будет
направлена на реабилита-
цию объектов дистрибьюции
и генерации, причем сто
миллионов - только на дист-
рибьюцию.

Чешской стороне придет-
ся выполнить и другие усло-
вия, за что ей будут переда-
ны значительные активы.
Это установки индивидуаль-
ных счетчиков в 54 населен-
ных пунктах и реабилитация

приобретенных ею ГЭС.
Зураб Ногаидели отме-

тил, что это соглашение
имеет большое значение
для страны с точки зрения
энергетической независи-
мости и безопасности. Его
поддержал и министр энер-
гетики Нико Гилаури, кото-
рый подчеркнул, что «Энер-
го-Про» владеет объектами
генерации в Чехии, Болга-
рии и других странах Восточ-
ной Европы и имеет боль-
шой опыт работы в этой
сфере.

«Из министерства энер-
гетики Чехии получена под-
тверждающая это информа-
ция, а также письмо из чеш-
ского «Экспорт-Банка» о том,
что он готов профинансиро-
вать инвестиции», - добавил
Гилаури.

На «Шах-Денизе» вновь проблемы
Добыча природного газа с азербайджанского месторождения «Шах-Дениз»

временно приостановлена, передает Медианьюс.
Как сообщили в Государственной нефтяной компании Азербайджана, в начале января

на одной из скважин месторождения, которая была введена в эксплуатацию в декабре
2006 года, возникли технические проблемы, вызвавшие утечку природного газа. В сере-
дине января проблемы были устранены, и добыча возобновилась, однако 23 января рабо-
ты вновь остановились.

С учетом международной практики, компания ВР-Азербайджан приняла решение о
проведении ремонтных работ в закрытом режиме. Дата возобновления добычи неизвес-
тна.

Между тем премьер Ногаидели считает, что проблем с поставками газа из Азербайд-
жана не будет.

Как заявил премьер-министр Грузии Зураб Ногаидели, правительство Гру-
зии разработало амбициозные планы по экономическому развитию регио-
нов, передает Медианьюс.

Программа для регионов...

На заседании Ногаидели
ознакомил членов Кабинета
министров с результатами
своей встречи с руковод-
ством районов и регионов,
которая состоялась на про-
шлой неделе. По словам пре-
мьера, в первую очередь, об-
суждалось то, какие именно
программы из государствен-

ных инвестиционных про-
грамм должны быть осуще-
ствлены в регионах.

- Очень важно то, что по-
чти в каждом районе мы рас-
полагаем независимым фи-
нансовым ресурсом. Во всех
регионах мы должны создать
местные коммунальные сер-
висы. В дело улучшения ин-

фраструктуры регионов ак-
тивно включено Министер-
ство финансов. Я также про-
шу остальные ведомства ак-
тивно включиться в этот
процесс. За развитием инф-
раструктуры последует со-
здание дополнительных ра-
бочих мест и развитие эко-
номики, - сказал Ногаидели.

По словам Хевиашвили,
сформулирован единый
стратегический взгляд на
решение проблем бежен-
цев. «До этого единого пути
и формы решения этой
проблемы не существова-
ло. Для решения этой про-
блемы различные государ-

...и для беженцев
В Грузии разработана Единая государственная программа по урегулирова-

нию проблем насильственно перемещенных лиц. Как сказал министр по де-
лам беженцев и расселения Георгий Хевиашвили, документ разработан чрез-
вычайно созданной правительственной комиссией и международными орга-
низациями–донорами, сообщает Медианьюс.

ственные ведомства Грузии
и международные органи-
зации-доноры провели це-
лый ряд мероприятий. Но-
вая стратегия будет еди-
ным планом действий, пре-
дусматривающим соци-
альную интеграцию бежен-
цев и своевременное ре-

шение их бытовых про-
блем», - отметил он. В с тра-
тегии выделяются два ос-
новных направления: обес-
печение достойной жизни
в местах временного про-
живания и своевременное
возвращение людей до-
мой.
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Так президент проком-
ментировал предстоящее
заседание Совета Безо-
пасности ООН, на котором
должна быть обсуждена
ситуация в зоне конфлик-
та в Абхазии.

Между тем, по данным
IPN, СБ рассмотрит док-
лад Генерального секрета-
ря ООН по Грузии. На за-
седании обсудят вопрос
выполнения грузинской и
абхазской сторонами ре-
золюции СБ ООН.

Напомним, новый глава
ООН Пан Ги Мун в докладе
Совету Безопасности на
прошлой неделе выразил
серьезную обеспокоен-
ность недавними инциден-
тами в зоне абхазского
конфликта, которые «ил-
люстрируют возможность
опасной эскалации наси-
лия». Он призвал стороны
предотвратить развитие
событий по такому сцена-
рию и вместо поиска за-
щитников извне попытать-
ся понять друг друга.

«Я осуждаю эти акты на-
силия и призываю сторо-
ны работать сообща для
выявления и предания
правосудию всех тех, кто
несет за них ответствен-
ность. Я обращаюсь с при-

Грузия готова к конструктивному диалогу
- Грузия готова к конструктивному диалогу с дру-

гой стороной в конфликте. Я подтверждаю еще
раз, что у мирного пути решения конфликтов нет
альтернативы. Но сегодня Грузия уже не та страна,
которая смириться с нарушением прав человека в
зонах конфликтов и с тем, что эти территории ей
не вернутся», - заявил 24 января президент Миха-
ил Саакашвили во время посещения региона Гурия.

зывом к обеим сторонам
приступить к диалогу с це-
лью предотвращения эс-
калации насилия на мес-
тах и вновь заявляю о го-
товности Миссии ООН в
Грузии (МООННГ) оказать
содействие в этой связи»,
- говорится в докладе.

Генсек призвал абхазс-
кое руководство серьезно
отнестись к необходимос-
ти возвращения внутрен-
не перемещенных лиц и
беженцев и публично заве-
рить местных жителей,
особенно в Гальском райо-
не, что их права на прожи-
вание и самобытность бу-
дут уважаться.

Одновременно предста-
вители официального
Тбилиси на инициирован-
ной грузинской миссией
неформальной встрече в
ООН заявили, что Грузия
готова начать мирные пе-
реговоры с Сухуми без ка-
ких-либо предваритель-
ных условий. Представи-
тели Грузии представили
доклад о ситуации в Кодор-
ском ущелье.

По мнению министра
иностранных дел Грузии
Гелы Бежуашвили, доклад
Пан Ги Муна «является
очень сбалансированным

документом и там содер-
жатся такие оценки, поло-
жения и рекомендации,
которых грузинская сторо-
на добивалась несколько
лет... В первую очередь
это касается необходимо-
сти создания условий для
возвращения беженцев и
защите их прав, в первую
очередь, в Гальском райо-
не.

Интересно, что вчера
МИД России опроверг слу-
хи о проработке в Москве
вопросов государственно-
го устройства Абхазии и
Южной Осетии.

- Забегать вперед в этом
чрезвычайно ответствен-
ном деле Москва не наме-
рена, да и другим не реко-
мендует - это было бы не-
дальновидным шагом, - за-
явил официальный пред-
ставитель МИД РФ Миха-
ил Камынин. - Эти слухи
сильно преувеличены.
Если они придут, скажем,
к идее объединения на кон-
федеративных началах (ка-
жется, именно такую фор-
му пророчили авторы га-
зетных публикаций), мы,
естественно, возражать не
станем, - сказал М.Камы-
нин.

Он напомнил, что не да-
лее как 19 января вопрос
затрагивался в беседе гла-
вы МИД России Сергея
Лаврова с Эдуардом Ко-
койты, которые констати-
ровали абсолютное отсут-
ствие каких-либо основа-
ний для подобного рода
спекуляций.

Известно, что бюро ПАСЕ
приняло решение не прово-
дить срочных дебатов по
российско-грузинским отно-
шениям после того, как ста-
ло известно о возвращении
российского посла в Тбили-
си.

Бюро поручило двум док-
ладчикам Ассамблеи по мо-
ниторингу обязательств
России и Грузии перед Сове-
том Европы продолжить ра-
боту и в случае необходи-
мости вернуться к этой теме
в ходе следующей сессии
ПАСЕ в апреле этого года.

Глава МИД Грузии Гела Бе-
жуашвили заявляет, что гру-
зинская сторона не настаи-
вает на срочном проведе-
нии дебатов по грузино-
российским отношениям в
Парламентской Ассамблее
Совета Европы.

«То, что произошло в
ПАСЕ - перенос намеченных
на январь дебатов, являет-
ся отражением того, что
происходит сегодня в отно-
шениях Грузии и России», -
отметил он.

Решение Бюро Парла-
ментской Ассамблеи Сове-
та Европы (ПАСЕ) не прово-
дить срочных дебатов по

Мы тоже часть Европы, и
мы готовы к сотрудничеству
с Евросоюзом, но с одним
«но» - минуя Тбилиси, гово-
рили де-факто руководите-
ли самопровозглашенных
территорий.

Когда я попросил на
пресс-конференции в Тбили-
си прокомментировать эту
ситуацию спецпредставите-
ля Евросоюза на Южном Кав-
казе Питера Семнеби, то от-
вет его был однозначным.

Наше сотрудничество с
Сухуми и Цхинвали по реа-
лизации проектов в конф-
ликтных регионах будет осу-
ществляться именно по про-
грамме, согласованной с
Тбилиси, заявил он, отметив,
что она ставит своей целью
содействие процессу мирно-
го урегулирования заморо-
женного противостояния в
рамках признанных мировым
сообществом границ Грузии.
Финансовые ресурсы выде-
ляются ЕС для Южной Осе-
тии и Абхазии как для частей
Грузии.

Патриция Флор, Чрезвы-
чайный и Полномочный По-
сол Германии в Грузии, также
участвовавшая в пресс-кон-
ференции, со своей стороны
напомнила, что Евросоюз
признает территориальную
целостность Грузии. По ее
словам, цель реабилитаци-
онных проектов выстроить
«мосты доверия между Суху-
ми и Цхинвали и остальной
Грузией».

Целью миссии ЕС явля-
лось изучение перспектив
осуществления мероприя-
тий в конфликтных зонах
Грузии, предусмотренных
планом действий Грузии с Ев-
росоюзом в рамках европей-
ской соседской политики и
ее финансовых инструмен-
тов, - сообщил Питер Сем-
неби.

Миссия ЕС работала в Гру-
зии 15-22 января. Делегацию
возглавлял глава директора-
та Восточной Европы, Южно-
го Кавказа и Центральной
Азии генерального директо-
рата по внешним связям Ев-
рокомиссии Хью Мингарел-
ли. Миссия провела встречи
как в Тбилиси, так и в Цхин-
вали и Сухуми. Представите-
ли ЕС встречались с предста-
вителями властей, междуна-
родных организаций, непра-
вительственного сектора.

В итоговой пресс-конфе-
ренции приняли участие ру-
ководитель делегации Евро-
комиссии в Грузии Пьер Эк-

Мосты доверия
Евросоюза
Габриел НАМТАЛАШВИЛИ

Из сообщений российских СМИ известно, что спе-
циальная миссия Евросоюза, неделю находившаяся
в Грузии, в Сухуми и Цхинвали, столкнулась с опре-
деленной дилеммой.

лунд, специальный предста-
витель Евросоюза на Южном
Кавказе Питер Семнеби и
Чрезвычайный и Полномоч-
ный Посол страны председа-
теля ЕС - Германии Патриция
Флор.

Причем Питер Семнеби
отметил, что в самопровоз-
глашенных регионах «все
проекты должны иметь не-
посредственное отношение
к урегулированию конфлик-
тов на территории Грузии».

Известно, что Грузии бу-
дет выделено 27 миллионов
евро, сколько из этой суммы
пойдет на осуществление
реабилитационных проек-
тов в Абхазии и Юго-Осетии
зависит от рекомендаций
экспертов миссии. Как зая-
вил Питер Семнеби, итоги
работы миссии ЕС будут об-
суждаться в Брюсселе в те-
чение ближайших двух не-
дель.

Мы были в Абхазии и Юж-
ной Осетии не для того, что-
бы возобновить переговоры,
а чтобы найти темы для кон-
кретных технических проек-
тов, которые в дальнейшем,
мы надеемся, приведут к
продуктивному диалогу
между сторонами», - заявил
Питер Семнеби.

Спецпредставитель ЕС
подтвердил, что состоялась
встреча с де-факто лидером
Южной Осетии Эдуардом
Кокойты, но не была прове-
дена «по определенным при-
чинам» встреча с альтерна-
тивным президентом Юж-
ной Осетии Дмитрием Сана-
коевым.

Что касается нашей пози-
ции, то ни одна из этих влас-
тей не является легитимной,
напомнил при этом Пьер Эк-
лунд.

С нашей стороны мы не
можем допустить, чтобы не
было подвижек в вопросах
урегулирования конфлик-
тов, в том числе конфликтов
которые существуют в Гру-
зии, отметила Патриция
Флор.

Отвечая на вопросы жур-
налистов, Патриция Флор
подчеркнула, что «в деле
урегулирования конфлик-
тов Косово является уни-
кальным, особенным и от-
дельным случаем». «Исходя
из этого, какое бы решение
не было бы найдено конф-
ликту в случае Косово, это
не будет являться прецеден-
том для любого другого кон-
фликта в любом другом ре-
гионе», - заявила она.

Отложенные дебаты и новые надежды
Гиви ИНАСАРИДЗЕ

ПАСЕ считает необходимым выработать общую
стратегию отношений России и ЕС в области энер-
гетики, говорится в озвученном эстонцем Марком
Михельсоном докладе об «Угрозе использования
энергоснабжения в качестве инструмента полити-
ческого давления». Об этом сообщает агентство
РИА «Новости».

российско-грузинским отно-
шениям обусловлено тем,
что Россия до следующей
сессии ПАСЕ, запланирован-
ной в апреле текущего года
должна продемонстриро-
вать серьезное, существен-
ное улучшение ситуации.
Об этом, комментируя ре-
шение Бюро ПАСЕ, заявил
руководитель делегации
парламента Грузии в ПАСЕ
Георгий Бокерия.

«Мы (грузинская делега-
ция) и один из докладчиков
Матиас Йорш были сторон-
никами того, чтобы дебаты
прошли сейчас, а затем, при
необходимости, была про-
длена работа докладчиков и
еще раз проведены дебаты.
Логика решения Бюро состо-
ит в том, что со стороны Рос-
сийской Федерации должно
быть продемонстрировано
серьезное, существенное
улучшение ситуации. Если
возвращение посла являет-
ся первым шагом, и они хо-
тят продолжить двигаться в
этом направлении, у них бу-
дет время, чтобы продемон-
стрировать свои намере-
ния», - заявил Георгий Боке-
рия.

В свою очередь предста-

витель грузинской делега-
ции в ПАСЕ от фракции «Пра-
вая оппозиция» Пикрия Чих-
радзе считает, что подготов-
ленный докладчиками ПАСЕ
доклад достаточно четкий и
критичный в отношении
действий России, совер-
шенных по отношению к
гражданам Грузии.

В случае депортации
граждан Грузии и этнической
чистки, исходя из этого на
следующей сессии ПАСЕ,
наверное, этот вопрос бу-
дет представлен в расши-
ренном политическом кон-
тексте», - отметила Пикрия
Чихрадзе.

Со своей стороны глава
российской делегации в Ас-
самблее Константин Коса-
чев считает, что у грузинс-
ких политиков хватит здра-
вого смысла не замыкаться
на существующей позиции.
Он заявил, что Россия ожи-
дает ответных шагов с гру-
зинской стороны.

Будет также публично
продемонстрирована доб-
рая воля с грузинской сторо-
ны, что даст нам возмож-
ность постепенно шаг за
шагом выходить из нынеш-
ней кризисной ситуации. Мы
будем ожидать ответных
шагов с грузинской сторо-
ны», - заявил он.

Тема Грузии затрагивалась
и в озвученном эстонцем
Марком Михельсоном док-
ладе об «Угрозе использова-
ния энегоснабжения в каче-
стве инструмента полити-
ческого давления».
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Кадр недели

Мегги КАВТУАШВИЛИ, GHN

- Как вы оцените 2006
года в плане защиты
прав человека в Грузии?

- В целом было много
различных тенденций, но
сегодня правительство
иное мнение выслушивать
не желает. Я с этим не со-
гласен и не одобряю, хотя
нужно отметить, что многое
изменилось к лучшему. И
все же проведенные изме-
нения не достаточны для
того, чтобы гражданин Гру-
зии чувствовал себя защи-
щенным.

- Назовите положи-
тельные и отрицатель-
ные итоги года.

- Главное, что меня воз-
мущает, это частые наруше-
ния принципа верховенства
закона. Закон существует
для того, чтобы он соблю-
дался по пунктам и главам...

Например, рушат неза-
конные постройки. Закон
точно не определяет, как
нужно производить демон-
таж, как возмещать ущерб
владельцу. В 2006 году было
много случаев, когда мэрия
Батуми или тбилисская
служба надзора просто шли
и разрушали дома, гаражи,
магазины. Это говорит о
том, что мы еще очень да-
леки от демократического
общества.

Выселение беженцев из
гостиниц в нарушение всех
законов - преступление. На
мое требование расследо-
вания всех этих фактов про-
куратура отвечала, что бе-
женцы сами по собственно-
му желанию освобождали
помещения и полиция про-
сто «помогала им в пере-
возке вещей». Выходит, у
нас очень «добрая» полиция.
Это цинизм...

Что касается положи-
тельных моментов. Хорошо,
что строятся новые тюрьмы,
но плохо, что в камерах с
евроремонтом заключен-
ные сидят фактически го-
лые. Плохо, что за это нико-
го не наказывают и, не про-
верив факты, делают гром-
кие заявления, что все это
ложь и наши выдумки. Хоро-
шо, что уже третий год не
происходит преследований
религиозных меньшинств.
Отдельные факты все же
имеют место, но на них реа-
гируют быстро. И все же
этого недостаточно для
того, чтобы каждый житель
страны почувствовал себя
полноправным граждани-
ном. Положительным мо-
ментом является и то, что
резко снизилось насилие
полицейских над задержан-
ными.

- Что, по вашему мне-
нию, было самым отри-
цательным событием
уходящего года?

- Первое - убийство Сан-
дро Гиргвлиани. Второе -
попытка прикрытия истин-
ных виновников этого убий-
ства. Третье - судебный про-
цесс по делу Гиргвлиани, по-
сеявший в обществе массу
сомнений и вопросов. На
шесть заседаний было отве-
дено лишь девять календар-
ных дней. Не обнародовано
множество записей теле-
фонных разговоров. Не го-

После церемонии пере-
дачи книг, сообщает IPN,
состоялся брифинг, учас-
тники которого рассказали
журналистам о проекте по
реорганизации и ресоциа-
лизации заключенных.

По словам посла Тефта,
США окажут Грузии актив-
ную помощь в реформиро-
вании пенитенциарной си-
стемы. «Правительство
Грузии активно работает
над реформированием
пенитенциарной системы
страны. Мы желаем ему
успехов в этом деле и обе-
щаем оказать помощь. Для
Грузии, как для демократи-
ческой страны, важно про-
вести реформирование
этой системы», - заявил

Народный защитник Созар СУБАРИ:
«Делать оптимистические
прогнозы пока рано»

ворю, что эти записи дали
бы какие-то конкретные ре-
зультаты, но ясно одно - они
пролили бы свет на многие
вопросы...

- Сколько граждан по-
лучили в 2006 году по-
мощь от омбудсмена?

- Полной статистики поло-
жительно решенных в 2006
году дел у нас пока нет. По
данным за первое полуго-
дие могу сказать, что более
50 процентов выданных
нами рекомендаций было
учтено и выполнено.

Хочу отметить, что и в тех
случаях, когда рекоменда-
ции не были учтены и нас
обвиняли во лжи, тоже были
положительные моменты.
Например, после того, как
мы заявили, что заключен-
ные в одной из камер рус-
тавской тюрьмы №6 сидели
голые, администрация тюрь-
мы на следующий день уст-
роила для заключенных
футбольный матч и начала
с ними нормально обра-
щаться. Учли и наше требо-
вание не включать воду в
состав тех 30 килограммов
груза, которые граждане
могут посылать заключен-
ным в тюрьму.

Несколько дней назад
мы провели мониторинг в
гауптвахтах министерства
обороны и выявили факты
нечеловеческого обраще-
ния и условий, приравнен-
ных к пыткам, и нам пообе-
щали устранить все эти
факты. По выявленным со-
трудниками нашего аппара-
та фактам в 2006 году нача-
лось немало расследова-
ний. Не все они были дове-
дены до конца и положи-
тельно решены, но уже то,
что кого-то привлекли к от-
ветственности и чего-то
все же боятся, тоже непло-
хо. И еще - общество знает,
что если кто-то пожалует-
ся, то его жалоба обязатель-
но будет рассмотрена и на
нее последует реагирова-
ние.

- В каком ведомстве
чаще всего в уходящем
году нарушались права
человека?

- Подобные обобщения
делать нельзя и было бы не-
правильным, ведь мы име-
ем дело с неравноценными
вопросами. Сегодня в Грузии
около 15 тысяч заключен-
ных. От них поступает очень
много заявлений. Надо от-

метить, что визиты
представителей ом-
будсмена в тюрьмы
стали намного чаще,
а следовательно, по-
высилось и число
высказанных заклю-
ченными недо-
вольств. В течение
года мы посетили
тюрьмы более тысячи
раз, и некоторые ви-
зиты продолжались
по несколько часов. В
той же Испании ом-
будсмены посещают
тюрьмы 15-16 раз в
год. Надо отметить,
что сейчас заключен-
ные жалуются гораз-
до больше, чем рань-
ше. Тогда тюрьмами
правили «воры в зако-
не», которые были
связаны с админист-

рацией тюрем. Тогда пожа-
ловаться было не так легко.
Сейчас все ограничения
сняты, и это обусловило
увеличение числа жалоб.

Большинство нарушений
закона в тюрьмах сегодня
касается в основном пося-
гательства на жизнь челове-
ка. Тяжелобольных заклю-
ченных не переводят в со-
ответствующее лечебное
заведение, и многие поги-
бают. В 2006 году число скон-
чавшихся в тюрьме заклю-
ченных превысило 90 чело-
век, но в процентном отно-
шении к общему числу зак-
люченных эта цифра не
превысила показатели про-
шлых лет. Большинство зак-
люченных погибло из-за
того, что не получило сво-
евременной медицинской
помощи. В Грузии зачастую
заключенным недоступна
не только специальная, но
даже общая медицинская
помощь...

- Какой прогноз сдела-
ете на 2007 год?

- Прогнозы делать труд-
но. Но если страна хочет
развиваться, в ней должна
быть создана сильная, эф-
фективная и справедли-
вая судебная система. Пра-
во на собственность дол-
жно быть защищено и не-
прикасаемо. Если какой-
либо высокопоставленный
чиновник выдаст фальши-
вые документы или лицен-
зию на ту или иную продук-
цию, то эта продукция дол-
жна быть немедленно
изъята из реализации.
Если подтвердится,  что
лицензия фальшивая, тот,
кто ее выдал, обязательно
должен понести ответ-
ственность. Например, на
винзаводе «Бадагони» со-
вершенно незаконно вы-
лили вино, и президент от-
крыто выступил в защиту
компании. Но почему не
наказали тех, кто незакон-
но уничтожил продукцию?
Проверка, устроенная фи-
нансовой полицией в мага-
зине Sony, на самом деле
оказалась попыткой рэке-
та. Почему за это никто не
ответил?

Пока подобные вопросы
будут существовать, опти-
мистических прогнозов де-
лать нельзя.

Публикуется с
сокращениями
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Заключенные
получили литературу

Миссия ОБСЕ в Грузии при финансовой под-
держке правительства США передала заключен-
ным тюрьмы №6 города Рустави юридическую и
просветительскую литературу. Вместе с руково-
дителем Миссии ОБСЕ Роем Ривом в среду посе-
тили посол США в Грузии Джон Тефт, министр
юстиции Гия Кавтарадзе и председатель Депар-
тамента по исполнению наказаний Бачо Ахалая.

Интерпол в Тбилиси
В Тбилиси началась двухдневная встре-

ча рабочей группы, посвященная пробле-
мам транснациональной организованной
преступности в Евразии.

Подобная встреча проводится в Грузии впер-
вые, и она организована в рамках проекта гене-
рального секретариата Интерпола «Миллениум»,
передает IPN. Во встрече принимают участие 25
представителей 18 стран, сотрудники генерального
секретариата Интерпола и МВД.
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На вчерашней пресс-
конференции генеральный
секретарь лейбористов
Иосиф Шатберашвили оз-
накомил журналистов с
решениями Тбилисского
сакребуло от 22 января.

Согласно решению «О
должностных окладах слу-
жащих органов местного са-
моуправления города Тби-
лиси», оклад по заработной
плате председателя Тбилис-
ского сакребуло определен
в 2.800 лари, его заместите-
ля – в 2.300 лари, а предсе-
дателей комиссии и фрак-

Зачем чиновнику такая зарплата?

Ветераны против монетаризации
Ветераны войн, труда и силовых структур Гру-

зии уже второй день проводят акцию протеста
против упразднения социальных льгот. Около 500
собравшихся перед зданием парламента ветера-
нов выдвинули в среду требование возобновить
социальную помощь.

Как сообщил IPN председатель правления Централь-
ного союза ветеранов войны, труда и Вооруженных сил
Энвер Купатадзе, согласно новому законодательству,
ветераны силовых структур из 39 льгот имеют право
пользоваться только двумя.

Во вторник с ветеранами встретился председатель
парламентского комитета по здравоохранению Гиги Це-
ретели. По словам ветеранов, на встрече Церетели зая-
вил, что вопрос бесплатного проезда в муниципальном
транспорте является прерогативой Тбилисской мэрии
и сакребуло. Как заявляют представители правитель-
ства, речь идет не об отмене льгот, а их монетаризации.

Члены Лейбористской партии Грузии опротесто-
вали упразднение льгот для социально незащищен-
ной категории граждан Грузии и повышение жалова-
нья сотрудников аппарата Тбилисского городского за-
конодательного собрания, сообщает Медианьюс.

ций Тбилисского сакребуло
– в 1.600 лари. Лимит топ-
лива, выделенного на авто-
мобиль председателя Тби-
лисского сакребуло, опреде-
лен в 800 литров, его замес-
тителя – в 600 литров, а пред-
седателей комиссии и
фракций – в 400 литров.

По сведениям Шатбе-
рашвили, на ремонт своих
кабинетов мэр Тбилиси
Гиги Угулава затратил 135
тысяч лари, а председа-
тель законодательного со-
брания Бегашвили – 50 ты-
сяч лари.
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Джон Тефт.
 В рамках проекта Мис-

сия ОБСЕ в Грузии плани-
рует проведение консульта-
ций и тренингов для со-
трудников администрации
тюрьмы.
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Полосу подготовил Габриел НАМТАЛАШВИЛИ
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Финансовая архитектура

Повысить качество кор-
поративной финансовой
отчетности и  усилить ее
платформу , что будет
способствовать стабиль-
ному росту финансового и
частного секторов и облег-
чит вхождение в глобаль-
ный финансовый сектор.

Такова одна из рекомен-
даций, содержащихся в
проведенном Всемирным
банком исследовании.

Его итоги представлены
в рамках недавно завер-
шенного отчета   по выпол-
нению программы стан-
дартов и кодексов (A&A
ROSC)   о практике бухгал-
терского учета и аудитор-
ской деятельности в Гру-
зии.

Эта оценка преследует
две цели. Первая, это –
сравнение практики и
правил бухгалтерского
учета и аудиторской дея-
тельности в Грузии с меж-
дународными стандартам,
а также выявление суще-
ствующих различий и не-
соответствий, сказал Рой
Саусворт, руководитель
миссии Всемирного бан-
ка в Грузии.

 Вторая цель – выработ-

Бухгалтерский учет – универсальный язык бизнеса

ка пакета рекомендаций
по формированию поли-
тики, которая будет на-
правлена на преодоление
выявленных недочетов и
создание здоровой среды
бухгалтерского учета и
аудита. Это в свою оче-
редь будет способствовать
развитию частного секто-
ра и финансовой стабиль-
ности.

Итоги отчета были пред-
ставлены на состоявшей-
ся в тбилисском отеле
«Соyrtuard Marriott»  конфе-
ренции, которая, по сло-
вам Роя Саусворта, дала
возможность заинтересо-
ванным сторонам наме-
тить конкретные меры по
выполнению рекоменда-
ций   A&A ROSC.

Он напомнил об извес-
тном корпоративном скан-
дале в американской ком-
пании «Энрон», который
был связан с тем, что в ней
«уделялось недостаточное
внимание финансовой
дисциплине». Выстраива-
ние современной финан-
совой архитектуры в Гру-
зии будет способствовать
процессу экономических
реформ.

Каха Бендукидзе, госу-
дарственный министр по
вопросам экономических
реформ, говорит, что бух-
галтерский учет, на пер-
вый взгляд, тема скучная,
однако на деле от его со-
временной интерпрета-
ции во многом зависит и
ход реформ и в целом раз-
витие экономики.

Это – универсальный
язык, на котором «раз-
говаривают между со-
бой различные бизне-
сы», говорит Каха Бенду-
кидзе.

Исходя из своего опыта,
продолжает он, могу ска-
зать , что бухгалтерский
учет в современной интер-
претации является пре-
красным и эффективным
инструментом успешного
и прозрачного бизнеса.

В настоящее время в
Парламент Грузии внесен
соответствующий закон,
который ориентирован на
английскую модель функ-
ционирования системы
бухгалтерского учета.

Она проста и сводит к
минимуму возможность
коррупционных сделок,
считает Каха Бендукидзе.

 Fitch Ratings повысило
рейтинги дефолта эми-
тента («РДЭ») Банка Гру-
зии в иностранной и на-
циональной валюте с
уровня «B-» (B минус) до
«B». Прогноз по РДЭ пос-
ле повышения – «Ста-
бильный».

Другие рейтинги банка
были подтверждены на
следующих уровнях:
краткосрочные рейтинги
в иностранной и нацио-
нальной валюте «B», ин-
дивидуальный рейтинг
«D» и рейтинг поддержки
«5».

Рейтинги Банка Грузии
Также сегодня агент-

ство Fitch присвоило ожи-
даемый долгосрочный
рейтинг «B» и ожидае-
мый рейтинг возвратнос-
ти активов «RR4» пред-
стоящему дебютному вы-
пуску еврооблигаций бан-
ка (см. отдельное сообще-
ние Fitch на сайте
www.fitchratings.com и
русскоязычную версию
сообщения на сайте
www.fitchratings.ru).

Повышение рейтингов
отражает сохранение в те-
чение длительного време-
ни хорошей прибыльности

банка, качества активов и
капитализации. Капитали-
зация была подкреплена за
счет нового капитала в раз-
мере 125 млн. долл., при-
влеченного во время IPO в
ноябре 2006 г. Кроме того,
Fitch отмечает опытную ко-
манду менеджеров Банка
Грузии и значительную
клиентскую базу в стране.
В то же время по междуна-
родным стандартам банк
остается небольшим по
размеру и демонстрирует
высокие темпы роста в
сложной операционной
среде.

ф
и

н
а

н
сы

Грузия и Россия возоб-
новляют двусторонний пе-
реговорный процесс вокруг
вступления РФ во Всемир-
ную торговую организацию
(ВТО), прерванный летом
2006 года.

В штаб-квартире ВТО в
Женеве состоялась встре-
ча грузинской и российс-
кой делегаций, на которой
стороны продолжили диа-
лог вокруг выполнения Рос-
сией обязательств, предус-
мотренных соглашением
от 2004 года по закрытию
нелегальных таможенных
пунктов на абхазском и юж-
ноосетинском участках
грузино-российской госу-
дарственной границы.

Для участия в перегово-
рах в Швейцарию отправи-
лась грузинская делегация
под руководством замес-
тителя министра экономи-
ческого развития Тамар
Ковзиридзе.

Как сообщили РИА «Но-
вости» в Министерстве
экономического развития
Грузии, в ходе перегово-
ров стороны обсудят усло-
вия допуска грузинских
товаров и услуг на рос-
сийский рынок, выполне-
ние грузино-российского

Грузия и Россия
возобновляют
переговорный процесс

соглашения от 1993 года о
погранично-контрольных
пунктах, полноценное за-
действование КПП «Каз-
беги-Верхний Ларс», эко-
номическое сотрудниче-
ство отдельных российс-
ких регионов с сепарати-
стским руководством Аб-
хазии и использование
российскими судами зак-
рытой для международно-
го плавания абхазской ак-
ватории.

Стороны также обсудят
вопрос железнодорожного
сообщения между Суху-
ми-Сочи и ведение торго-
вых отношений с неприз-
нанной республикой Абха-
зия, которые осуществля-
ются с нарушением реше-
ний Совета глав госу-
дарств СНГ, защиты то-
варных знаков и геогра-
фических названий Грузии
на территории России и
другие вопросы.

Грузинская делегация
намерена также остро по-
ставить вопрос о введен-
ных Россией в отношении
Грузии осенью 2006 года
экономических ограниче-
ниях - это эмбарго на гру-
зинскую сельхозпродук-
цию и вина.

Главный санитарный
врач России, глава Роспот-
ребнадзора Геннадий Они-
щенко не исключает воз-
можность восстановления
поставок вина с террито-
рии Грузии.

«Думаю, что скоро и это
направление со стороны
Грузии откроется, я имею в
виду вино», - сказал Они-
щенко. При этом он пояс-
нил, что речь пока идет
только о вине, произведен-
ном в Абхазии. Специали-
сты Роспотребнадзора в
настоящее время работа-
ют в Абхазии, добавил
Онищенко, передает РИА
Новости.

Он также отметил, что
выступает за то, чтобы
восстановить поставки в
Россию и минеральной
воды «Боржоми». Однако
грузинская сторона пока не
заявляла о желании восста-
новить продажу этой мине-
ральной воды в России.

«Придут - будем гово-
рить», - сказал Онищенко.

По его словам, для вос-
становления поставок
«Боржоми» необходимо
навести порядок как в Гру-
зии с ее производством,
так и ликвидировать про-
изводство фальсификата
в России.

Сроки появления на
российском рынке мол-

Онищенко вновь заговорил
о вине и «Боржоми»

давского вина, по словам
Геннадия Онищенко, весь-
ма туманны. «Вы у молда-
ван спросите, когда они
будут шевелиться. Все
будет зависеть от них», -
сказал он.

Главный санитарный
врач России рассказал,
что специалисты Роспот-
ребнадзора собираются в
Молдавию, «чтобы воочию
убедиться», что представ-
ленные документы по каче-
ству вина соответствуют
действительности. Кроме
того, Онищенко пригрозил
отечественным произво-
дителям тем, что скоро он
заключит «союз с Молда-
вией» и будет вести бой с
отечественными произво-
дителями, которых также
можно упрекнуть в каче-
стве производимого алко-
голя.

Тем временем прези-
дент Молдавии Владимир
Воронин выразил недо-
вольство по поводу затяги-
вания возобновления экс-
порта молдавских вин на
российский рынок. Как со-
общает пресс-служба гла-
вы молдавского государ-
ства, с соответствующим
заявлением Владимир Во-
ронин выступил   на засе-
дании, посвященном ситу-
ации в винодельческой от-
расли республики.
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Наталия ШОПЕН, «Эхо Москвы»

- Вы по-прежнему реко-
мендуете грузинским биз-
несменам представлять,
что Россия – это большое
прекрасное море, от кото-
рого, как от экономичес-
кого соседа, лучше отка-
заться или забыть о нем?

– Мне кажется, пока мои
прогнозы сбывались. Безус-
ловно, Россия – большой ры-
нок. И безусловно, любой се-
рьезный бизнес, которые ори-
ентирован на международные
продажи своих сервисов или
своих товаров, должен иметь
какую-то российскую страте-
гию. Но создавать сегодня биз-
нес, тем более в Грузии, кото-
рый будет полностью ориен-
тирован на Россию, наверное,
неправильно.

– Нужна ли, в принципе,
Россия сейчас Грузии?
...Сейчас я чувствую, люди
как-то успокоились.

– Безусловно, мы адаптиру-
емся. Думаю, результаты про-
шлого года достаточно пози-
тивны.

– А какие сейчас поте-
ри?

– Потери есть, безусловно.
Но они очень незначительны.
Просто прогноз тех экспертов,
которые, наверное, эту ситуа-
цию оценивали перед тем, как
дать предложение руковод-
ству России – мол, это будет
какая-то катастрофа в Грузии, -
они были основаны на плохом
знании экономики. Экономики
Грузии или, вообще, экономи-
ки. Потому что, это фактичес-
ки ударило по нескольким, так
сказать, мелким секторам гру-
зинской экономики. По цитру-
совым или по вину. Другое
дело, что вино – это такой сим-
вол самоидентификации... Это
вызвало гораздо большее воз-
мущение...

– А кто сейчас покупает
грузинское вино? Вам уда-
лось найти новых покупа-
телей?

– Те, кто этим занимается,
тот объем, который они реа-
лизовывали в России, полнос-
тью еще не переориентирова-
ли.

Госминистр Каха БЕНДУКИДЗЕ:
«Российская власть уделяет Грузии
непропорционально много времени»

Но, с другой стороны, мы
всегда говорили, что это зай-
мет несколько лет. Но значи-
тельно выросли объемы экс-
порта в другие страны.

– И все-таки сейчас
Россия является для Гру-
зии потенциальным эко-
номическим партнером?
Или сейчас вообще не
время об этом говорить?

– Сейчас Россия является
партнером Грузии только в
вопросах поставки газа. И
больше ничего.

– Что касается поста-
вок газа: насколько вас
устраивает... Белоруссия
отказывается покупать
газ по 100 долларов за
тысячу кубометров, в то
время, как Грузия доста-
точно тихо и спокойно,
согласилась покупать за
235... Насколько нынеш-
няя цена обоснована? Из
чего она составляется?

- Кому-то показались эти
цифры красивыми... Повыше-
ние до 110 долларов было та-
ким уроком... Мы сразу нача-
ли думать и искать альтерна-
тивы. Потом совпали аварии
на линиях электропередач и
на двух газопроводах. И это
было, так сказать, уже не на-
меком. Не намекнули, что
вода холодная, а просто об-
лили холодной водой. Мы
стали на тот период закупать
газ в Иране, стало понятно,
что, в общем-то, надо дивер-
сифицировать поставки. В
Грузию будет поступать газ
также от международного
консорциума, который разра-
батывает месторождение
«Шах-Дениз»...

– А переговоры с Теге-
раном прекратились?

– Нет. Дело в том, что тот
газ, из Тегерана, он должен
был все равно идти через
Азербайджан – у этой трубы
есть физическое ограниче-
ние, по объему...

– То есть вопрос чисто
технический? Потому что
говорили о том, что Аме-
рика выступает...

– Нет, нет. Американцы
сказали, что их не обрадова-
ло бы долгосрочное сотруд-

ничество, так сказать, с Теге-
раном. У меня самого была
встреча с высокопоставлен-
ными американскими чинов-
никами. Они тоже выражали
озабоченность. Но такая оза-
боченность гасится первым
же вопросом: «А что взамен?».
Другое дело, что мы сейчас,
уже наученные опытом, мы,
не будем ориентироваться на
долгосрочное сотрудниче-
ство ни с кем. Мы должны вы-
строить систему, которая сде-
лает нашу энергетику наиме-
нее зависимой от единичных
поставщиков...

– Так планируете вы
все-таки полностью отка-
заться от российского
газа?..

– Нет, есть планы постро-
ить систему так, чтобы мы не
зависели от таких вот прихо-
тей... От настроения кого бы
то ни было.

– Через сколько лет?
– Думаю, через полгода уже

будет совершенно очевидно,
что мы сделали один большой
шаг вперед. Через полгода
это будет уже ситуация, ког-
да мы будем очень мало зави-
симы. И уже «Газпром» не смо-
жет быть использован как по-
литический инструмент.

– Какие нынче, на ваш
взгляд, существуют рыча-
ги экономико-политичес-
кого давления на Грузию?

– Рычагов экономического
давления практически не ос-
талось. Они последовательно
были сломаны Россией за пос-
ледние несколько лет... Ну
что мы должны делать? Мы
должны продолжать движе-
ние в том направлении, в ко-
тором двигаемся.

– Начинается какая-то
прекрасная такая эпоха,
когда России можно не
бояться?

- Нет, не то, что не бояться.
Надо сказать, что мы боялись
до этого, был некий риск... А
сейчас Россия взяла и нас ос-
вободила от этого риска.

– И вы продолжаете
движение в НАТО? Когда
состоится вступление
или это уже не актуаль-
но?..

– Это актуально. Сейчас мы
находимся в состоянии интен-
сивного диалога. Надеемся,
что достаточно скоро…

– Это полгода, это год,
это пять лет? Скоро – по-
нятие растяжимое...

– В течение ближайшего
года, я надеюсь, мы перейдем
к следующей ступени – т.н.
Membership Action Plan. Это
конкретный план, который
выполняется для вступления.
В нем уже конкретно распи-
сано, что, где и как должно
происходить... Он может
длиться от полутора до трех
лет и завершается вступлени-
ем в НАТО.

– То есть примерно
2010-2011 годы?

– Может и раньше. Это же,
как говорится, брак не по люб-
ви, а по расчету... Это же не
из жалости нас берут в НАТО,
мы туда вступаем не потому,
что нам, знаете, нравится
Брюссель и несколько офице-
ров... Мы видим в этом исто-
рическую перспективу для
страны, а члены НАТО видят,
что это будет полезно и для
них... Идея вступления в НАТО

в Грузии пользуется очень
большой поддержкой.

– А что касается Евро-
союза? Какая перспекти-
ва?

–Евросоюз, мне кажется,
имеет совершенно четкую
позицию. Он в ближайшее
время не будет расширять-
ся...

– А через пять лет?
– А через пять лет это не-

возможно.
– Через десять лет?
– Думаю, тоже невозмож-

но. Думаю, Евросоюз будет не
меньше десяти лет перевари-
вать то, что вот случилось...
И еще одно: членство Грузии
может рассматриваться пос-
ле того, как будет решен воп-
рос с Турцией. Потому что у
нас нет границ с Евросоюзом,
а Евросоюз расширяется по
принципу «от границы к гра-
нице». Но Турция не будет
членом Евросоюза в ближай-
шие десять лет в любом слу-
чае. А то и больше. Мне так
кажется. Потому что это тре-
бует очень сильных измене-
ний в самой Турции... Другое
дело - уже начата работа над
Соглашением о свободной
торговле с Евросоюзом. И мы
работаем над аналогичным
соглашением с Соединенны-
ми Штатами. Это, я думаю,
тоже вопрос нескольких лет...

– И чтобы закончить с
вопросом о международ-
ных организациях. СНГ?

- СНГ означало, что 12 стран
договаривались о свободном
перемещении капиталов, то-
варов и людей. В принципе,
если заключить со всеми эти-
ми странами соответствую-
щие двухсторонние договора,
то СНГ тогда не нужно. СНГ
сегодня реально имеет два
значения. Первое: нет взаимо-
обложения товаров таможен-
ными пошлинами. Второе: нет
визового режима, за исключе-
нием Туркмении и России по
отношении к Грузии...

– Я вот буквально вче-
ра говорила с министром
иностранных дел Гелой
Бежуашвили, он прямым
текстом сказал, что СНГ
утратило свой смысл.

– Конечно, Содружество
для нас утратило свой смысл
в этой части. Но... К примеру,
у нас с Украиной отношения
по безвизовому обмену ре-
гулируются многосторонним
соглашением по СНГ.

– То есть пока Грузия
остается в СНГ...

– Нет-нет-нет. У этого воп-
роса есть технологическая
часть. И второй вопрос – это
уже политический... Поэтому
надо разделить просто эти
вопросы...

– Как долго Грузия на-
мерена пользоваться
правом... ну, препятство-
вать, скажем так, вступ-
лению России в ВТО?

– Грузия не препятствует
вступлению России. Россия
сама препятствует своему
вступлению России в ВТО.
Поскольку Россия подписала
протокол с Грузией. Это было
в мае 2004 года. В этом про-
токоле сказано, что Россия
отрегулирует вопрос, связан-
ный с таможенными перехо-
дами Верхний Ларс, Зарамаг.
Она соглашение подписала,
но его не выполнила. Ну, так

же не бывает, правильно? Не
выполняется двусторонний
протокол, значит, мы не мо-
жем... Сама Россия себя за-
держивает.

– А как вы, в принципе,
оцениваете отношения
России и Грузии? Перспек-
тиву ближайшую?

– Как? Никак, так же.
- Что нужно сделать Гру-

зии для того, чтобы сно-
ва стали летать самолеты,
чтобы было открыто
транспортное сообще-
ние?

– Быть хорошим мальчи-
ком, примерно себя вести.

– Я много думаю об этих
вопросах... Я думаю об этом с
точки зрения будущего Рос-
сии. И мне кажется, что у
стран, которые были когда-то
империями, остались фан-
томные боли. Всегда есть та-
кая ностальгия по имперско-
му прошлому и желание эту
империю восстановить. Рос-
сия, как и другие империи,
должна этой болезнью пере-
болеть...

– Будет встреча Путина
и Саакашвили? Нужна ли
эта встреча?

– Президент наш готов... Но
встреча о чем должна быть?
Вот в том-то и дело – о чем
должнен быть разговор на
этой встречи? Пока не будет
понятно, о чем...

– Предмета разговора
нет?

– Для некоторых встреча–
просто возможность пови-
даться с человеком. Но это не
тот случай, правильно? Пре-
зиденты наших стран не дол-
жны встречаться, чтобы по-
болтать о том, о сем, правиль-
но? Вернее, они могут и об
этом тоже, но должна быть
цель. Простите, цель встречи
– российско-грузинские отно-
шения. Грузия говорит: «Мы
готовы говорить на любые
темы, соглашаться на любые
условия, но мы считаем зада-
чу сохранения территориаль-
ной целостности главной за-
дачей Грузии. И мы исходим из
того, что Грузия единая стра-
на...». Если Россия в этот мо-
мент скажет: «А мы считаем,
что Абхазия и Южная Осетия
входят в Грузию...»

- Ну а как долго еще
будет такое состояние?

– Я не знаю. Но, думаю, что
еще будет это полтора года -
уж точно. Думаю, что до окон-
чания выборного цикла в Рос-
сии там ничего не будет про-
исходить.

– То есть все-таки рос-
сийско-грузинская компа-
ния имеет прямое отно-
шение к выборам прези-
дента в России?

– Нет, она не имеет прямо-
го отношения к выборам пре-
зидента или к выборам в Госу-
дарственную Думу. Но она мо-
жет быть использована, мо-
жет стать кирпичиком или яв-
ляется кирпичиком. Понимае-
те? Мы очень маленькая стра-
на, как сказала вице-спикер Го-
сударственной Думы Российс-
кой Федерации, как какая-то
Курганская область. Но я вижу,
что российская власть уделя-
ет Грузии непропорционально
много времени.

21 января 2007 года
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Имена лауреатов назвало
жюри в составе писателя Ча-
буа Амирэджиби, профессо-
ра Гурама Бедошвили, кино-
режиссера Резо Чхеидзе,
парламентариев Нугзара Па-
рунашвили и Нико Лекишви-
ли, музыканта-фольклорис-
та Анзора Эркомаишвили,
главного редактора газеты
«Раео», председателя жюри
конкурса Гии Папуашвили,
издателя газеты «Раео» На-
нули Гагнидзе, журналиста
Нуну Грдзелишвили. Газета
«Раео» и стала организато-
ром конкурса.

Увы, Лиана Исакадзе не
смогла присутствовать на
церемонии награждения,
которая прошла в Тбилис-
ском театре оперы и балета
имени Палиашвили, и побла-
годарила соотечественни-
ков с экрана. Хотя совсем
недавно знаменитая скри-
пачка, музыкант, названная в
числе 2000 великих музыкан-
тов XX столетия, посетила
свою родину.

В Большом зале Тбилис-
ской государственной кон-
серватории имени Вано Са-
раджишвили, в рамках IX
международного фестиваля
«Новогодние музыкальные
встречи», состоялся юбилей-
ный концерт Лианы Исакад-
зе. Музыкант с мировым
именем, недавно отметив-
шая свое 60-летие, выступи-
ла вместе с Национальным
симфоническим оркестром
имени Евгения Микеладзе.
Прозвучали квинтет для
скрипки, фортепиано и
струнного оркестра Шоссо-
на и два концерта Мендель-
сона.

В первом отделении, ко-
торому предшествовали эк-
скурс в прошлое знамени-
той скрипачки с показом ки-
нокадров, запечатлевших
маленькую Лиану, и зачиты-
вание поздравлений главы
правительства Грузии и ми-
нистра культуры России, был

Лиана Исакадзе – Человек года
Инна БЕЗИРГАНОВА

На днях Лиана Исакадзе признана «Человеком года
- 2006». Вместе с ней лауреатами стали многие изве-
стные в Грузии люди. Достаточно назвать организа-
торов фестиваля «Чвенебуреби» профессора Гиули
Аласания и доктора филологических наук Дареджан
Кухианидзе, всемирно известного певца Паату Бур-
чуладзе. Особенно почетна награда хотя бы потому,
что одновременно читатели газеты «Раео» признали
«Человеком века» Святейшего и Блаженнейшего Ка-
толикоса-Патриарха Всея Грузии Илию Второго!

исполнен квинтет Шоссона.
Это был подлинный триумф!
Лиане Исакадзе удалось вы-
разить всю глубину мысли и
драматизм этого сочинения,
прочувствовать его богатую
эмоциональную палитру. А
во втором отделении, ис-
полняя Мендельсона, она
подарила слушателям мгно-
вения гармонии, изящества
и музыкального вкуса.

- Как хорошо играл
оркестр, не правда ли? –
спрашивала своих кол-
лег взволнованная Лиа-
на Исакадзе после кон-
церта.

И благодарила. «Оркестр,
а также потрясающую, очень
талантливую пианистку и за-
мечательного человека Та-
мару Личели. Ректора кон-
серватории Манану Доид-
жашвили – за то, что она
меня пригласила... Несмотря
на занятость, я сразу согла-
силась, потому что очень
сильно ее люблю, люблю с
детства. А юбилей вообще
стал для меня сюрпризом.
Желаю консерватории про-
цветания...»

 - До сих пор помню Лиану
и рыдающего ректора, - вспо-
минал профессор консерва-
тории Тенгиз Амирэджи-
би. – Много лет назад, когда
Лиана была совсем еще ма-
ленькой девочкой, к нам при-
ехал ректор Веймарской
консерватории. Тогдашний
глава Тбилисской консерва-
тории Иона Туския попросил
Лиану и ее концертмейсте-
ра Этери Папашвили испол-
нить что-нибудь. Они сыгра-
ли первую часть концерта
Мендельсона. Я заметил,
что немецкий гость отвер-
нулся к окну. Пока звучала
остальная часть сочинения,
он оставался в этом положе-
нии... Я был обескуражен.
Потом выяснилось, что рек-
тор плачет, но ему просто
неудобно обнаружить свое
волнение в присутствии лю-

дей. Да, это была гениальная
девочка, которая стала вели-
ким музыкантом. Мы знаем
много прославленных имен,
но Лиана – лучшая из лучших.
А когда она в хорошей твор-
ческой форме, это просто
нечто ангельское...

 - Знаю Лиану Исакадзе с
самых малых лет, когда она,
девочка с пышным белым
бантом, очаровывала нас
своей игрой, - присоединил-
ся к беседе профессор кон-
серватории Гулбат Торад-
зе. – Она ворвалась в наш
музыкальный мир подобно
метеору но, в отличие от
метеора, не сгорела не ис-
чезла – напротив, с каждым
годом разгоралась все ярче
и ярче. В настоящее время
она предстает перед нами
как ярчайшая звезда первой
величины. Лиана Исакадзе –
это колоссальный природ-
ный талант: необыкновенная
музыкальность, исключи-
тельные эмоциональность и
артистизм. Не говоря уже о
блестящей технике. Она вос-
питывалась у замечательных
педагогов – Лео Шиукашви-
ли и Давида Ойстраха. Но ре-
шающим фактором успеха
скрипачки стала ее боже-
ственная, одухотворенная
талантливость.

После концерта Лиана
Исакадзе ответила на не-
сколько вопросов.

- Почему в юбилейную
программу вы включили
сочинения Шоссона и
Мендельсона?

- Я не рассчитывала, что
это будет юбилей. Меня при-
гласили выступить в рамках
фестиваля «Новогодние му-
зыкальные встречи». И тогда
я выбрала эту программу...
Только потом в Грузии узна-
ли, что несколько дней назад
отметили мой юбилей в
Мюнхене, и решили приуро-
чить мое выступление в Тби-
лиси к этому событию.

- Слушателей потряс-
ло в вашем исполнении
сочинение Шоссона. Чем
вам оно дорого?

- Это сочинение замеча-
тельное, но оно вовсе не
так дорого мне. Есть другие
произведения гораздо бо-
лее высокого порядка, ко-
торые мне действительно
дороги – например, Баха
или Мендельсона. Просто
музыка Шоссона очень дра-
матичная, интимная, эксп-
рессивная. Кстати,  она
очень трудная для исполне-
ния. Я была очень рада тому,
что пианистка Тамара Личе-
ли так замечательно испол-
нила это сочинение, кото-
рое вообще редко звучит
именно из-за своей слож-
ности.

- Почему сегодня мы с
удовольствием слушаем
Баха, Шопена, Прокофь-
ева, в то время как сочи-
нения современных ком-
позиторов чаще всего
оставляют нас равнодуш-
ными?

- Потому что XX век был
веком поиска. Во всех видах
искусства наступила некая
деградация. На сегодняшний
день в мировой культуре
ощутим полный провал. Та-
кие редкие явления, компо-
зиторы, как Шостакович,
Прокофьев, – исключение.
Причина в том, что упала
культура, потерялся Бог. Из-
менилось отношение к ду-
ховным ценностям.

Взгляд Анжело Фронтони
Фотовыставка работ итальянского фотографа

Анжело Фронтони, посвященная итальянскому
кино, открылась в среду в Тбилисском историко-
этнографическом музее «Карвасла», сообщает
Прайм-Ньюс.

Как сказал на пресс-кон-
ференции посол Италии в
Грузии Фабрицио Романо,
это уже вторая по счету вы-
ставка, проводимая под
эгидой итальянской дипло-
матической миссии.

Первая выставка работ
фотографа Перлуджи
Протумони, посвященная
творчеству итальянского
кинематографа, имела ус-
пех в Грузии.

На экспозиции будет
представлено 40 фотогра-
фий, снятых во время съе-
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Соглашение в сфере культуры
Соглашение о сотрудничестве в сфере культу-

ры между Арменией и Грузией планируется под-
писать весной 2007 года. Как заявила агентству
Новости-Армения пресс-секретарь Министер-
ства культуры и по вопросам молодежи Армении
Гаяне Дургарян, договоренность об этом была дос-
тигнута на прошлой неделе в Ереване в ходе встре-
чи главы Минкультуры Армении Асмик Погосян с
первой леди Грузии Сандрой Руловс. «В 2008-2009
годах в Армении планируется проведение Дней
культуры Грузии и Дней культуры Армении – в Гру-
зии», - пояснила Дургарян.

Раритетное издание возвращено
Грузинские правоохранительные органы обнару-

жили четвертый том «Истории 13-го Лейб-грена-
дерского Эриванского полка» Павла Бобровского -
раритетное издание на русском языке, похищен-
ное на днях из Национальной библиотеки Грузии.
Уникальное издание уже возвращено в библиоте-
ку, но правоохранительные органы в интересах
следствия пока не сообщают имени обвиняемого
в краже и других деталей дела, сообщает грузинс-
кая телекомпания «Мзе». Книга издана в 1892 году
в Санкт-Петербурге, по оценкам экспертов, на бу-
кинистическом рынке она стоит около трех тысяч
евро.

мок фильмов режис-
серов Эторе Скола,
Лукино Висконти, Ро-
берто Росселини,
Франко Дзефирел-
ли, Роже Вадим,
Кристиан Жак, Сид-
ни Ламет и других.

Экспозиция дос-
тавлена в Грузию из
римского Cinema
House при поддерж-
ке посольства Ита-
лии в Грузии.

Выставка про-
длится до 21 февра-
ля.

Фабрицио Романо
проинформировал жур-
налистов об еще одной
инициативе посольства –
первого февраля в Тби-
лисском государствен-
ном академическом теат-
ре оперы и балета име-
ни Захария Палиашвили
пройдет премьера «Тру-
бадура». Дирижер - Да-
ниель  Арджемани.  В
спектакле будет занята
приглашенная из Лос-Ан-
джелеса певица Элен
Уриго.
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Ильхам Алиев
раскритиковал оппозицию

Президент Азербайджана Ильхам Алиев, высту-
пая на заседании правительства, подверг резкой
критике оппозиционные партии, лидеры которых,
как он выразился, «пропахли нафталином» и хотят
«все свое уродство переложить на народ», сообща-
ет Day.Az.

Таким образом глава Азер-
байджана отреагировал на на-
мерение оппозиции провести
массовые акции протеста про-
тив повышения цен на энер-
гоносители и коммунальные
услуги для жителей республи-
ки.

Алиева также возмутило,
что представители оппозиции
«не радуются успехам страны»
(например, началу добычи газа

на месторождении Шах-Дениз), в то время как подобные
чувства, по его словам, «испытывает каждый патриот, каж-
дый азербайджанец».

Самолет Лаврова
не приземлился в Кабуле

Визит главы МИД России Сергея Лаврова в Афга-
нистан отменен из-за неблагоприятных погодных
условий в аэропорту Кабула, передает в среду РИА
Новости со ссылкой на пресс-службу российского
внешнеполитического ведомства.

Самолет, на борту кото-
рого находился Лавров, вы-
летел из Москвы, однако
совершить посадку в ка-
бульском аэропорту не
смог, сообщили в пресс-
службе.

В связи с этим самолет
Лаврова направился в Нью-
Дели, где глава МИД РФ
присоединится к российс-
кой делегации, которая сопровождает визит президента
России Владимира Путина в Индию.

Планировалось, что в Кабуле Лавров проведет перегово-
ры с президентом Афганистана Хамидом Карзаем. А также
встретится со своим афганским коллегой Дадфаром Спан-
то.

Российским разведчикам
запретили иметь
двойное гражданство

Госдума установила ряд ограничений для россий-
ских разведчиков. Согласно принятым в третьем
чтении поправкам к федеральному закону «О внеш-
ней разведке», ее сотрудникам запрещается иметь
двойное гражданство, а также состоять в партиях и
иных объединениях, преследующих политически
цели, сообщает агентство «Интерфакс».

Кроме того, все сотрудники внешней разведки в обяза-
тельном порядке обязаны пройти дактилоскопирование.

Численность сотрудников органов внешней разведки ус-
танавливается президентом России. Также в компетенции
главы государства находится реализация федеральных за-
конов, которыми предусматриваются особенности прохож-
дения военной службы сотрудниками внешней разведки, в
том числе обеспечение довольствием, а также правовые и
социальные гарантии этим лицам и членам их семей.

Изменения в закон теперь должны быть утверждены верх-
ней палатой российского парламента и президентом России.

Спецназ Чада поймал
воздушного угонщика

Сотрудники спецназа Республики Чад задержали
жителя Судана, захватившего пассажирский само-
лет авиакомпании Air West, сообщает AFP. Задержа-
ние произошло после того, как лайнер приземлил-
ся в аэропорту столицы Чада Нджамены.

Boeing 737, на борту
которого находились
103 человека, был захва-
чен в столице Судана
Хартуме утром 24 янва-
ря. Угонщик, вооружен-
ный автоматом АК-47,
потребовал изменить
курс и вместо суданско-
го города Эль-Фашер
лететь в Нджамену.

Как сообщают СМИ,
суданец намеревался
попросить политичес-

кого убежища: по одним данным, в Великобритании, по дру-
гим - во Франции. Власти Чада, где приземлился самолет,
между тем утверждают, что будут судить угонщика за тер-
роризм и никакого убежища ему не предоставят.

Конференция ВЭФ про-
длится до 28 января. Среди
2,4 тысячи делегатов, съе-
хавшихся в швейцарские
Альпы, 24 главы государств,
85 министров, 24 посла, 85
глав международных орга-
низаций, 22 религиозных ав-
торитета и более 800 глав
компаний. Сопредседатели
форума - глава BP Джон
Браун, собравшийся в от-
ставку, и Эрик Шмидт, гла-
ва Google.

Россию, как пишет РБК
daily, на форуме представ-
ляют первый вице-премьер
Дмитрий Медведев, глава
МЭРТ Герман Греф, губерна-
тор Санкт-Петербурга Ва-
лентина Матвиенко... Из из-
вестных российских бизнес-
менов на ВЭФ прибыл гла-
ва «Русского алюминия»
Олег Дерипаска.

Главная тема ВЭФ-2007
сформулирована так: The
Shifting Power Equation. В за-
висимости от контекста это
можно переводить или как
«Сдвигающийся баланс сил»,
или же как «Изменяющийся
энергобаланс». Оба этих
значения имеют непосред-
ственное отношение к но-
вому модному среди эконо-
мистов термину -
petroeconomic, который
описывает ситуацию, когда
с ростом нефтяных цен ме-
няется геополитическое со-
отношение сил в мире, про-
исходит рост влияния стран-
экспортеров энергоресур-
сов.

В свете обсуждения этой
темы вполне естественным
будет интерес к России, ко-
торую зачастую обвиняют в
использовании «энергети-
ческого оружия». Поэтому
первому вице-премьеру
Дмитрию Медведеву, воз-
главившему российскую де-
легацию, наверняка придет-
ся отвечать или же демон-
стративно игнорировать
сложные вопросы по энер-

Прогноз Давоса: нефть
и глобальное потепление!

В среду, 24 января, в швейцарском Давосе стар-
товала ежегодная конференция Всемирного эко-
номического форума (ВЭФ). Несмотря на то, что
главной официальной темой Форума названо гло-
бальное потепление, самые интересные дискуссии
развернутся вокруг темы petroeconomic - нефте-
экономики, то есть значительного усиления поли-
тического влияния стран-нефтеэкспортеров. Рос-
сии в этом свете уделяется далеко не последнее
место. Эксперты даже полагают, что в будущем, в
случае значительного скачка цен на нефть, она
может возглавить нефтяной альянс, созданный из
стран бывшего СССР.

г е т и ч е с к о й
стратегии Рос-
сии. Например,
у ч а с т н и к и
ВЭФ уже про-
гнозируют, что
в четверг фе-
д е р а л ь н ы й
канцлер Герма-
нии Ангела
Меркель не
удержится и в
рамках дискус-
сии по
petroeconomic
будет коммен-
тировать евро-
пейскую энер-
го с т рат егию
«Газпрома», Со-
вет директо-
ров которого
во згла вля ет
Медведев.

Не случай-
но и участие в
форуме пре-
зидентов не-

фтяных республик - Казах-
стана и Азербайджана, а так-
же сенатора-республиканца
Джона Маккейна, ратующе-
го за ускорение прокладки
Транскаспийского трубопро-
вода. Нефтеэкспортеры из
СНГ могут стать для Запада
альтернативой России в
смысле энергопоставок.

Впрочем, как пишет РБК
daily, саму Россию Давос-
2007 не очень интересует -
в 1990-х годах Москва при-
сылала в Давос куда более
представительную делега-
цию. Директор Института
проблем глобализации Ми-
хаил Делягин объясняет это
возросшей независимос-
тью России от Запада. «В 90-
е нам нужно было упраши-
вать Запад, и в Давос езди-
ли все. Сегодня от самочув-
ствия клерка из МВФ в Мос-
кве ничего не зависит». В
деловых кругах также не
ждут от Давоса прорывов.
По словам источника в ру-
ководстве общественной
организации «Деловая Рос-
сия», «политическое значе-
ние форум потерял, а биз-
нес в России еще недоста-
точно глобален, чтобы вли-
ять на принимаемые в Даво-
се решения».

В рамки дискуссий по
petroeconomic укладывает-
ся и доклад «Глобальные уг-
розы», который эксперты
ВЭФ подготовили к фору-
му-2007. Экономисты пред-
ставили, что может про-
изойти самого страшного в
мире и какие последствия
это повлечет. Эпидемии,
массовые беспорядки или
энергетический кризис - это
лишь некоторые варианты
из 23-х наиболее вероятных
сценариев глобальных кри-
зисов.

Пристальнее всего, по
всей видимости, делегаты
ВЭФ будут рассматривать
сценарий энергетического
кризиса, который, например,

может быть инициирован
террористической атакой в
Молуккском проливе, через
который только Китай полу-
чает четыре пятых импорти-
руемой нефти. Подрыв в
проливе нескольких танке-
ров с нефтью приведет к
закрытию этого маршрута,
после чего цены на нефть
подскочат до 150 долларов
за баррель.

Добывающие страны в
этой ситуации предпочтут
закрыть кран и сформиро-
вать альянс под условным
названием ChavPec - от фа-
милии президента Венесу-
элы Уго Чавеса и ОПЕК. Бу-
дут также созданы блоки из
бедных стран Латинской
Америки во главе с Венесу-
элой и Боливией, из афри-
канских экспортеров сырья
и из стран бывшего СССР во
главе с Россией. В качестве
первых претендентов на
объединение с Россией экс-
перты называют Армению,
Узбекистан и, как ни стран-
но, Грузию. Российские экс-
перты допускают подобное
развитие событий в том
случае, если нефть дей-
ствительно подорожает так
сильно. «Кран на нефтяной
трубе закрыл и жди, пока в
этой стране-потребителе
народ свергнет главу госу-
дарства. А после переворо-
та ставь на его место про-
российского президента, -
говорит лидер Междуна-
родного евразийского дви-
жения Александр Дугин. - И
пусть Запад и не заикается
о том, что это негуманно.
Америка для достижения
своих геополитических и
других интересов ничем не
гнушается. Даже вторжени-
ем в чужую страну, напри-
мер, в Ирак».

Может быть и иначе: в
январе 2008 года Азию ата-
кует новый вирус, куда опас-
нее нынешнего «птичьего
гриппа» H5N1. К началу фев-
раля число жертв не превы-
шает 50 человек, но мир
уже в панике. Границы зак-
рываются, европейцы отка-
зываются летать в Азию, гру-
зовые авиакомпании близ-
ки к банкротству. Цены на
нефть падают.

События могут разви-
ваться и по другому плохо-
му сценарию. В 2007 году
произойдут мощное навод-
нение в Южной Азии, тропи-
ческие штормы в Централь-
ной Америке, небывалые
морозы на Северо-Востоке
США. В Азии начнется мас-
совая миграция, нефть ока-
жется в страшном дефици-
те. Из-за высоких цен на нее
в США лопнет пузырь на
рынке недвижимости, но
спрос на землю резко воз-
растет - она понадобится для
производства биотоплива.

Всего эксперты ВЭФ вы-
деляют 23 примера разного
рода рисков. При этом толь-
ко в шести сценариях веро-
ятность их наступления не
увеличилась: не растет
опасность международной
коррупции и преступности,
землетрясений, инфекци-
онных заболеваний в разви-
вающихся странах. Дело с
остальными рисками, будь
то рост дефицита счета те-
кущих операций США, по-
тепление климата или меж-
дународный терроризм, об-
стоит все хуже.
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Настоящий друг
познается в беде.

С огромным трудом
строилась (и строится)
молодая грузинская го-
сударственность. Грузия
– на самом деле небога-
тая страна. Выжить в же-
стоком современном
мире она может только
при максимальном на-
пряжении сил, только в
стрессовой ситуации,
только с мощными выб-
росами адреналина.

И Россия щедро,
по-братски предос-
тавила Грузии все
эти условия.

Мало того. «Для
милого дружка – се-
режку из ушка».

На «Эхе Москвы»
меня спросили: как
объяснить политику
РФ в отношении Гру-
зии? Истерический
ор на весь мир. По-
иски шпионских ман-
дарин и вод-терро-
ристок. Соревнова-
ние – кто смачнее
плюнет в Саакашви-
ли. Ловлю «грузино-
подобных» людей. Ну
и так далее.

И великолепный
финал – точно так же, на
ровном месте, как нача-
лось, так и кончилось.
Посол возвращается, ис-
терика сходит на нет, без
всяких видимых причин,
«гипс снимают, клиент
уезжает».

Да. Это настоящая
мужская дружба, пере-
ходящая в болезнь.

«Друга не надо про-
сить ни о чем, с ним не
страшна беда...»

Вот Россия и не
ждет просьб – сама
все делает. С настоя-
щей мужской деликат-
ностью – делает и мол-
ча отходит, не дожида-
ясь благодарностей.

Россия понимала, что
дешевый газ развраща-
ет экономику Грузии, не
дает ей набрать мускулы,
приучает к жизни рантье.
Еще в большей мере то
же относится к торговле
фруктами, к переводам
денег из России…
Удобно это Грузии? Ясное
дело. Но – слишком удоб-
но питаться одними
фруктами, расслабляет.
А мир-то - волчий, в нем

Мужская дружба
Леонид   РАДЗИХОВСКИЙ

же не одна Россия, увы!
В этом страшном мире
без сильной независи-
мой экономики Грузию
съедят! Но кто – даже по-
нимая все это – ДОБРО-
ВОЛЬНО откажется от
таких удобств? Никто. И
добрый, гордый, щед-
рый, но легкомыслен-
ный грузинский народ
сам не откажется...

Кто же поможет Гру-
зии – заставит перейти
к той тяжелой жизни, к

той борьбе, в которой
только и может вырасти
сильное, здоровое обще-
ство и государство?

И Россия делает, что
и ОБЯЗАН делать на-
стоящий друг. Россия
рывком прекращает эту
халяву. Причем Россия
выставила себя... пря-
мо сказать, по-дурацки
на весь мир – надуто-
багровые щеки, брыз-
ги слюны, детские оби-
ды и старческое бесси-
лие... УЖАС!

А для чего? Для Гру-
зии! Отдаем свою ре-
путацию на поругание
– ради братьев. «Сам
погибай – а товарища
выручай».

Россия, к счастью, не
погибла – просто облила
пиджак полусладким
грузинским и, качнув-
шись, грузно присела
белыми брюками на
мандарины... А вот Гру-
зию выучила – всерьез.
Грузия не отступила ни
на йоту перед русским
медведем – не кланя-
лась, не заискивала.
Грузия не дала себя спро-
воцировать – не было

(насколько нам из-
вестно, а ведь
если бы было – то
уж ОРТ бы не
скрыло!) «сим-
метричных пре-
следований» граж-
дан «русской на-
циональности».

Грузия выдер-
жала характер –
народ поддер-
жал своего пре-
зидента, не было
там никаких
даже намеков на
революции.

Президент Са-

акашвили тоже оказался
на высоте – сохранил в
трудных условиях откры-
тое общество, не пошел
по пути завинчивания
гаек и военных авантюр.

Причем, отдадим дол-
жное дружеской дели-
катности России. Все-
таки не зря говорят –
Старший Брат! (Или точ-
нее: зря НЕ говорят!).
«Ну а случится, что он
влюблен, а я на его пути
– уйду с дороги, таков
закон «третий должен
уйти!» Влюбленность
Грузии в НАТО сомнений
не вызывает. И Россия
молча уходит с дороги –
очищает пространство
Грузии от своих баз…
Последние выведены
из Тбилиси под Но-
вый, 2006 год.

Все это дало неплохие
результаты – для Грузии.

Грузинское государ-
ство укрепилось. Найде-
ны альтернативные ис-
точники газа – Азербай-
джан, Иран. Увеличи-
лось самоуважение Да-
вида, успешно противо-
стоявшего Голиафу.
Да вот, кстати, и цифры

грузинской экономики.
Правда, за 2005 год –
итоги по 2006-му еще не
подведены. Возьмем
страны бывшего СССР.
Каков прирост ВВП в
2006-м (согласно авто-
ритетному The World
Factbook)?

Киргизия - 0,6 %
Украина - 2,6 %
Туркмения - 6 %
РФ - 6,4 %
Таджикистан - 6,7 %
Узбекистан - 7 %
Литва - 7,5 %
Белоруссия - 9,2 %
ГРУЗИЯ - 9,3 %
Казахстан - 9,5 %
Латвия - 10,2 %
Эстония - 10,5 %
Армения - 13,9 %
Азербайджан - 26,4 %

В общем, в этом ор-
кестре Грузия – при ее-
то бедных полезных ис-
копаемых – выступает
вполне прилично. Кста-
ти, по международному
рейтингу экономичес-
кой свободы (Саto
Institute) делит с Армени-
ей 53 место (Эстония –
12 место, РФ – 102).
Тоже – достойно. Судя по
всему, примерно такое
соотношение по темпам
экономического разви-
тия сохранилось и в
2006-м. По итогам де-
вять месяцев рост ВВП
Грузии – 8,6 процента.

Эту статистику мож-
но анализировать по-
разному. Трудно найти
единую причину пора-
жений/побед: у несво-
бодного Азербайджана
запредельно высокие
темпы, например, а у

«свободной Украины» -
очень низкие. Но все же
общая тенденция оче-
видна – свободные и
развиваются свобод-
нее, а значит – быстрее.
И, во всяком случае, Гру-
зия, похоже, твердо
выбрала именно этот
вариант.

Кстати, гроша лома-
ного не стоят и все кри-
ки о «грузинской воен-
щине». Не говоря о
том, что не было ника-
ких военных столкнове-
ний ни в Абхазии, ни в
Южной Осетии, в бюд-
жете Грузии на 2007 год
военные расходы резко
сокращены. С 670 мил-
лионов лари до 513
(примерно с 400 мил-
лионов долларов до 310
миллионов). Для срав-
нения, военные расхо-
ды Азербайджана –
около 700 миллионов.

Отчаявшись найти
хоть какой-то смысл в
потоке сознания рос-
сийской политики,
наши патриоты внезап-
но просветлели умом и
объясняют, что очеред-
ной успех России зак-
лючается, оказывается,
в том, что Грузия не на-
пала на Абхазию и Осе-
тию. «Значит, все наши
меры были правильны –
не зря воду выливали и
грузин высылали!» Не-
просто понять эту логи-
ку... Значит, если бы у
России с Грузией были
приличные отношения,
то Грузия напала бы на
Абхазию с русскими во-
енными базами и на
Южную Осетию? По
просьбе России напала

или как? В порядке дру-
жеского сюрприза?

Нет. Извините – непо-
нятно.

Да и зачем искать ка-
кой-то хитрый тайный
смысл, когда все лежит
на поверхности?

Россия действи-
тельно достигла ТРЕХ
своих целей.

Первое. Закалила Гру-
зию, помогла укрепить
государство и экономи-
ку в трудных условиях.

Второе. Интеллекту-
ально развила Грузию –
ведь умные учатся на чу-
жих ошибках. Вот РФ и
продемонстрировала
«братьям» полный на-
бор всех возможных глу-
постей и ошибок.

Третье. Россия про-
верила СВОЕ населе-
ние. «Сейчас я посмот-
рю, мой Бэкингем, из
чистого ли золота ты
вылит...» Никто – ни
партии,  при обще-
ственные движения, на
даже крупные СМИ
(писк злобных марги-
налов – не в счет) – не
задали власти ни еди-
ного неприятного или
бестактного вопроса
на темы грузинской
политики. Зачем нача-
ли, почему кончили и
т.д. «Съемки шоу за-
кончены, всем спаси-
бо, все свободны». И
все – довольны.

Так что эксперимент
привел к блестящему –
что в Грузии, что в Рос-
сии – успеху. И впрямь –
пора заканчивать. Доба-
вить уже нечего. Разве
что – русского посла в
Тбилиси. Что и сделано.
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Для России наиболее про-
блематичным является ра-
диотехническое обеспече-
ние системы противовоз-
душной обороны: сколь-ни-
будь быстро развернуть со-
ответствующие подразделе-
ния вдоль белорусской гра-
ницы невозможно.

С началом установления
тесных отношений между
двумя странами в 1996 году
Россия не отрицала, что ока-
зываемые ей Беларусью услу-
ги в сфере обеспечения во-
енной безопасности весьма
значительны. Военное со-
трудничество долгое время
оставалось священ-
ной темой.

Первый тревожный
звонок прозвучал в
феврале 2004 года,
когда Россия не неко-
торое время оставила
союзника без газа.
Вот тогда-то Алек-
сандр Лукашенко и на-
помнил о военных ус-
лугах. Ситуация по-
вторилась на рубеже
2006-2007 годов, когда
большая политика
опять вторглась в от-
ношения военных.

Цену «военного ко-
зыря» эксперты оце-
нивают в $20-25 мил-
лиардов. Из чего скла-
дывается эта сумма?
В 1995 году были под-
писаны соглашения,
закрепившие фантас-
тически льготные ус-
ловия нахождения в
Беларуси двух воен-
ных объектов РФ - под
Ганцевичами и Вилейкой.
Здесь, правда, надо огово-
риться. Пойти на такие усло-
вия Минск подвигли слож-
ные обстоятельства: долги
за российский газ нараста-
ли снежным комом, а пла-
тить было нечем.

В пять миллиардов долла-
ров США оценивается ядер-
ное оружие, окончательно вы-
веденное из Беларуси без ка-
ких-либо компенсаций в 1996
году. В $40 миллионов еже-
годно обходится, как счита-
ют специалисты, содержа-
ние системы ПВО на запад-
ных границах союза. Содер-
жание военных аэродромов,
пограничной и таможенной
инфраструктуры выливает-
ся еще в несколько десятков
миллионов.

Ну, а главное слагаемое -
та сумма, в которую влетело
бы России воссоздание ана-
логов всего этого с нуля в слу-
чае разрыва союзнических
отношений.

Естественно, что о «воен-
ном долге» Москвы Минску
можно говорить лишь фигу-
рально. Нынешнее положение
оформлено договорами и со-
глашениями. В их числе - ра-
тифицированное белорус-
ской стороной в 1999 году со-
глашение о совместном с
Россией использовании
объектов военной инфра-
структуры (пунктов управле-
ния войсками, системы ин-
женерного оборудования ме-
стности, инфраструктуры
сил ПВО, аэродромов, узлов
и линий связи, полигонов, ар-
сеналов, баз и складов).

Военные козыри Беларуси в игре с Россией
Поэтому, если вести речь

об урегулировании всего
комплекса межгосудар-
ственных отношений на
прагматичных, рыночных
принципах, придется корен-
ным образом переделывать
нормативную базу сотруд-
ничества в военной сфере.

И если Москва и Минск ре-
шатся на такой шаг, то, ско-
рее всего, первыми подверг-
нутся ревизии соглашения
1995 года об условиях пребы-
вания в Беларуси радиолока-
ционной станции (РЛС) «Вол-
га» системы предупрежде-
ния о ракетном нападении
под Ганцевичами и радио-
станции «Антей» около Ви-
лейки. Эти соглашения зак-
лючены сроком на 25 лет.

Соглашение о РЛС предус-

матривает, что на время его
действия Беларусь передает
в пользование России недви-
жимое имущество станции,
имевшееся до 1992 года, и зе-
мельный участок, на котором
она расположена, без взима-
ния всех видов налогов, кро-
ме налогов, связанных с хо-
зяйственной деятельностью.
Кроме того, ввозить в Бела-
русь материально-техничес-
кие средства, необходимые
для ввода РЛС в действие (по-
ставлена на боевое дежур-
ство в 2003 году), ее исполь-
зования и содержания, Рос-
сия имела и имеет право на
беспошлинной основе. Вза-
мен Россия предоставляет
белорусской стороне на без-
возмездной основе военные
полигоны для проведения бо-
евых стрельб войсками ПВО,
информацию о ракетно-кос-
мической обстановке и со-
действует оснащению пунк-
тов управления войсками
ПВО Беларуси необходимой
аппаратурой.

По соглашению об «Антее»
Беларусь также передает на
период его действия в пользо-
вание России недвижимое
имущество радиостанции
(имевшееся до 1995 года) и
земельный участок, на кото-
ром она расположена, без
взимания всех видов нало-
гов, кроме налогов, связанных
с хозяйственной деятельнос-
тью. Взамен российская сто-
рона безвозмездно предос-
тавляет белорусской инфор-
мацию о порядке передачи
сигналов Государственной си-

стемы единого времени и
эталонных частот Российской
Федерации с использовани-
ем радиостанции «Антей».
По истечении срока действия
соглашений Россия должна
вернуть принадлежащее Бе-
ларуси недвижимое имуще-
ство в пригодном для эксплу-
атации состоянии, остальное
демонтировать и вывезти.
В случае намерения досроч-
но выйти из соглашений одна
сторона должна уведомить
вторую за 12 месяцев.
По оценкам экспертов, арен-
да РЛС «Волга» стоит около $5
миллионов долларов в год. В
оценке стоимости аренды
«Антея» мнения расходятся.
Одни называют $7 милли-
онов, другие - $200 милли-
онов (в такую сумму России

обходилась аналогичная ра-
диостанция на Кубе).

Сегодня российские воен-
ные говорят о том, что им
важны военные объекты на
территории Беларуси, одна-
ко, если Минск выдвинет не-
померные требования, Мос-
ква способна изыскать адек-
ватные альтернативы.

В свое время РЛС «Волга»
под Барановичами позволи-
ла России залатать дыру в си-
стеме предупреждения о ра-
кетном нападении (СПРН) в
связи с потерей станции в
Скрунде (Латвия) в 1998 году.
Сейчас россияне говорят, что
с полным вводом в строй в
конце этого года РЛС «Воро-
неж» в Лехтуси под Санкт-Пе-
тербургом «Волга» в Белару-
си может потерять свое стра-
тегическое значение.

Резон в этом действитель-
но есть, поскольку зоны от-
ветственности обеих стан-
ций практически идентичны
- от северной Атлантики до
северо-запада Африки. На
опытно-боевое дежурство
РЛС «Воронеж» поставлена в
конце декабря 2006 года. Но-
вый принцип построения
станции, оперативность, с
которой она была введена в
эксплуатацию, уже позволи-
ли российскому военно-по-
литическому руководству за-
явить о намерении отказать-
ся от аренды устаревших уз-
лов СПРН, действующих сей-
час в странах СНГ.

По словам российских во-
енных, есть чем подстрахо-
вать и вероятную потерю

пункта управления подводны-
ми лодками под Вилейкой.
Согласно информации быв-
шего начальника главного
штаба ВМФ РФ адмирала
Виктора Кравченко, однотип-
ные радиостанции имеются
под Новгородом и Краснода-
ром. В то же время он при-
знает, что «Антей» является
«необходимым, важным (...)
звеном в системе управле-
ния подводными силами».
Дело в том, что у каждой стан-
ции - своя зона ответствен-
ности. «Антей» специализи-
руется на регионе Атлантики
и Северного Ледовитого оке-
ана, и, по мнению экспертов,
заменить его также опера-
тивно, как «Волгу», России
вряд ли удастся.

С другой стороны, не тра-
гичным для обеих сто-
рон выглядит и вариант
перехода к цивилизован-
ным отношениям при
эксплуатации «Волги» и
«Антея». Россия, безус-
ловно, в состоянии пла-
тить за их нахождение в
Беларуси. Минск при
этом потеряет возмож-
ность бесплатно трени-
роваться на российских
полигонах, но платить за
это в состоянии даже
Таджикистан и Узбекис-
тан. Средства на боевую
подготовку войск ПВО в
белорусской казне, бе-
зусловно, найдутся.

Другое дело - полный
разрыв соглашений.
Закрыв «Волгу» и «Ан-
тей», Беларусь не полу-
чит ничего, кроме разу-
комплектованного рада-
ра, который вряд ли
можно приспособить
под что-либо конверси-
онно-полезное, и огром-

ного антенного поля с мощ-
нейшим излучателем, рабо-
тающем в диапазоне сверх-
длинных волн. Правда, от узла
связи может остаться (в слу-
чае если был установлен до
1995 года) еще и автономный
источник питания, способный
обеспечить электроэнергией
чуть ли не всю промышлен-
ность Вилейского района.
Наконец, в результате закры-
тия российских военных
объектов сотни граждан Бела-
руси потеряют работу.
Что касается других аспектов
военного сотрудничества, ко-
торые могут стать картой в
политико-экономическом
споре Минска с Москвой, то
для России, наверное, наи-
большей проблемой являет-
ся радиотехническое обеспе-
чение системы противовоз-
душной обороны.

В один момент развернуть
радиотехнические подразде-
ления вдоль белорусской
границы невозможно. Реали-
зация программы создания
единой автоматизированной
радиолокационной системы,
которая объединит техничес-
кие и финансовые возмож-
ности всех ведомств, облада-
ющих средствами радиоло-
кации, завершится только в
2010 году. И не факт, что в ней
учтены сегодняшние реалии.
Что уж говорить о создании
полноценной ПВО на глубине
от Смоленска - Брянска до
Москвы!

Поэтому торговаться Мин-
ску можно. Только, не переги-
бая палку.

В 2000 году Папа Иоанн Па-
вел II готовился отречься от
папского престола по состоя-
нию здоровья и обдумывал воз-
можность внесения изменений
в церковные законы с тем, что-
бы позволить папам покидать
свой пост в 80 лет.

Об этом сообщает в новой кни-
ге кардинал Станислав Дзивиш,
личный секретарь Папы на про-
тяжении почти сорока лет.

В книге «Жизнь с Каролем»,
которая 29 января будет опуб-
ликована на польском и италь-
янском языках, кардинал Ста-
нислав Дзивиш, поляк, расска-
зывает, как в 2000 году Иоанн
Павел II созвал своих ближай-
ших коллег, чтобы обсудить
свое возможное отречение.

Во время встречи, на кото-
рой присутствовал нынешний
Папа Бенедикт, а тогда карди-
нал Ратцингер, Папа обсуждал
вопрос о том, не следует ли ему
в силу все возрастающей сла-
бости, обусловленной болез-
нью Паркинсона, отказаться от
папского престола.

Кардинал Дзивиш, который
был ближе к Папе, чем все ос-
тальные, также рассказал, что
по мере ухудшения состояния
здоровья Иоанн Павел II разра-
ботал «особую процедуру отре-
чения на тот случай, если он не
сможет выполнить свою папс-
кую миссию до конца».

Папа также задавался вопро-
сом, «не стоит ли даже Папе ухо-
дить с поста по достижении 80
лет» – в возрасте, когда кардина-
лы больше не имеют права уча-
ствовать в выборах нового Папы.

В конце встречи «он (Иоанн
Павел) пришел к выводу, что
должен положиться на волю Гос-
пода, то есть оставаться (Па-
пой), пока этого хочет Господь»,
– пишет кардинал Дзивиш.

К 2000 году, когда Иоанну Павлу
II исполнилось 79 лет, он страдал
болезнью Паркинсона уже восемь
лет. Он скончался второго апреля
2005 года в возрасте 84 лет.

Папе Бенедикту исполнится 80
лет в апреле. Последним папой,
который добровольно покинул свой
пост, был Целестин V, который от-
рекся от престола в 1294 году.

Среди других откровений в
книге – рассказ о том, как в фев-
рале 1986 года, посетив в Индии
дом матери Терезы, Иоанн Павел
II сказал ей, что хочет перенести
Ватикан в эту страну. «Если бы я
мог, я бы папствовал отсюда», –
сказал он миссионерке, которую
позднее причислил к лику святых.

Кардинал Дзивиш также озву-
чивает убежденность, что за по-
кушением на Иоанна Павла II в
1981 году стоял Советский Союз.
В него тогда стрелял и серьезно
ранил на площади Святого Петра
Мехмет Али Агджа. «Агджа был
идеальным убийцей, – говорит
кардинал. – Его направили те, кто
думал, что папа опасен».

Папа подумывал
об отречении по

состоянию здоровья

Малколм  МУР
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Le Temps в статье
«Сербия, разделенная
как никогда» пишет о
том, что после прошед-
ших выборов формиро-
вание нового правитель-
ства рискует стать дли-
тельной и очень пробле-
матичной процедурой.
Можно предвидеть два
сценария. Теоретичес-
ки, «демократическая»
коалиция Демократи-
ческой партии Бориса
Тадича, Демократичес-
кой партии Сербии –
Новая Сербия нынешне-
го премьер-министра
Воислава Коштуницы,
набравшей 17 процен-
тов голосов, и либера-
лов из «Группы 17 плюс»
во главе с министром
ф и н а н с о в
М л а д я н о м
Динкичем мо-
жет получить
достаточное
большинство в
парламенте.
За этот вари-
ант активно
ратует Евро-
пейский союз.

Однако не-
обходимо, что-
бы эти разные
партии смогли
пре одо ле ть
идеологичес-
кие разногла-
сия и личные
ссоры, разде-
ляющие их ли-
деров. До пол-
ной победы
еще далеко.
Воислав Коштуница го-
тов на все, чтобы остать-
ся на посту премьер-ми-
нистра, а Демократи-
ческая партия Тадича
считает, что его необхо-
димо сменить, и предла-
гает кандидатуру бывше-
го министра финансов
Божидара Джелича. Это
относительно несуще-
ственное несогласие,
разделяющее две
партии, только укрепит
решимость Воислава
Коштуницы.

Последний пока от-
казывается высказать
свое мнение, какой
форме альянса он от-
дает предпочтение. В
д е й с т в и т е л ь н о с т и
столь же вероятно фор-
мирование и другого
большинства, объеди-
няющего Демократи-
ческую партию Сер-
бии, радикалов и Соци-
алистическую партию
покойного Милошеви-
ча, которая также про-
ходит в парламент, на-
брав почти шесть про-
центов голосов.

Газета Frankfurter
Rundschau в статье «Пу-
тин предостерегает ЕС»
указывает: Владимир
Путин выдвинул тезис о
том, что решение про-
блемы Косово станет
прецедентом для урегу-
лирования аналогичных

На Балканах нелегко быть оптимистом. Соседи Сер-
бии сделали немало довольно храбрых заявлений, из
которых следовало, что результаты проведенных там
всеобщих выборов, на которых ультранационалисты
выступили еще сильнее, чем раньше, не обязательно
означают конец всех попыток увести Сербию с дороги
к злобной самоизоляции. Они указывают на то, что, хотя
Радикальная партия, отказывающаяся признать поте-
рю Косово, набрала 28 процентов голосов, Демокра-
тическая партия президента Тадича набрала 23 про-
цента и в сумме с другими партиями, призывающими
к выходу из политического тупика, до сих пор контро-
лирует большинство мест в парламенте.

Успех ультранационалистов никак не повлиял и на по-
зицию министров иностранных дел стран Европейского
Союза, выразивших надежду на формирование проев-
ропейского правительства. Правда, их надежду вряд ли
кто-то увидит и услышит. Главный вопрос, определяющий
политику в Белграде - это Косово. И компромиссом по
этому вопросу пока даже не пахнет.

Еще восемь лет назад войска НАТО изгнали югославс-
кую армию из провинции, населенную преимуществен-
но албанцами. С того времени Косово находится в юри-
дически подвешенном состоянии. Государственная власть
в его пределах осуществляется по мандату Организации
Объединенных наций, и область уже неоднократно тре-
бовала предоставления ей полной независимости от Сер-
бии, но Совет Безопасности не решался санкционировать
решение, способное спровоцировать новый виток наци-
оналистического соперничества, и неизменно отказывал
Косово. Для защиты сербского меньшинства, немало на-
терпевшегося и активнейшим образом сопротивляюще-
гося независимости - что вполне естественно, - до сих
пор необходимо присутствие натовских войск. Недавно
решение этого вопроса было в очередной раз отложено,
чтобы не давать сербским правым дополнительных козы-
рей в предвыборной борьбе, но уже в ближайшую пятни-
цу ожидается выступление специального представителя
ООН Мартти Ахтисаари с предложениями по окончатель-
ному статусу края. Рекомендации Ахтисаари практичес-
ки наверняка сведутся к предоставлению Косово «неза-
висимости под наблюдением».

Сербские политики уже готовятся дать ответный бой.
Президент Тадич предлагает возобновить прерванные
в прошлом году переговоры с ЕС и одновременно по-
пытаться вновь наладить отношения с соседями и бо-
лее активно заняться поимкой участников боснийской
войны, обвиненных в военных преступлениях. Однако
чтобы не дать радикалам прийти к власти, ему необхо-
димо вновь вступить в коалицию с еще действующим
премьер-министром Воиславом Коштуницей. Оба они,
пусть и скрепя сердце, признали отделение Черного-
рии в мае прошлого года. Оба осудили мрачное насле-
дие режима Слободана Милошевича. Единственным
камнем преткновения остается Косово.
Тадич не раз говорил сербам, что Косово, которое мно-
гие из них считают колыбелью своей истории, культуры
и религии, уже, может быть, для них потеряно. Он не
видит никакой возможности силой вернуть под сербс-
кую власть два миллиона албанцев. С Коштуницей все
по-иному: несмотря на то, что Милошевич был сверг-
нут в основном именно его усилиями, по косовскому
вопросу слова премьер-министра звучат словно эхо
слов того же Милошевича: Косово должно остаться
частью Сербии. Есть у него мощная поддержка и на
международном уровне в лице России. Россия уже дол-
гое время покровительствует Сербии и сама боится
создавать прецедент отделения мятежной провинции.
Так что самое большее, на что готов пойти Коштуница -
это некая форма автономии.

Если Тадичу и Коштунице не удастся договориться
между собой, по умолчанию к власти могут прийти ра-
дикалы. Для большинства сербов, как и для соседних с
Сербией стран подобный исход станет, скорее всего,
катастрофой и шагом назад в воинствующий и беспо-
лезный изоляционизм, саботирующий любые попытки
закрепления независимости на Балканах.

Де-факто край Косово уже независим от Сербии.
Очередной перенос даты формализации этой неза-
висимости был бы мудрым шагом со стороны Запада
- по крайней мере, до тех пор, пока Белград не удаст-
ся каким-то образом убедить принять сложившуюся
реальность как факт. Этот шаг - неизбежные издерж-
ки, но на них, тем не менее, придется пойти, чтобы не
допустить возобновления насилия в этом историчес-
ки взрывоопасном регионе.

Балканский
эндшпиль Отделение Косово подстегнет

националистов во всем мире
ОБЗОР  ПРЕССЫ

конфликтов в государ-
ствах – преемниках Со-
ветского Союза. «Если в
Косово мы определен-
ным образом решим
проблему, то это реше-
ние должно быть универ-
сальным для аналогич-
ных случаев. Это отно-
сится не только к постсо-
ветскому пространству,
но и к некоторым евро-
пейским странам», –
сказал он на совместной
пресс-конференции с
Ангелой Меркель.

Путин настаивает на
том, чтобы предложение
по решению косовского
вопроса, которое через
несколько дней пред-
ставит финский по-
средник Марти Ахтиса-
ари, устраивало «как
Белград, так и Пришти-
ну». Если же у Европы

другие планы, возможен
серьезный кризис в от-
ношениях между Росси-
ей и ЕС. ЕС не имеет
права навязывать Белг-
раду унизительные усло-
вия, добавил он.

Лейтмотив таков:
Путин опасается влия-
ния косовского вопроса
на внутрироссийские
конфликты, в частности
на чеченский. Решаю-
щая задача, по словам
Путина, – это сохране-
ние территориальной
целостности Сербии.
Впрочем, он также со-
слался на резолюцию
ООН номер 1124, кото-
рая, хотя и предполага-
ет возможность отделе-
ния Косово, однако ос-
тавляет это решение за
ООН. В этом вопросе,
сказал Путин, позиции
России и (бывшей) Юго-
славии совпадают.

С другой стороны, пре-
зидент Путин не хочет
выпускать из своих рук
козыри, которые имеют-
ся у него в Грузии, а имен-
но – стремление регио-
нальных политиков Абха-
зии и Южной Осетии к
отделению от Грузии и
сближению с Россией.
Путин не потерпит выхо-
да отдельных республик
или регионов из Россий-
ской Федерации. В отно-
шении других стран он

готов проявить гибкость,
считает издание.

Итальянская La
Repubblica указывает,
что «ЕС вновь открывает
двери Сербии», но на-
пряженность по вопросу
будущего Косово возра-
стает.

Расчеты, интересы и
амбиции могут быть
развеяны в результате
непредсказуемого раз-
вития ситуации. После
голосования Косово оста-
ется пороховой бочкой.
Опасность столкновений
между сербами и албан-
цами вновь становится
реальной. Вчера сотни
молодых людей вышли
на площади, чтобы выс-
тупить против посредни-
ка ООН, которого обвиня-
ют в затягивании време-
ни. «Больше нет ни одной

причины, – заявил пре-
мьер Косово Агим Чеку,
– чтобы Приштина про-
должала оставаться за-
ложницей Белграда».

Сербия после прошед-
ших выборов остается
балканской страной. Же-
лание присоединиться к
Европе усиливается, но
стабилизация в бывшей
Югославии продолжает
оставаться процессом
медленным, полным не-
известности, пишет иат-
льянская газета.

Le Temps считает, что
окончательное решение
по статусу Косово может
быть отложено.

Момент истины для
проевропейски настро-
енных сербов настал. Ев-
рокомиссия и 27 стран-
членов считают, что сер-
бские политические
организации, поддержи-
ваемые ЕС, должны как
можно скорее преодо-
леть взаимные разно-
гласия. «Две трети мест
в парламенте получат
демократические силы,
и я уверен, что они ста-
нут основой правитель-
ства, которое поведет
страну по европейскому
пути», – заявил герман-
ский министр иностран-
ных дел Франк-Вальтер
Штайнмайер.

Брюссель, безуслов-
но, ожидает от этого бу-

дущего правительства
конкретных действий. В
первую очередь, ареста
двух самых разыскивае-
мых преступников бос-
нийско-сербской войны:
бывшего генерала Ратко
Младича, а также быв-
шего президента Радо-
вана Караджича. Их за-
держание и передача Га-
агскому трибуналу, выд-
винувшему против них в
1995 году обвинение в ге-
ноциде, являются пред-
варительным условием
возобновления догово-
ров между ЕС и Серби-
ей, приостановленных в
мае 2006 года.

Руководители ЕС в
разговорах с глазу на
глаз не скрывают, что
предпочли бы видеть во
главе сербского прави-
тельства нового пре-

мьер-министра,
который сменил бы
Воислава Коштуни-
цу. Последний,
слишком терпимо
относящийся к уль-
транационалистам,
выигравшим выбо-
ры, не оправдал
ожиданий Брюссе-
ля.

Британская The
Guardian указыва-
ет, что «Отделение
Косово может уве-
личить надежды
шотландских наци-
оналистов».

Сепаратистский
британский регион
Шотландия может
оказаться в числе
тех, кто выиграет от
ожидаемых на этой

неделе рекомендаций
ООН дать Косово услов-
ную независимость от
Сербии, которая со вре-
менем приведет к полно-
му суверенитету. Если
план, поддерживаемый
США, Британией и Гер-
манией, официально
примет Совет Безопас-
ности ООН, его воспри-
мут как важный между-
народный юридический
прецедент будущие сепа-
ратистские движения от
Грузии и Молдавии до
Чечни, а возможно, и
Шотландская нацио-
нальная партия.

Косово является час-
тью Сербии со средних
веков. Для сравнения,
Акту объединения, свя-
завшему Шотландию и
Англию, всего 300 лет, он
датируется 1707 годом.
Сербы считают Косово
краем, неотделимым от
своей истории и госу-
дарственности. Многие
энергично возражают
против отделения, что и
продемонстрировал ус-
пех националистов на
выборах в воскресенье.
Что же касается отделе-
ния Шотландии, резуль-
таты опросов наводят на
мысль, что у многих анг-
лийских избирателей
такая перспектива не вы-
зывает никаких эмоций,
пишет издание.
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В своем докладе о по-
ложении в стране прези-
дент Буш, вероятно, упо-
мянет о мятежниках. Воз-
можно, не один раз.

Буш, однако, будет не
первым американским
лидером, кото-
рый произнесет
это слово на
всю страну. В
1861 году в сво-
ем докладе о по-
ложении в стра-
не президент
Линкольн осу-
дил «мятежни-
ков, открыто
в о с с т а в ш и х
против законо-
п о с л у ш н ы х
граждан, кото-
рые даже те-
перь приносят
великие жерт-
вы». Эту цитату
можно было бы
по за им ст во -
вать для завт-
рашнего обра-
щения.

Проследив за эволю-
цией основных президен-
тских речей, можно сде-
лать еще множество ин-
тересных наблюдений, и
для этого не нужно быть
профессиональным ис-
ториком.

Чираг Мехта, 26-лет-
ний IT-менеджер из
Санкт-Петербурга, штат
Флорида, создал про-
грамму, с помощью кото-
рой проанализировал
большую часть президен-
тских выступлений – в том
числе докладов о положе-
нии дел в стране, речей
на инаугурации и при
объявлении войны – с са-
мого момента возникно-
вения нашего государ-
ства. Его интернет-прило-
жение, представленное в
блоге на сайте Chir.ag, об-
рабатывает наиболее
значительные президен-
тские речи (собранные в
интернете на таких ресур-
сах, как сайт Британской
энциклопедии) и отбира-
ет в каждой из них сто
наиболее часто встреча-
ющихся терминов.

Достаточно сдвигать
ползунок слева направо,
и перед нами разворачи-
вается вся история пре-
зидентства, которая пока-
зывает сто наиболее час-
то используемых слов в
каждой из речей.

Эти слова показаны в
виде «облака тегов» – этот
метод индексирования
широко используется в
блогах и на прочих интер-
нет-сайтах второго поко-
ления. Облако тегов –
список наиболее часто
используемых терминов
в алфавитном порядке –
позволяет читателю с од-
ного взгляда отфильтро-
вать информацию.

В «Облаке тегов выс-
туплений президентов
США», созданном Мех-
той, размер букв, которы-
ми написано слово, зави-
сит от частоты его упот-

Аарон  РАТКОФФ
ребления в каждой конк-
ретной речи. Более круп-
ный шрифт означает бо-
лее активное употребле-
ние. Различные цвета по-
казывают, как долго ис-
пользуется данный тер-
мин: светлым оттенком
выделены новые слова из
президентского лексико-

на, затасканные слова –
тускло-коричневым, регу-
лярно используемые –
бежевым.

Большинство похожих
слов, например, «терро-
рист» и «терроризм»,
программа воспринима-
ет в качестве единого
термина. Неудивитель-
но, что в недавних речах
президента Буша слово
«Ирак» написано боль-
шими светлыми буква-
ми. В самой последней
речи, где он призывал к
отправке дополнитель-
ных солдат в Ирак, впер-
вые в облаке тегов появи-
лись слова «Акбар» и
«шииты» – они написаны
белым цветом.

«Одна из основных
тенденций, которые я за-
метил, – то, что прези-
денты отходят от слов,
обозначающих конкрет-
ные действия, и теперь
больше говорят об абст-
рактных понятиях, – рас-
сказывает Мехта. – Ког-
да дело доходит до Ник-
сона и Линдона Джонсо-
на, то они все время го-
ворят о «готовности».

С течением времени
слово «война» стано-
вится бежевым и не ис-
чезает – оно появляет-
ся во всех речах, обра-
ботанных Мехтой.
Лишь в двух речах это
слово не входит в сотню
самых употребимых
терминов: в инаугура-
ционной речи Джорджа
Вашингтона в 1789 году
и в речи Франклина
Рузвельта в 1935 году о
социальном обеспече-
нии. Конечно, прези-
денту необходимо про-
изнести слово более
одного раза за речь,
чтобы оно попало в пер-
вую сотню и его начали
сравнивать с предыду-
щими выступлениями.

Цветовые обозначения
показывают главные вехи

в истории Америки. Пе-
реключитесь на 1812 год,
и там появятся слова
«война» и «британцы» –
большие, написанные ос-
лепительно белым цве-
том. В 1958 году благода-
ря президенту Эйзенхау-
эру ярко-белыми стано-
вятся слова «баллисти-

ческий» и «ракеты», а за
семь лет до этого при Тру-
мэне так же появился
«коммунизм».

Столь же ясно цвет по-
казывает, как президент
Буш начал использовать
слово «терроризм». Пуга-
ющее белым цветом, это
слово появляется в обла-
ке, соответствующем
речи Буша 20 сентября
2001 года, в которой он
объявил войну против
террора – и в последую-
щие пять лет это слово во
всех речах остается при-
мерно тех же огромных
размеров.

Поверхностное озна-
комление с президентс-
кой «тег-линией», как ее
называет мистер Мехта,
навевает самые разные
мысли. Один из любимых
примеров Мехты – «сно-
шение». «Не думаю, что
Буш будет использовать
это слово в своем докла-
де о положении в стране,
– прогнозирует он, – одна-
ко в ранней истории выс-
туплений оно было доста-
точно популярным».

В декабре 1825 года
президент Адамс, опи-
сывая отношения меж-
ду США и Европой, ска-
зал: «В то же время
наши сношения со все-
ми государствами были
мирными и дружествен-
ными, так будет и в даль-
нейшем».

«Судно» – еще одно
слово, характерное для
президентского слова-
ря, забытое представи-
телями нынешних ад-
министраций. В докла-
де о положении в стра-
не Томаса Джефферсо-
на от 1802 года «судно»
четко лидирует. Напри-
мер, Джефферсон жа-
ловался, что европейс-
кая торговая политика
«фактически призвана
запретить нам ввозить
туда нашу собственную
продукцию на собствен-
ных судах».

«Конституция» была од-
ним из любимых прези-
дентских слов в начале XIX
века, однако в XX веке оно
практически исчезает.
«Семья» из большого сло-
ва превращается в громад-
ное, когда на смену рейга-
новским 1980-м приходят
клинтоновские 1990-е.

Автор программы при-
знает, что он не профес-
сиональный историк. «Я
не так уж много знаю об
истории США, – соглаша-
ется он, – для меня это
был скорее краткий пере-
сказ истории». Впервые
он написал программу по
составлению облака те-
гов, чтобы индексировать
собственный блог.

«Я узнал, что в 2004
году, когда я переехал во
Флориду, в моей жизни
важным стало слово
«ураган», – рассказыва-
ет он. Затем он решил
использовать програм-
му, чтобы создать «то,
что действительно бу-
дет интересно людям».

Он запустил свое обла-
ко тегов из президентских
речей незадолго до но-
ябрьских выборов. По его
словам, за первые две
недели страница набрала
больше миллиона посе-
щений. Сейчас, по сло-
вам создателя, страницу
ежедневно посещают от
500 до 1000 человек. Про-
грамма для составления
облака тегов распростра-
няется бесплатно на сай-
те Мехты по лицензии
Creative Commons.

Работает она просто,
рассказывает автор: до-
статочно скопировать
текст в генератор «тег-
линии». Он отсекает по-
пулярные слова вроде
«я» или «и», объединяет
похожие слова вроде
«Ирак» и «иракцы», а за-
тем в виде облака пред-
ставляет наиболее час-
то употребляемые тер-
мины. Затем програм-
ма сравнивает после-
днюю речь со всеми бо-
лее ранними и выявля-
ет, какие слова появи-
лись впервые, а которые
используются давно, и
присваивает им цвето-
вое обозначение.

Мехта применяет
свою программу и для
других задач. В декабре
репортер газеты Seattle
Post-Intelligencer Тодд
Бишоп попросил Мехту
об использовании этой
же технологии для ис-
следования истории
Microsoft. В результате
он суммировал исто-
рию трех десятилетий –
основные выступления,
интервью и внутреннюю
переписку.

Однако он не планиру-
ет оставлять свой прези-
дентский архив. Как обе-
щает Мехта, облако тегов
по докладу о положении в
стране, намеченному на
вечер вторника, появится
спустя 10 минут после
публикации речи на сай-
те Белого дома

Смелое решение президента
Джорджа Буша отдать приказ об
отправке в Ирак более 20 тысяч
человек привело дискуссию о
войне в точку переоценки. Друго-
го переосмысления не будет. Ко-
миссия Бейкера-Гамильтона пре-
красно описала тупиковую ситу-
ацию в Ираке. Это результат про-
шлых решений (некоторые из них
принимал президент), в которых
американские цели и ценности
столкнулись с культурной и реги-
ональной реальностью.

Стремление к важной цели
модернизации американской
армии привело к тому, что во-
енную оккупацию Ирака осуще-
ствляли неподготовленные
должным образом войска. В
стране с недостаточным чув-
ством национальной общнос-
ти решение о проведении
преждевременных выборов,
которые должны были стать
ключом к политической эво-
люции, привело к тому, что
люди голосовали исключи-
тельно за сектантские партии:
исторические разногласия
превратились в пропасть.

Понятная – но как позднее
выяснилось, преждевременная
– стратегия замены американс-
ких солдат местным персоналом
отвлекла американские воору-
женные силы от выполнения во-
енной миссии, помешав им за-
ниматься главной проблемой
иракской армии, иными слова-
ми, определением того, против
чего должна воевать армия и под
каким флагом.

Эти обстоятельства привели
к настоящей буре, порождающей
различные кризисы. В Ираке ре-
лигиозные милиционные фор-
мирования ведут гражданскую
войну, или нечто похожее, но
мало чем от нее отличающееся.
Конфликт между шиитами и сун-
нитами начался еще 1400 лет
назад. В большей части ближне-
восточных стран шиитское мень-
шинство с трудом уживается с
суннитским большинством.

Гражданская война в Ираке
угрожает спровоцировать ряд
внутренних восстаний и войну
между шиитами и суннитами и
может распространиться и на
страны, находящиеся вне этого
региона. Не говоря уже об иракс-
ких курдах, которые пытаются до-
биться полной автономии как от
шиитов, так и от суннитов. Их не-
зависимость может спровоциро-
вать вмешательство Турции и,
возможно, Ирана.

Война в Ираке является час-
тью другого конфликта, который
пересекается с противостоянием
между суннитами и шиитами:
атаки на международный поря-
док со стороны радикальных груп-
пировок обоих исламских тече-
ний. Государства в государстве,
пользующиеся неспособностью
законных правительств защи-
тить население, – «Хизбалла» в
Ливане, «Армия Махди» в Ира-
ке, группировки «Аль-Каиды» по
всему Ближнему Востоку – пы-
таются, с их точки зрения, вновь
утвердить исламскую культуру,
погребенную светскими институ-
тами и ценностями Запада. Лю-
бое усиление исламского ради-
кализма угрожает традицион-
ным государствам региона, так
же как и другим государствам с
крупными исламскими община-
ми, начиная от Индонезии, Ин-
дии и заканчивая Западной Ев-
ропой. Самой важной мишенью
являются Соединенные Штаты,
поскольку это самая мощная
страна Запада и непременный
участник любых попыток постро-
ения нового мирового порядка.

С м е л ы е
р е ш е н и я

п р ез и д е н т а
Генри КИССИНДЖЕР

Разочарование американс-
кой общественности, усугублен-
ное бременем, которое ей при-
шлось в одиночку нести почти че-
тыре года, привело к появлению
все более настойчивого требова-
ния об одностороннем выводе
войск, которое обычно сопровож-
дается требованием к правитель-
ству Багдада о достижении цело-
го ряда стандартов за определен-
ный период времени, как усло-
вие ухода американских войск.

В нынешних условиях у нас
нет возможности свободно вы-
бирать между односторонним
уходом и дальнейшим пребы-
ванием в Ираке. Американские
войска необходимы. Они нахо-
дятся в Ираке не для того, чтобы
оказать услугу иракскому пра-
вительству или в качестве воз-
награждения за его поведение.
Речь идет о проявлении амери-
канских национальных интере-
сов, суть которых заключается
в том, чтобы помешать иранс-
кой фундаменталистской и им-
перской идеологии доминиро-
вать в регионе: от поставок энер-
гетического сырья из этого ре-
гиона зависят демократические
индустриальные страны.

Быстрый вывод американс-
ких войск в значительной степе-
ни усложнит усилия, направлен-
ные на предотвращение распро-
странения волны терроризма за
пределы Ирака. Хрупкие прави-
тельства, начиная от Ливана и
заканчивая странами Персидс-
кого залива, попытаются пойти
на превентивные уступки. Это
может привести к межконфес-
сиональному конфликту, и мас-
штабы геноцида будут превосхо-
дить масштабы, вынудившие
американцев вмешаться в си-
туацию на Балканах. Поэтапный
вывод войск не приведет к со-
кращению угроз до тех пор, пока
не будет принята другая страте-
гия, которая будет способство-
вать достижению какого-то про-
гресса. Пока что поэтапный вы-
вод воспринимается в Ираке и
во всем регионе как предше-
ственник полного вывода войск,
и все группировки действуют со-
ответствующим образом.

Решение президента Буша не
следует обсуждать в рамках стра-
тегии «по сохранению курса», по-
зиции, которую он сам недавно
корректировал. Скорее всего, это
решение должно рассматривать-
ся как первый шаг в направлении
новой великой стратегии, целью
которой должна стать демонст-
рация того, что Соединенные
Штаты намерены сохранить ве-
дущую роль в развитии ситуации
в регионе, приводя в соответствие
с меняющейся реальностью дис-
локацию и численность амери-
канских солдат и определяя про-
странство для маневра для ре-
шительных дипломатический
усилий, направленных на стаби-
лизацию обстановки в регионе.

Соединенные Штаты считают,
что из всех нынешних угроз безо-
пасности Ирака (вмешательство
иностранных государств, присут-
ствие боевиков «Аль-Каиды»,
широко распространившаяся
преступность, межрелигиозные
конфликты) в их национальных
интересах – устранение первых
двух. Иностранные державы не
должны вмешиваться даже на ко-
роткий период в межрелигиоз-
ный конфликт и позволять какой-
либо из группировок использо-
вать их для достижения своих
целей. Во всем этом Америка не
может в одиночку нести бремя
военных действий и политичес-
кого строительства. Ирак должен
вернуться в мировую семью. Дру-
гие страны должны быть готовы-
ми к тому, чтобы разделить от-
ветственность за мир в регионе.

Автор – бывший госу-
дарственный секретарь
США



525 января 2007 г.

Адам Смит не жил в одно
время ни с Владимиром Пу-
тиным, ни с Уго Чавесом, но,
как и в случае со многими
другими явлениями нашего
мира, предвидел, что кто-
нибудь вроде них когда-ни-
будь появится. Великий шот-
ландец, которого вряд ли у
кого повернется язык обви-
нить в протекционистских
наклонностях, писал, что
могут наступить времена,
когда свобода торговли бу-
дет стоять на втором месте
по отношению к националь-
ной обороне. По его мне-
нию, когда «та или иная от-
расль промышленности
становится необходимой
для обороны страны», на
международную торговлю
должно лечь «определенное
бремя», «ибо оборона гораз-
до важнее богатства».

Америка, Великобритания и
другие члены лагеря свободной
торговли уже давно приветству-
ют приход в страну иностран-
ных инвестиций, полагая - и, в
общем, не очень ошибаясь, -
что инвестиции обогащают
страну, создавая рабочие мес-
та, привнося в экономику капи-
тал и технологии из других го-
сударств. Исключения из это-
го правила, понятно, были -
были и разумные, были и про-
сто дурацкие. Во время Второй
мировой войны, например,
Америка не давала германским
компаниям приобретать ра-
диостанции (кстати, это непло-
хо бы взять на заметку нынеш-
ним «поборникам свободы», ко-
торые кричат о том, что Al
Jazeera должна получить доступ
в кабельные сети в США и Ве-
ликобритании, а Al Jazeera тем
временем показывает в эфире
сцены отрезания голов британ-
ским и американским гражда-
нам). С другой стороны, в Аме-
рике до сих пор сохраняется
закон, не дающий иностранцам
возможности покупать амери-
канские авиакомпании. В каче-
стве защитной меры от вражес-
кого контроля над воздушным
пространством этот документ
явно перегибает палку: мы, в
конце концов, и сами сможем
отличить British Airways от
«Аэрофлота».

В Америке власти сначала
одобрили приобретение пор-
тов арабской компанией, и за-
тем, когда начался пересмотр
необходимые для этого проце-
дур, выяснилось, что все это
проходило настолько тайно и
настолько тихо, что сам прези-
дент узнал о проведенной сдел-
ке только когда она просочи-
лась в газеты. Естественно, те
круги, где подобные сделки и
заключаются, яростно сопро-
тивлялись ужесточению пра-
вил, потому что обитатели
Сити всегда готовы согласить-
ся с Адамом Смитом, когда он
выступает за ограничение пол-
номочий государства, и никог-
да - если он высказывает вер-
ную в общем-то мысль, что
оборона важнее богатства, в
контексте сегодняшнего дня
означающую, что безопас-
ность страны стоит все же не-
много выше, чем размер еже-
годных премий труженикам

Россия наконец завоевывает
Е в р о п у

Ирвин  М. СТЕЛЦЕР

инвестбанков и очередная
прибавка к росту ВВП.

Сегодня демократическим
государствам Запада предсто-
ит решить, что делать с россий-
скими компаниями, купающи-
мися в деньгах, готовыми на
любые приобретения и полу-
чившими от Путина четкую ус-
тановку на расширение своего
влияния в мире. На прошлой
неделе американский комитет
по иностранным инвестициям
разрешил российской компа-
нии «Евраз» приобрести завод
Oregon Steel Mills за 2,3 милли-
арда долларов. Члены комите-
та не усмотрели в сделке ниче-
го тревожного, что странно.
Тому есть две причины: во-пер-
вых, Oregon Steel - один из важ-
нейших поставщиков бронес-
талей для амери-
канских вооружен-
ных сил (которые в
последнее время,
кстати, все боль-
ше стали покупа-
ют в Китае); во-
вторых, - главный
инвестор «Евра-
за» - Роман Абра-
мович, единствен-
ный среди олигар-
хов, кто еще под-
держивает с Пути-
ным некие отно-
шения, основа ко-
торых так же ясна
и прозрачна, как партийные пе-
рестановки в старые добрые
времена Советского Союза. По-
нятно, что футбольные дости-
жения Абрамовича, который,
потратив лишь малую толику
своего богатства, превратил
клуб «Челси» в мировую фут-
больную державу, Путину, ско-
рее всего, совершенно неинте-
ресны, но президент России
сделал другое - назначил Абра-
мовича губернатором Чукотки,
самого дальнего региона Сиби-
ри (где, к слову, расположена
тюрьма, в которой сидит дру-
гой бывший олигарх Михаил
Ходорковский, бывший глава
«ЮКОСа»), чтобы Абрамович,
финансируя ее экономическое
развитие, делом доказал, что
верен президенту до гробовой
доски (в свете последних собы-
тий это уже смахивает на ка-
ламбур) - что тот и сделал. Прав-
да, когда речь зашла об осво-
бождении его от этой обязан-
ности, Путин ему отказал - не-
смотря на то, что Абрамович
как-то заявил: «Я считаю свою
миссию выполненной. Сегодня
жизнь на Чукотке не хуже, чем
в любом другом регионе Рос-
сии». Видимо, эта фраза и сыг-
рала против него.

То есть возникает впечатле-
ние, что, хотя отношения меж-
ду Путиным и другими русски-
ми, живущими сегодня вне
страны, уже безнадежно от-
равлены, отношения между Пу-
тиным и владельцем «Евраза»
вполне хорошо сохранились. А
это заставляет сразу же пред-
положить, что когда Россия
решит, что ее интересам отве-
чает прекращение поставок
броневой стали производства
Oregon Steel американским
военным, менеджмент Oregon
соберется и примет решение
о том, что, мол, в данных усло-
виях для компании на макси-
мизации прибыли свет кли-
ном не сошелся.

Но это еще ничего по срав-
нению с проблемой, которую
сейчас предстоит решать Ве-
ликобритании и ЕС. Путин счи-

тает нефтяные и газовые запа-
сы своей страны ее политичес-
ким оружием. Запад уже пере-
стал бояться, что однажды по
равнинам Европы потечет нео-
становимая лавина русских
танков. Теперь Запад, наобо-
рот, боится, что по трубопро-
водам в дома Европы, на ее
фабрики и заводы перестанет
течь лавина русского топлива.
Россия уже продемонстриро-
вала в случае с Грузией и Укра-
иной, что, если остальные от-
казываются играть по ее пра-
вилам, она готова пойти в том
числе и на отключение газа.
После этого последовал скан-
дал с Беларусью, и вновь Рос-
сия постаралась ни у кого не
оставить сомнений в том, что
она всегда готова остановить

поток нефти, идущий транзи-
том через территорию этой
страны - даже если результа-
том такого шага станет прекра-
щение поставок в Германию,
Польшу и другие страны Евро-
пы. Во время недавней блока-
ды, которую Россия устроила
Беларуси, в течение трех дней
Европа недополучала целых
12,5 процента обычного объе-
ма поставок нефти. Чтобы не
остановить работу, нефтепе-
реработчики Польши, Герма-
нии, Словакии, Венгрии и Че-
хии вынуждены были все то
время, что нефть не шла по
трубопроводу, вычерпывать
собственные запасы.

Путин разрешил прези-
денту российской нефте-
транспортной монополии
«Транснефть» открыть пере-
говоры по ценам и тарифам
только после того, как прези-
дент Беларуси согласился
снять все платежи за транзит
и, что еще более важно, от-
дать ему контроль над бело-
русским трубопроводом.
Канцлер Германии Ангела
Меркель объявила прекра-
щение поставок «неприемле-
мым», но такие вещи русских
нисколько не волнуют.

Есть проблемы и похуже.
Путин решительно настроен
поставить под государствен-
ный контроль всю добычу не-
фти и газа в стране, и поэто-
му его министерство природ-
ных ресурсов вдруг обнару-
жило, что компания Shell и ее
партнеры, разрабатываю-
щие гигантское месторожде-
ние газа на российском даль-
невосточном острове Сахали-
не, нарушают природоохран-
ные законы. Их поставили пе-
ред выбором: либо вообще
потерять весь проект, либо
продать их доли государ-
ственной компании «Газп-
ром«. Примерно таким же
образом, якобы за «незакон-
ную порубку леса» на одной
из сибирских разработок, из
страны выдавливают ВР. Не-
даром журнал The Economist

напомнил нам о старой при-
сказке, бытовавшей в КГБ:
«Был бы человек, а статья
найдется».

У Shell не оставалось иного
выбора - и она капитулирова-
ла. Вслед за этим последова-
ли еще два унижения. Shell
необходимо было продать
свой пакет (отказаться от про-
дажи которого она уже не мог-
ла) по как можно более высо-
кой цене, иначе акционеры
стали бы задавать вопросы
относительно умственного со-
стояния руководства, при-
шедшего с миллиардами
долларов в страну, где нет за-
конов. И - снова повторение
старого сценария показатель-
ных процессов, на которых об-
виняемых заставляли петь

хвалу обвините-
лям - генераль-
ный директор
Shell Йорун ван
дер Веер рас-
простерся ниц
перед челове-
ком, отобрав-
шим у него «Са-
халин». В при-
сутствии прессы
он сказал Путину
«большое спаси-
бо за вашу под-
держку». Здесь и
сам Сталин был
бы доволен.

Ничего этого, конечно, не
случилось бы, если бы евро-
пейские лидеры в свое время
крепко запомнили предосте-
режения Рональда Рейгана.
Еще в первые годы своего пре-
бывания у власти президент
Рейган, получивший соответ-
ствующую информацию от
ЦРУ, решил, что зависимость
Европы от поставок энергоно-
сителей из России не даст ей
в критических ситуациях
встать на сторону Америки.
Он даже попытался наложить
санкции на производителей
газовых компрессоров, чтобы
остановить продажу оборудо-
вания строителям трубопро-
вода, который должен был со-
единить огромное уренгойс-
кое месторождение в Сибири
со странами Центральной Ев-
ропы через Украину.

Но Европа - не в первый и
не в последний раз - тогда про-
игнорировала американцев, и
вот теперь теоретическая
вера европейских поборников
свободы торговли в то, что
свободный переток капитала
повышает эффективность
экономики, разбивается о
практические рифы их энер-
гетической зависимости. У
России есть миллиарды дол-
ларов, которые она готова вло-
жить в иностранные компа-
нии. Она отказывается допус-
тить иностранные инвестиции
в собственную ренационали-
зированную энергетическую
инфраструктуру, но кричит о
том, что имеет право скупать
энергетическую инфраструк-
туру в других странах. То есть
русские уже держат монопо-
лию на трубопроводные по-
ставки энергоносителей в Ев-
ропу и хотят еще увеличить
размах этих монополий, выве-
дя их за пределы собственных
границ и внедрившись в са-
мое сердце Европы.

Например, те компании из
частного сектора, кто попытает-
ся выступить против «Газпро-
ма», не могут победить просто
по определению, поскольку

российская компания не толь-
ко имеет чисто рыночное пре-
имущество, но и покупает себе
преимущества стратегичес-
кие. Судя по всему, «Газпром«
собирается бороться за покуп-
ку британской компании
Centrica, которая не только рас-
пределяет газ в Великобрита-
нии, но и через свое дочернее
предприятие Direct Energy по-
ставляет газ и электроэнер-
гию полутора миллионам лю-
дей в девяти американских
штатах. Следующим шагом
станет попытка прибрать к
рукам главные проекты энер-
гетической инфраструктуры
уже в самой Америке.

Понятно, что теперь Путин,
а вместе с ним и стадо лобби-
стов вместе с инвестбанкира-
ми, представляющими инте-
ресы «Газпрома» и других рос-
сийских госкомпаний, навер-
няка начнут кричать о том, что
если уж американское прави-
тельство ничего не имеет про-
тив сети автозаправок Citgo,
которых немало на американ-
ских дорогах (а на некоторых
шоссе Флориды они просто
держат фактическую монопо-
лию), при том, что сама сеть
принадлежит Венесуэле, то
приходу русских на американ-
ский рынок оно должно вооб-
ще радоваться. В конце кон-
цов, кто как не президент Буш
всенародно объявил, что заг-
лянул Путину в душу? К тому же
президент России, в отличие
от Уго Чавеса, никогда не вос-
ходил на трибуну ООН со сло-
вами о том, что Буш - это «дья-
вол, от которого пахнет серой».

Что же в итоге? Америка, Ве-
ликобритания, Германия и дру-
гие страны, чья история не-
разрывно связана со свобод-
ной торговли, вместе с эконо-
мистами, свято верящими в
благотворное влияние «рынка
компаний», сегодня вынужде-
ны делать тот самый выбор, о
котором политикам говорил
Адам Смит еще 230 лет назад -
выбор между безопасностью и
богатством, между возможно-
стью не дать враждебным го-
сударствам получить контроль
над важнейшими ресурсами и
возможностью привлечь от
этих враждебных государств
еще немного инвестиций и тем
самым что-то добавить в наци-
ональную копилку. Также им
придется решать, давать ли
российским государственным
компаниям и дальше возмож-
ность играть на американских
и британских рынках капитала,
выпуская в обращение ценные
бумаги и тем самым получая
деньги на осуществление даль-
нейшей экспансии.

Те из наших читателей, кто
постарше, наверняка вспом-
нят, что писал Ленин, наблю-
дая за западным обществом:
«Капиталисты... откроют кре-
диты... и, снабжая нас недоста-
ющими у нас материалами и
техникой, восстановят нашу
военную промышленность, не-
обходимую для наших буду-
щих атак против наших постав-
щиков. Иначе говоря, они бу-
дут трудиться по подготовке
собственного самоубийства».

Автор - член редакционно-
го совета The Weekly
Standard, директор по про-
граммам экономической по-
литики Хадсоновского ин-
ститута (Hudson Institute),
обозреватель лондонской га-
зеты The Sunday Times.
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До выборов в российский парламент остается несколько ме-
сяцев, но уже сейчас доверенные лица президента Путина целе-
направленно к ним готовятся – через запрет оппозиционных
партий. Цель ясна – укрепление власти Кремля.

Не зачистка или новый порядок, нет, «очистка от мусора» – так
называют близкие к Кремлю политологи начавшийся сейчас про-
цесс, посредством которого глава Кремля Владимир Путин ос-
вобождает поле битвы перед декабрьскими парламентскими вы-
борами. Партийному ландшафту России, похоже, предстоит круп-
нейшая в его новейшей истории перетряска.

Примерно половине из существующих на сегодняшний
день политических партий, если они добровольно не сойдут
со сцены или не преобразуются в «движения», предстоит рос-
пуск по решению суда. Уполномоченный осуществлять это
орган, Росрегистрация, на прошлой неделе уже подал пер-
вые пять исков, и это только начало.

Лишь 17 из ныне существующих 32 партий удовлетворяют тре-
бованиям, прописанным в законе о партиях. Им удалось подтвер-
дить, что они имеют 50 тысяч членов и 45 региональных отделе-
ний, насчитывающих не менее 500 человек. Данные требования
содержатся в законе о партиях, который в последнее время нео-
днократно ужесточался. Так, например, барьер для прохожде-
ния в парламент был поднят с пяти до семи процентов. Больше
не существует минимального уровня явки на выборы. Прямые
выборы половины из 450 депутатов упразднены.

Право на существование среди прочих получили кремлевс-
кая партия «Единая Россия», созданная недавно «в пробирке» пре-
зидентской администрации «Справедливая Россия», Коммунис-
тическая партия, либеральная партия «Яблоко» и Союз правых
сил. 15 партий, в частности Социал-демократическая партия Рос-
сии Михаила Горбачева и Республиканская партия либерального
депутата Владимира Рыжкова, не смогли преодолеть все эти
барьеры. Рыжков хладнокровно называет все происходящее «зап-
ретом оппозиционных политических организаций».

Апологеты Кремля спешат уверить всех, что проигравшие –
это всего лишь карликовые партии, состоящие из «мертвых душ»,
нежизнеспособные и поэтому бесполезные организации. Их лик-
видация, по словам Валерия Рязанского из парламентской фрак-
ции конституционного большинства, кремлевской партии «Еди-
ная Россия», пойдет на пользу и стране, и избирателям, которых
уже «не собьет с толку» излишне длинный перечень партий. Кро-
ме того, считает он, партии, которым предстоит роспуск, неиз-
вестны за пределами Садового кольца, то есть центра Москвы.
Почему в таком случае для их ликвидации необходим закон, Ря-
занский так и не ответил.

Фактически Кремль следует логичной с его точки зрения стра-
тегии. «Административная вертикаль власти», строгая подчинен-
ность сверху донизу, дополненная «экономической вертикалью»,
приобретает законченный вид благодаря «политической верти-
кали власти», которая имитирует демократическую систему. Ав-
торитарное господство путинской команды над страной и ее эко-
номическими ресурсами, дабы исключить любую непредсказуе-
мость, должно иметь подстраховку в виде псевдопарламентс-
кой конструкции.

При этом политическая система Путина имеет столько же об-
щего с демократией, как и так называемая многопартийная систе-
ма бывшей ГДР с ее «ведущей политической силой» в лице СЕПГ.

В России ее роль взяла на себя кремлевская партия «Единая
Россия». Уже сегодня она, словно пылесос, засасывает все силы,
которые хотят выйти на передний план – будь то в политике,
государственном управлении или экономике. Без одобрения
«единоросов» в стране практически ничего не делается. Количе-
ство членов партии уже преодолело миллионную планку, и боль-
шинство депутатов в 88 регионах России – «единоросы».

На предстоящих декабрьских парламентских выборах пози-
ция «Единой России», которая уже сейчас располагает абсолют-
ным большинством, должна еще более укрепиться. Движущей
силе партстроительства и главному идеологу Кремля Владисла-
ву Суркову в качестве итога представляется двухпартийная сис-
тема, внешне напоминающая американский образец.

Поэтому близкому другу Путина и председателю Совета Фе-
дерации Сергею Миронову было позволено слепить «Справед-
ливую Россию» – оппозиционную партию, которая первым де-
лом провозгласила, что она поддерживает политику Путина. Ми-
ронов оставался совершенно серьезным, объявляя свое творе-
ние «оппозицией» и говоря о задаче социально ориентирован-
ными лозунгами поколебать позиции коммунистов. Возможно,
во всяком случае такой шаг обсуждается, с соизволения Кремля
в парламент, чтобы усилить видимость демократии, сможет вой-
ти и какая-то из либеральных партий.

Все возможные подводные камни на этом пути заранее уст-
раняются. Возьмем для примера Республиканскую партию Вла-
димира Рыжкова, из которой независимый депутат Государствен-
ной думы хочет сделать боеспособную оппозиционную органи-
зацию. Но лишь только к партии примкнули люди, подобные Рыж-
кову, например бывший губернатор Красноярска Валерий Зубов
или председатель Союза комитетов солдатских матерей Вален-
тина Мельникова, как «начались проблемы с регистрацией», жа-
луется сопредседатель партии Владимир Лысенко. Росрегистра-
ция просто не захотела признать ее фактическую численность –
64 тысячи. Лысенко объявил, что собирается пройти все инстан-
ции. «Если понадобится, дойдем и до Страсбурга», – говорит он.

Александр Медведев –
заместитель председателя
правления «Газпрома» – ги-
гантской компании, распо-
ложенной в самом центре
новой российской энерге-
тической империи. На про-
шлой неделе он объявил о
том, что доходы компании
за 2006 год выросли на 43
процента и составили 37,2
миллиарда долларов.

Этому не помешало от-
крытое беспокойство евро-
пейских лидеров по поводу
того, что Россия использу-
ет поставки нефти и газа
для давления не своих не-
больших соседей вроде Бе-
лоруссии и Украины. Мед-
ведев – один из представи-
телей «Газпрома», готовя-
щихся к поездке в Давос, где
главным вопросом повест-
ки дня будет «перераспре-
деление сил» в пользу новых
игроков, в частности Рос-
сии. Они постараются пред-
ставить Россию в виде на-
дежного партнера и высту-
пят против европейского
стремления к диверсифи-
кации. Медведев побеседо-
вал в Москве с корреспон-
дентом Newsweek Оуэном
Мэтьюзом.

- Насколько прекращения
поставок нефти и газа в Бе-
лоруссию и на Украину по-
вредили репутации России?

- Есть латинское выраже-
ние: «Через тернии к звез-
дам». Наши действия были
поняты неправильно, осо-
бенно прессой. В действи-
тельности все наши шаги
были направлены на то, что-
бы уменьшить в долгосроч-
ной перспективе угрозы га-
зовым поставкам. Для это-
го нужно было нормализо-
вать отношения с транзит-
ными странами. Эти тран-
зитные страны привыкли
жить за чужой счет. Теперь
мы переводим свои отноше-
ния с потребителями на ры-
ночную основу. Мы подписа-
ли новые долгосрочные кон-
тракты, не на пару зим, а до
2025 и 2030 года. Кризисов
больше не будет.

- Канцлер Германии Ан-
гела Меркель сказала об
«исчезновении доверия»
к России.

- Вопрос об энергетичес-
ком сотрудничестве черес-
чур политизирован. Если
смотреть в перспективе, то
мы поставляем газ в Евро-
пу более 30 лет, и ни разу
мы не нарушили своих до-
говорных обязательств.
Даже во время отключения
газа Украине (в 2006 году)
мы продолжали поставлять
газ европейским потреби-
телям – проблемы возник-
ли из-за транзитной стра-
ны, а не из-за нас.

- Почему же так сильны
подозрения в отношении
России?

- «Газпром» стал одной из
ведущих мировых энергети-
ческих компаний, и не всем
это нравится. Некоторые
изображают «Газпром» в

Кремль расчищает поле
битвы перед выборами

в Госдуму
Манфред  КВИРИНГ

Êðåìëåâñêèé èíñàéäåð:
«Ìû íå ÷óäîâèùå»
Оуэн   МЭТЬЮЗ

виде чудовища. Но на самом
деле мы так же сильно зави-
сим от европейских потре-
бителей, как и они от нас.
Две трети наших поставок
идут в Европу, и большин-
ство наших инвестиционных
программ также предназна-
чены для европейских по-
требителей.

- Как бы то ни было, Дик
Чейни обвиняет Россию в
том, что она использует
энергию в качестве оружия.

- Я с этим категорически
не согласен. Возможно,
российское государство и
является нашим крупней-
шим акционером, но мы –
коммерческая компания.
Мы действуем в соответ-
ствии с общими принципа-
ми корпоративного управле-
ния – зарабатываем деньги,
повышаем капитализацию
нашей компании и  сто-
имость ее акций.

- Некоторые европейцы
опасаются, что «Газпром»
станет продавать газ Китаю
вместо Европы.

- В нынешней ситуации
спрос на импортный газ в
Европе будет расти, потому
что европейские резервы
сокращаются. Но в то же
время мы слышим, что Ев-
ропа хочет снизить свою
зависимость от России.
Значит, европейцы полага-
ют, что будут получать газ
из других источников. Хо-
рошо, но нам нужно знать,
собирается ли Европа это
сделать или нет, потому
что мы говорим о вложени-
ях ценой в миллиарды дол-
ларов, когда речь идет о
новых трубопроводах – на-
пример, трубопровод по
дну Балтийского  моря.
Если Европа готова поку-
пать больше газа, мы гото-
вы продавать больше. Если
не готова, то у нас есть дру-
гие потребители, и в их
числе Китай.

- Видите ли вы возмож-
ность конфликта между Со-
единенными Штатами и
Россией из-за энергети-
ческих запасов Централь-
ной Азии?

- Мы видим, что интере-
сы США в этом регионе
очень сильны. Иногда они
играют не совсем по прави-
лам. Например, в прошлом
году мы вели переговоры с
Турцией и Грецией о постав-

ках газа в Европу по Южно-
му коридору (через трубо-
провод «Голубой поток» по
дну Черного моря). Мы дос-
тигли соглашения. Однако
затем в Грецию прибыла
Кондолиза Райс, которая
заявила, что Россия – нена-
дежный поставщик. Мы
были удивлены. Тем не ме-
нее мы предпочитаем счи-
тать США своим партнером.
Мы надеемся, что США ста-
нут крупным покупателем
нашего сжиженного газа.
Мы пригласили компанию
Chevron к участию в разра-
ботках в Западной Сибири.

- Стремятся ли Соединен-
ные Штаты, по вашему мне-
нию, подорвать влияние
России?

- Этот спор идет еще с со-
ветских времен. Что лучше
для мира: слабая или силь-
ная Россия? Тогда было ре-
шено, что лучше ослабить
Советский Союз, и это, воз-
можно, было правильно,
учитывая его тоталитарные
тенденции. Однако нельзя
действовать так же по отно-
шению к России. Сильная
Россия – это гарант безо-
пасности, а не просто по-
ставщик энергии. Сильная,
демократическая Россия
выгодна миру. Но, я боюсь,
многие на Западе все еще
исповедуют старые взгляды.

- Были ли претензии пра-
вительства к экологичес-
ким нарушениям со сторо-
ны Royal Dutch Shell спосо-
бом заставить компанию
продать большую часть
проекта «Сахалин-2» «Газп-
рому»? Одна из западных
газет назвала эту продажу
«ограблением при поддер-
жке государства».

- Я сам с Сахалина, и я
очень чувствительно отно-
шусь ко всем экологичес-
ким нарушениям там. По-
купка нами «Сахалина-2»
происходила исключитель-
но на рыночной основе. В
Калифорнии, например,
ко всем нефтяным компа-
ниям предъявляются очень
жес тк ие  э ко лог ичес кие
требования, но никто не
обвиняет губернатора Ка-
лифорнии в «ограблении»
нефтяных компаний. Он
всего лишь защищает эко-
номические и экологичес-
кие интересы своего наро-
да – так же, как и мы.
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Разговоры о слиянии не-
фтяных гигантов BP и Royal
Dutch Shell не кончаются – в
основном потому, что многие
аналитики, инвесторы, да и
некоторые руководители все-
гда думали, что это очень не-
плохая идея.

Но как это сделать? Вот в
чем вопрос.

Обе компании годами рас-
сматривают возможности ме-
гаслияния, но их мечты о зак-
лючении сделки всегда разби-
вались о реальность препят-
ствий, связанных с регулиро-
ванием и политикой, задолго
до переговоров с глазу на глаз.

В последний раз BP усади-
ла своих финансовых совет-
ников работать над этим воп-
росом в 2005 году. Уходящий
генеральный директор, лорд
Браун всегда мечтал о союзе
BP-Shell, и в начале прошлого
года Shell призналась, что рас-
сматривала слияние с конку-
рентом на учениях по «плани-
рованию сценариев».

Но готовы ли эти мнимые
предложения к новому ис-
пользованию? Некоторые от-
раслевые эксперты полагают,
что изменение ситуации в не-
фтяной индустрии требует
свежего взгляда на слияние.

Аналитик ABN Amro Дэвид
Клайн давно выступает за
объединение сил двух ком-
паний. «Нам представляет-
ся, что создание нефтяной
мегакомпании путем слия-
ния двух европейских су-
перкомпаний притягатель-
но, – заявил он. – С нашей
точки зрения стратегичес-
кая логика сочетания силь-
на. Барьеры регулирования

Рассел   ХОТТЕН

и все прочие кажутся пре-
одолимыми».

По его оценке, слияние по-
зволит экономить примерно
10,3 миллиарда долларов в год
и поднимет акции объединен-
ной компании выше 30 фунтов.

Начнем с того, что обе ком-
пании травмированы: обра-
щение с Shell в связи с проек-
том «Сахалин-2» на российс-
ком Дальнем Востоке может
кончиться борьбой крупней-
шей британской компании за
пополнение резервов, а по ак-
циям BP ударили опасения,
связанные с безопасностью,
и тревожный спад производ-

ства, которое не достигает
даже показателей, намечен-
ных самой компанией. Паде-
ние нефтяных цен может сде-
лать некоторые виды развед-
ки менее экономичными, и,
тем не менее, обе компании
столкнутся с давлением, каса-
ющимся защиты инвестици-
онных планов.

BP предстоит делать щед-
рые инвестиции в стареющую
инфраструктуру. Когда в про-
шлом году новый генеральный
директор Тони Хейвард крити-
ковал совет директоров BP,
включая себя самого, за же-
лание «получить больше, от-
дав меньше», это было при-

знанием необходимость уве-
личивать финансовые вло-
жения.

Помимо всего, не развеи-
ваются опасения, касающи-
еся судьбы совместного
предприятия ТНК-BP в Рос-
сии. ТНК-BP – это большой
успех, и именно поэтому рос-
сийские власти могут стре-
миться вернуть его под свой
полный контроль.

В Северной Америке Shell
приводит в порядок свои опе-
рации, планируя приобрете-
ние за 3,8 миллиарда фунтов
не принадлежащих ей 22 про-
центов в Shell Canada. «Все это
способствует упрощению сли-
яния, если Shell и BP захотят
нажать кнопку», – сказал один
из аналитиков.

Цена акций BP в прошлом
году выросла примерно на
шесть процентов, тогда как
акции Shell – примерно на во-
семь. Акции же ExxonMobil
взлетели на 24 процента.

Генеральный директор Shell
Йерун ван дер Вир и Хейвард
знают, что им нужно восста-
навливать доверие инвесто-

ров, возможно с помощью ка-
ких-то радикальных планов.

Аналитик Morgan Stanley
Нил Перри сказал, что BP и
Shell «не только не сумели от-
реагировать на резкий рост
нефтяных цен, но и проявля-
ют ограниченную активность
на рынке с 2001 года».

Он добавил: «Нефтяная от-
расль не будет бездейство-
вать, когда резервы сокраща-
ются, а налоги растут. Она
будет реагировать. Традици-
онно, когда она сталкивается
с трудностями того или иного
рода, ответом является кон-
солидация».

Хейвард находится на пере-
днем крае экспансии BP и
эффективно помогал в интег-
рации Amoco, британская
компания купила ее.

Но захочет ли новый гене-
ральный директор приступать
к мегасделке, едва усевшись
в кресло? Нет, полагают мно-
гие наблюдатели.

Есть множество оператив-
ных вопросов, которыми Хей-
вард и его совет директоров
должны заняться безотлага-

тельно. Слияние можно ото-
двинуть на задний план до тех
пор, пока он не поставит на
компании свое клеймо.

В свои 49 лет Хейвард, воз-
можно, чувствует, что он оста-
нется главным претендентом
на пост директора объединен-
ной компании и через не-
сколько лет.

Барьеры регулирования,
стоящие на пути любой сдел-
ки, высоки. Европейский ан-
тимонопольный комиссар
Нили Кройс недавно объяви-
ла, что слияния энергети-
ческих компаний будут ана-
лизироваться более тща-
тельно. Но операции компа-
ний по разведке, пожалуй,
можно объединить без боль-
шого сопротивления регули-
рующих органов.

Клайн также считает, что
слияние заправочных станций
двух компаний не столкнется
с большим сопротивлением в
Европе.

Однако он сообщил о своих
ожиданиях, что «объединение
переработки и розничной
торговли топливом двух ком-
паний в США многие сочтут
неприемлемым».

Еще один нефтяной анали-
тик сказал, что, по его мне-
нию, BP может обрадоваться
возможности уйти с рынка пе-
реработки, предпочтя отдать
переработку своей нефти сто-
роннему исполнителю.

Темная сторона распределе-
ния среди акционеров акций
другой компании и отказа от
операций заключается в том,
что BP и Shell подвергнутся
более агрессивной конкурен-
ции со стороны сильных сопер-
ников. Светлая сторона заклю-
чается в том, что нефтяная от-
расль, возможно, вступает в
новую эпоху, и слияние даст
объединенной компании пре-
имущества первопроходца.

Бертран   БЕНУА

Германия не достигнет на-
меченных показателей по
эмиссии углекислого газа,
столкнется с повышением цен
на электроэнергию и станет
«значительно» более зависи-
мой от российского газа, если
она продолжит свою политику
постепенной ликвидации
ядерной энергетики, предуп-
реждает новое исследование.

Доклад Deutsche Bank на
60 страницах еще увеличит
давление на канцлера Ангелу
Меркель, с тем чтобы она на-
чала новые переговоры о по-
этапной ликвидации, на кото-
рую предыдущее правитель-
ство согласилось в 2000 году,
несмотря на обещание Мер-
кель не возобновлять труд-
ные дебаты.

Растущая озабоченность
глобальным потеплением и
энергетической безопаснос-
тью вызвала в широкой коали-
ции, возглавляемой христиан-
скими демократами Меркель,
оживленные споры, разумно
ли отказываться от ядерной
энергетики. Консервативный
министр экономики Михаэль

Берлин заявил, что дальнейшее сворачивание атомной
энергетики обернется для него тройной угрозой

Глос ведет яростную кампанию
против ликвидации, вызвав не
менее яростное противодей-
ствие со стороны министра
экологии, социал-демократа
Зигмара Габриеля.

Без атомной энергии, от-
мечается в докладе банка,
канцлеру грозит болезнен-
ный выбор между тремя по-
ставленными ею же задача-
ми: снижением эмиссий,
уменьшением зависимости
от российского ископаемого
топлива и контролем над це-
нами в энергетике.

«Закрытие всего атомного
не имеет оснований как серь-
езная политика, – сказал Марк
Льюис, энергетический ана-
литик и автор доклада. – Это
будет означать невозмож-
ность достичь своих же целей
по эмиссии и продвижению к
замене атомных электростан-
ций газовыми».

Экологическое министер-
ство заявило, что поставлен-
ная Германией задача – к 2020
году снизить эмиссию угле-
кислого газа на 40 процентов
по сравнению с уровнем 1990
года – «может быть выполне-
на без атомной энергии. Но
конечно, никто не сказал, что
это будет легко».

Социал-демократы пока не

продемонстрировали готов-
ность к возобновлению пере-
говоров о ядерном отказе.
Райнер Венд, депутат от соци-
ал-демократов и член парла-
ментского комитета по эконо-
мике, заявил: «Если мы долж-
ны импортировать российс-
кий газ, так тому и быть. Рос-
сия – надежный поставщик».

Сторонники ядерной энер-
гетики подчеркивают, что из-
за отказа Берлин оказался в
изоляции на посту сменяемо-
го председателя ЕС, и это ус-
ложняет Меркель задачу пред-
ложения европейской энерге-
тической политики на ближай-
шем саммите Европейского
совета в марте.

Учитывая, что ядерная

энергетика обеспе-
чивает 25 процентов
потребности Герма-
нии в электроэнер-
гии, и принимая во
внимание рост спро-
са на электроэнер-
гию и необходи-
мость замены ста-
рых электростанций,
работающих на иско-
паемом топливе,
Deutsche Bank под-
считал, что к 2022
году понадобятся

электростанции суммарной
мощностью 42 тыс. мегаватт.

Поскольку загрязнение от
электростанций, работаю-
щих на буром и каменном
угле, велико, многие из них
должны стать газовыми. Но
и в этом случае эмиссия уг-
лекислого газа электроэнер-
гетическим сектором увели-
чится на 16 процентов в
2010-2020 годах, в то время
как импорт российского газа
вырастет с сегодняшних 35
до 50 процентов.
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Слабость нынешней
российской политики
не в том, что она не
обеспечивает защиту
национальных интере-
сов, а в том, что импер-
ские рассуждения Рос-
сии, ее стремление го-
ворить с позиции силы
в принципе непереводи-
мо на другие языки

Виктор ЕРОФЕЕВ
Кто виноват в том,

что имидж России на
Западе достиг катастро-
фического минимума?
На сей счет в Кремле и
на Западе существуют
диаметрально противо-
положные взгляды. Фак-
тически, можно уже на-
чинать говорить о новой
«холодной войне» - вой-
не имиджа. Кремль счи-
тает себя жертвой аг-
рессии, в которой во
главе наступления идут
западные средства мас-
совой информации.
Иными словами,
Кремль может говорить
о том, что Запад спустил
на Россию свору моло-
дых и злобных псов -
своих новых союзников
из числа бывших рес-
публик и сателлитов Со-
ветского Союза. Они
подняли громкий лай, а
их хозяева стоят в сто-
роне и довольно потира-
ют руки. В общем,
Кремль оскорблен и
возмущен до глубины
души, совсем как ребе-
нок. Он ведь не сделал
ничего плохого!

Ничего плохого? Те-

Проблема имиджа Москвы

Будучи ведущим про-
пагандистским издани-
ем Кремля для молоде-
жи в советские време-
на, «Комсомольская
правда» традиционно
призывала читателей
строить светлое буду-
щее коммунизма.

Нынешняя колорит-
ная смесь новостей о
знаменитостях и скан-
далах в современной га-
зете-таблоиде может
отражать произошед-
шую в России в после-
дние годы радикальную
трансформацию, одна-
ко роль этой газеты как
рупора государства мо-
жет возродиться.

«Газпром», государ-
ственный энергетичес-
кий гигант, объявил, что
его медийное подразде-
ление ведет переговоры
по покупке контрольного
пакета акций ежедневной
газеты с самыми высоки-
ми объемами продаж в
стране – ее читают десят-
ки миллионов россиян.

Пр ес с - с е кр е т ар ь
«Газпрома», тем не ме-
нее, настаивает, что
компания действует от

перь возмуща-
ется Запад. Кто
использует газ,
чтобы выкру-
чивать руки
своим соседям
- Грузии, Украи-
не, а теперь и
Белоруссии?
Кто проводит
кампанию эт-
нических чис-
ток среди тех
же самых гру-
зин? Кто убил
независимую
журналистку
Анну Политков-
скую и отравил
А л е к с а н д р а
Литвиненко на
глазах у всего
мира? Кто ве-
дет двойную
игру в Иране?

Пункт за пун-
ктом Кремль
отвергает все
обвинения. Он
не обращался
дурно со своими соседя-
ми - это чисто коммер-
ческие вопросы, более
того, возникающие на
территории, находя-
щейся в сфере россий-
ских интересов. Убий-
ства совершенно оче-
видно были выгодны вра-
гам Кремля, и видимо
были заказаны полити-
ческими эмигрантами.
И так далее.

Кремль постоянно го-
тов делать все для улуч-
шения своего имиджа.
Он потратит миллионы
на масштабные пиар-
кампании. По данным
из неофициальных ис-
точников, Кремль из-

расходовал 15 милли-
онов долларов на связи
с общественностью и
формирование обще-
ственного мнения во
время саммита Группы
восьми в Санкт-Петер-
бурге в 2006 году.

На этой неделе заго-
ворили о выделении 11
миллионов долларов на
восстановление доброго
имени «Газпрома« после
его успешной газовой
войны с Александром
Лукашенко, которая так
напугала европейских
потребителей. Мир
опять будут убеждать в
том, что Россия это не
только «Газпром», но так-

же и замечатель-
ный теннис, пре-
красные музыкан-
ты, великолепный
балет; что это роди-
на Кандинского, До-
стоевского, Рахма-
нинова, Пастерна-
ка. Действительно,
такая Россия суще-
ствует, и никто с
ней не ссорится.
Но почему нужно
постоянно за ней
прятаться?

Нынешний конф-
ликт имиджа имеет
два источника - по-
литический и пси-
хологический. Он
связан с истори-
ческими ценностя-
ми российской на-
ции. Уже в конце
правления Ельцина
россияне разоча-
ровались в Западе,
который сейчас
считают веролом-
ным и подозри-

тельным. Кремль начал
поиски новой российс-
кой национальной идеи.
Путин провозгласил эру
порядка, в котором край-
не нуждалась Россия, и
нация начала испыты-
вать сильное стремле-
ние к возврату утрачен-
ного статуса великой и
влиятельной страны.
Это было несколько
преждевременно, одна-
ко приток нефтедолла-
ров, укрепление средне-
го класса и рост потре-
бительского общества
убедили власти, что та-
кое возможно.

Россия никогда не
была так богата, как

сейчас. Возможно, это
в основном удача, но
фактом также является
и то, что население в
подавляющем боль-
шинстве поддерживает
Путина. Могло бы быть
довольно неплохо, по-
считай Путин возмож-
ным присоединиться к
демократической эли-
те, поднявшейся при
перестройке. Но он счи-
тает ее ответственной
за хаос и утрату пре-
стижа при Ельцине.
Поэтому он собрал тех,
кого считает неподкуп-
ной силой - своих това-
рищей из КГБ, чтобы
повести борьбу с оли-
гархией, мафией, кор-
рупцией, моральным,
социальным и экономи-
ческим кризисом. Он
также обратился к пра-
вославной церкви как к
потенциальному источ-
нику морального воз-
рождения.

В связи с этим не уди-
вительно, что антиза-
падные силы укрепи-
лись, мечтая о воссозда-
нии империи. Это при-
вело к новому мессиан-
ству, основанному на
старой мечте о Святой
Руси. Поэтому вполне
понятно, что возник ост-
рый конфликт со сдер-
жанным и рациональ-
ным Западом, который
естественно опасается
непредсказуемой Рос-
сии и спешит на выруч-
ку ее соседям.

Слабость нынешней
российской политики
не в том, что она не
обеспечивает защиту

национальных интере-
сов, а в том, что импер-
ские рассуждения Рос-
сии, ее стремление го-
ворить с позиции силы
в принципе непереводи-
мо на другие языки. Это
вызывает только раз-
дражение. Когда влия-
тельные российские
националисты считают,
что Запад ненавидит
нас, потому что мы свя-
тые, а там все от дьяво-
ла, это совершенно от-
четливо попахивает
фундаментализмом.
Очевидно, такой спо-
койный стратег, как Пу-
тин, предпочел бы не
проводить антигрузин-
ские погромы или убий-
ства политических оппо-
нентов. Но если вектор
российской политики
приобретает национа-
листический, антиза-
падный характер, это
означает, что Путин
умывает руки. Это озна-
чает, что русские посто-
янно будут искать заго-
воры Запада; это озна-
чает, что русские долж-
ны оставить всеобщие
ценности и примирить-
ся с ситуацией, в кото-
рой доморощенные по-
донки считают своим
долгом убивать тех, кто
им не нравится.
Россия устала от поуче-
ний Запада, а Запад ус-
тал от российских скан-
далов. Война имиджа -
это форма глубокого
взаимного разочарова-
ния, преодолеть кото-
рое может лишь новое
поколение российских
лидеров.

«Êîìñîìîëüñêàÿ ïðàâäà»
ñòàíåò ðóïîðîì ãîñóäàðñòâà?

Тони  ХЭЛПИН

имени другого инвесто-
ра, «Медиа-Партнера».
Он входит в группу ЕСН,
энергетической компа-
нии во главе с Григори-
ем Березкиным, кото-
рый имеет тесные свя-
зи с «Газпромом».

«Комсомольская прав-
да» контролируется ком-
панией «Проф-Медиа»,
принадлежащей Влади-
миру Потанину, восьмо-
му самому богатому рос-
сиянину, чье состояние
оценивается в 6,4 милли-
арда долларов. «Медиа-
Партнер», как ожидает-
ся, получит 60 процентов
плюс одну акцию.

«Газпром» отказался
указать, сколько будет
стоить этот пакет, одна-

ко российс-
кие газеты
предположи-
ли, что их кон-
курент может
стоить до 300
миллионов
долларов. 25
пр оц е н то в
«Комсомоль-
ской правды»
принадлежат
норвежской
компании A-
Pressen.

«Газпром»
владеет «Из-
вестиями», газетой, кото-
рую купил у «Проф-Ме-
диа» в 2005 году, а также
популярным телекана-
лом НТВ и радиостанци-
ей «Эхо Москвы». Нео-

днократно сообщалось
об усилиях «Газпрома»,
нацеленных на покупку
«Коммерсанта», еще од-
ной ключевой независи-
мой газеты.

«Коммерсант» назвал
продажу конкурента-таб-
лоида кремлевской ини-
циативой, нацеленной на
создание дополнитель-

ного центра медиаконсо-
лидации под контролем
государства в преддве-
рии президентских выбо-
ров в марте 2008 года.

Николай Сенкевич, ди-

ректор «Газпром-Ме-
диа», указал, что компа-
нию наняли лишь для
того, чтобы выступать
консультантом по сделке.

«Конечное приобрете-
ние «Комсомольской
правды» изначально не
входило в планы холдин-
га, так как еще одна ежед-
невная многотиражная

газета не вписывается в
его структуру».

«По договоренности
с заказчиком мы осу-
ществили финансовый
и юридический аудит

издания, выполнили
его оценку».

Березкин заявил, что
эта газета является са-
мой доходной в России,
и его компания планиру-
ет дальнейшие инвести-
ции с целью закрепле-
ния успеха газеты по
всей стране.

Президент Путин уси-
лил контроль государ-
ства над российскими
СМИ. Под кремлевским
контролем находятся ве-
дущие телеканалы, а
большинство ведущих
газет принадлежат орга-
низациям, сочувствую-
щим его режиму.

В погоне за СМИ

«Известия»
Основана в 1917
Тираж – 104.377

(2005)

«Московский
комсомолец»
Основана в 1919
Тираж – 800.000

«Коммерсант»
Основана в 1989
Тираж – 74.339 (2006)

«Российская газета»
Основана в 1990
Тираж – более

400.000
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Ее улыбка остается загадочной, но
о Джоконде, знаменитой Моне
Лизе, портрет которой написал Ле-
онардо да Винчи, мы теперь знаем
все. Флорентийская аристократка,
в миру Лиза Герардини, «была женой
Франческо Дель Джокондо, умерла
15 июля 1542 года и была похороне-
на на кладбище при монастыре Свя-
той Урсулы», – говорится в докумен-
те, содержащем акты о смерти фло-
рентийских жителей.

Об этом недавно узнал Джузеппе
Палланти, ученый, увлекающийся историческими расследованиями – им
написана вышедшая в 2006 году книга «Настоящая история Джоконды», –
изучая архив одной из церквей, расположенной в историческом центре
Флоренции. Мона Лиза родилась на улице Маджио в 1479 году, стала мате-
рью пятерых собственных детей и одного приемного ребенка, умерла в
возрасте 63 лет. Она была второй женой богатого торговца шелком Фран-
ческо Дель Джокондо. Она похоронена при монастыре Святой Урсулы, в
нескольких шагах от базилики Сан-Лоренцо, здания, которое в настоящее
время ожидает реконструкции. Об этом говорится в черновике докумен-
та, написанного пером на желтой бумаге, который попал в руки Палланти,
с 1999 года занимающегося изучением этой символической личности и
подробно изучающего результаты всех предыдущих исследований. Уче-
ный выяснил, что членом семьи Дель Джокондо был каноник, поэтому он
стал изучать документы Курии и флорентийских церквей, пока не на-
ткнулся на эту запись в книге умерших.

Подтвердились все уже известные данные биографии Лизы, которую
Вазари описывает как красавицу, имевшую фамильный дворец рядом с
церковью Сан-Лоренцо, в нескольких шагах от монастыря Святой Урсулы.
«Именно туда, – объясняет Полланти, – Лиза привела свою младшую дочь
Мариетту, которая потом стала монахиней Людовикой. И все в этом же
монастыре, согласно завещанию мужа, умершего на четыре года раньше
Лизы, закончила свои дни Джоконда». Согласно другим документам, про-
должает историк, «Вазари был хорошо знаком с Дель Джокондо, который
в 1525-1526 году построил фамильный склеп в капелле Святой Аннунциа-
ты, где художник Андреа дель Сарто работал на монахов, и заказал его
ученику Доменико Пулиго картину для их капеллы. Вазари, который в то
время был учеником в мастерской Дель Сарто, рассказал, что картина
настолько понравилась купцу, что тот забрал ее домой».

Палланти также изучил расположение домов героев этой истории
и названия старых улиц Флоренции. «В 1495 году в 16 лет Лиза вышла
замуж за богатого купца. Ее семья проживала на улице Гибеллина, по-
чти напротив дома сэра Пьеро, отца Леонардо». Эти данные позволяют
сделать предположение о том, что различные персонажи были знако-
мы друг с другом, учитывая также и тот факт, что Франческо Дель
Джокондо заказал портрет у Леонардо. Но эту гипотезу поддержива-
ют не все исследователи творчества Леонардо: Алессандро Веццози,
директор музея Да Винчи, утверждает, что «Джоконда была неизвест-
ной любовницей Джулиано Медичи, настоящего заказчика портрета,
выставленного сегодня в Лувре, о чем говорится в письме Леонардо
кардиналу Арагоны в 1517 году».

Британский тайный агент ез-
дил на британских машинах, но-
сил костюмы Savile Row и Brioni,
сверкал швейцарскими часами
и заказывал русскую икру и нор-
вежский мед.

Однако говорит он по-фран-
цузски – по крайней мере в ро-
мане 1953 года «Казино Рояль».
Он на дух не переносит англий-
ский чай. Он настаивает, чтобы
его турнедо «Богарне» был с сы-
ринкой, а водка-мартини сопро-
вождалось французским апери-
тивом Lillet.

Как было замечено, он
пользуется французской зажи-
галкой и французскими запон-
ками (S.T.Dupont), и в огромном
количестве поглощает француз-
ский коньяк (Bollinger). У него
бывали романы со всеми люби-
мыми французскими актрисами,
в числе которых Софи Марсо.

В течение трех дней на этой
неделе французские и иност-
ранные исследователи будут
собираться на конференции,
спонсированной частично Наци-
ональной библиотекой Франции
и Университетом Версаля, чтобы
всесторонне исследовать, прове-
сти психоанализ, подвергнуть
критике и удостоить всяческих
почестей элегантного героя Яна
Флеминга.

Конференция, названная
«Джеймс Бонд (2)007: Культурная
история и эстетические каноны
саги», первый во Франции науч-
ный коллоквиум, посвященный
Джеймсу Бонду, занимается «со-
циоантропологией бондианской
вселенной».

«Джеймс Бонд представляет
собой поразительный культурный
феномен, который преодолева-
ет барьеры национальности и по-
литики, – говорит историк Наци-
ональной библиотеки Винсент
Шениль, который помогал в орга-
низации конференции. – Он
очень человечен. Его недостатки
узнаваемы».

Юбер Бонэн, специалист по
экономической истории из Бор-
до, который говорил о «бедствии
капиталистического заговора и
злоупотребления силой», имеет
другое объяснение: «У нас во
Франции существует миф спаси-
теля, который воплощался в об-
лике Бонапарта, Де Голля, – гово-
рит он. – Здесь мы тоже видим
«героя, ниспосланного провиде-
нием». Джеймс Бонд – очень убе-
дительная фигура для Франции».

Эта конференция стала про-
рывом для французского акаде-
мического общества. Умберто
Эко, Кингсли Эмис и Филипп Лар-
кин писали очень серьезные ра-
боты о Бонде, но французская ин-
теллигенция долго шла к тому,
чтобы заняться международной
поп-культурой.

Говоривший по-французски
Флеминг, чьи романы о Бонде
были много десятилетий назад
переведены на французский, ни-
когда не считался высококласс-
ным писателем. Французские ки-
новеды концентрируются на «эли-
тарных» режиссерах, таких как
Трюффо и Хичкок. К фильмам о
Бонде относились как к сугубо
коммерческим проектам, кото-
рые, будучи сняты разными ре-
жиссерами, не обладают ни ху-
дожественной ценностью, ни те-
матическим единством.

«Эта конференция революци-
онна, – говорит Люк Шанкленд,
преподаватель отделения куль-
турологии и СМИ в Сорбонне, ко-
торый пишет докторскую диссер-
тацию по Бонду и британскому
культурному самосознанию. –
Привнести этот артефакт попу-

Французы знают,
откуда у агента

007 его изящество

Элен   СЦИОЛИНО

лярной культуры в высоколобую
среду Национальной библиотеки
– это своего рода провокация. В
интеллектуальных кругах счита-
лось табу говорить, что тебе нра-
вится Джеймс Бонд».

Однако на политическом и об-
щественном уровне французы
ценили Джеймса Бонда. Шон Кон-
нери, который женат на француз-
ской художнице и снялся в семи
фильмах о Бонде, является кава-
лером Французского почетного
легиона и командором искусств
и изящной словесности.

По французскому телевиде-
нию часто показывают фильмы о
Бонде. В прошлом месяце 7,1
миллиона зрителей посмотрели
«Целого мира мало» по ведуще-
му французскому каналу TF1.
Фан-клуб Бонда издает журнал
под названием Le Bond и органи-
зует поездки на места действия
книг и фильмов.

Еще в 1973 году Жан-Поль Бель-
мондо спародировал Бонда в
фильме «Великолепный» Филип-
пе де Брока.

Картину «Казино Рояль», пре-
мьера которой состоялась в но-
ябре, увидели более трех милли-
онов человек во Франции. Девуш-
ку Бонда играет Ева Грин – в ре-
альной жизни наполовину фран-
цуженка. Во французских журна-
лах печатались подробные рас-
сказы о ее воспитании во Фран-
ции, любимых парижских ресто-
ранах и бутиках и о ее любви к
матери, известной французской
актрисе Марлен Жобер.

Волны от фильма расходятся
далеко. В одном эпизоде Бонд
подробно озвучивает свой заказ
мартини – три части джина
Gordon, одна часть водки, полме-
ры Lillet. Все это взболтать со
льдом и подать с тонким ломти-
ком лимона. Этот рецепт из ро-
мана Флеминга заставил вспом-
нить малоизвестный французс-
кий аперитив, который произво-
дится близ Бордо с 1872 года.

«Мы небольшая компания, и
наши дистрибьюторы обычно го-
ворили нам: «Lillet? Это старо», –
говорит Брюно Бори, глава Lillet.
– Фильм придал этой марке но-
вый импульс. Это изменило наше
место на карте».

В прошлом месяце французс-
кая компания по продаже аксес-
суаров S.T.Dupont представила
два «портфеля соблазнителя» в
стиле Джеймса Бонда. В «мини-
портфель соблазнителя» сто-
имостью 3880 долларов входит
бутылка шампанского собствен-
ного производства S.T.Dupont, два
бокала, зажигалка Dupont и ме-
таллическая табличка для двери

комнаты отела «Не беспокоить».
Модель делюкс за 25800 долла-

ров представляет собой чемо-
дан из буйволовой кожи с при-
борами для икры, ведерком для
льда, MP3-плеером, вазой «Бак-
кара» и свечами.

На парижской конференции
выступающие поражали вообра-
жение публики подробностями.
Некоторые сожалели, что фильм
«Казино Рояль» не был снят во
Франции, где происходят собы-
тия одноименной книги.

Что касается его кулинарных
вкусов, то Бонд – «никудышный
знаток вина», сказала Клэр Дик-
со, исследователь из Европейс-
кого центра аудиовизуальных
исследований. Он ни разу не за-
казал «меню по гастрономичес-
ким правилам», – говорит она.
«Как в своей работе, так и за сто-
лом Бонд постоянно находится
в поисках истины».

Среди других тем конферен-
ции были «Швейцария как фи-
нансовый рай в произведениях
о Бонде», «Геополитика Джейм-
са Бонда», «Эволюция женского

образа в произведениях о Джей-
мсе Бонде» и «Метаморфозы и
постоянство личности Бонда».

Некоторых поклонников Бон-
да излишняя серьезность ученых
развеселила.

«Поразительна склонность
некоторых людей настолько
серьезно говорить о многих ве-
щах, – говорит сценарист фран-
цузской пародии на фильмы о
Бонде «ОСС 117. Каирское гнез-
до шпионов» Жан Франсуа Га-
лен. – В своем фильме мы выс-
меиваем колониальное снис-
ходительное восприятие мира
во Франции. Мы смеемся над
фильмами о Бонде. Но я думаю,
при желании, можно ко всему
отнестись серьезно».

«Вот где похоронена
Мона Лиза»

Мара   АМОРЕВОЛИ

Чтобы отметить день, когда
Элвису Пресли исполнилось бы
72 года, президентская библио-
тека Никсона публикует откро-
венные вашингтонские воспо-
минания о встрече Пресли с
Никсоном в Овальном кабине-
те, где Элвис попросил сде-
лать его агентом по борьбе с
наркотиками.

Многие годы самым часто
запрашиваемым из Нацио-
нальных архивов документом
была знаменитая фотография
1970 года, на которой шоумен в
пелерине пожимает руку и улы-
бается Никсону, одетому в се-
рый фланелевый костюм.

Библиотека Никсона в городе
Йорба-Линда, штат Калифорния,
показывает, во что были одеты в
тот день участники встречи. В чис-
ле прочего демонстрируется зо-
лотая пряжка филигранной рабо-
ты с ремня Элвиса размером че-
тыре на шесть дюймов. Но самые
интересные вещи никогда преж-
де не выставлялись. Они пред-
ставлены на специальном интер-
нет-сайте архива «Когда Никсон
встретился с Элвисом». Менее
знаменита, чем упомянутая фото-
графия, но более удивительна за-
писка, составленная на бланке
авиакомпании American Airlines.
Пресли лично передал ее в Белый
дом, просил в ней Никсона разре-
шить ему стать «федеральным
агентом с широкими полномочи-
ями» и предлагал «зайти поздоро-
ваться».

В наш век повышенных мер
безопасности трудно предста-

Элизабет УИЛЬЯМСОН

вить, чтобы автору подобной за-
писки позволили приблизиться к
президенту на расстояние вытя-
нутой руки, а уж тем более при-
носить ему в подарок пистолет,
как это сделал Пресли. Удиви-
тельно и то, что президент вру-
чил значок агента поп-певцу, ко-
торый пользовался репутацией
ходячей аптечки. Однако именно
это и произошло.

Неудивительно, что Белый
дом держал данную встречу в тай-
не, пока о ней в начале 1972 года
не рассказала газета The
Washington Post. Представьте,
если бы сегодня визит Майкла
Джексона в Белый дом целый год
оставался в секрете.

Чтобы познакомиться с под-
робностями получасовой встре-
чи, посмотреть фотографии из
Белого дома, записки и воспоми-
нания присутствовавших при ней
людей, зайдите на сайт http://
www.archives.gov/exhibits/
when_nixon_met_elvis. Не забудь-
те почитать записку президентс-
кого секретаря руководителю ад-
министрации Никсона Холдема-
ну, в которой говорится: «Если
президент желает встретиться с
кем-либо из ярких молодых лю-
дей, не входящих в правитель-
ство, то идеально было бы начать
с Пресли». Возле этого предло-
жения Холдеман написал: «Вы,
наверное, шутите».

Ниже мы приводим выдержки
из письма Пресли:

«Уважаемый господин Прези-
дент.

Во-первых, я бы хотел пред-

ставиться. Я Элвис Пресли, я
восхищаюсь вами и с большим
уважением отношусь к вашей
работе. Я беседовал с вице-
президентом Агню в Палм-
Спрингс три недели назад и
выразил беспокойство за
нашу страну. Наркоманы, хип-
пи, SDS (Students for a
Democratic Society – радикаль-
ная студенческая организа-
ция), «Черные пантеры» и т.п.
не считают меня своим врагом
и не относят меня к тому, что
они называют истеблишмен-
том. Я называю это Америкой,
которую люблю. Сэр, я хочу и
буду делать все что в моих
силах, чтобы помочь Стране. У
меня нет иных мотивов, кро-
ме как помочь своей стране:

Я смогу принести и принесу
больше пользы, если стану фе-
деральным агентом с широки-
ми полномочиями... Сэр, я ос-
тановился в отеле Washington,
комната 505-506-507... Я зарегис-
трировался под именем Джо-
на Барроуса. Я останусь здесь
столько, сколько понадобится
для получения полномочий
федерального агента. Я серь-
езно изучил вопрос наркомании
и методы промывания мозгов,
которыми пользуются комму-
нисты, и я нахожусь в самом
центре происходящего, где
могу принести и принесу мак-
симум пользы...

Я посылаю вам свою краткую
автобиографию, чтобы вы мог-
ли лучше понять мое отноше-
ние. Я бы с удовольствием за-
шел к вам поздороваться, если
вы не слишком заняты.

С уважением, Элвис Пресли».
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Это остается самой большой тай-
ной космоса. Физики называют это
парадоксом Ферми, в честь италь-
янского лауреата Нобелевской пре-
мии Энрико Ферми, который в 1950
году указал на вопиющий конфликт
между прогнозами о существова-
нии жизни за пределами Земли и
подозрительным отсутствием
инопланетян, которые бы являлись
к нам с визитом.

Теперь датские ученые счита-
ют, что, возможно, разрешили наконец этот парадокс. Инопла-
нетяне до сих пор нас не нашли, потому что у них пока не было
времени на поиски.

Используя компьютерную модель нашей Галактики, Млечного
Пути, Расмус Бьорк, физик из Института Нильса Бора в Копенга-
гене, предположил, что одна цивилизация могла бы запустить
восемь межгалактических космических зондов и отправить их в
миссию по поискам жизни во Вселенной. Оказавшись в космо-
се, каждый зонд мог бы выпустить восемь мини-зондов, кото-
рые бы направились каждый к ближайшей звезде и начали там
поиски обитаемых планет.

Бьорк ограничил свое исследование зондами, которые бы иссле-
довали солнечные системы в так называемой «обитаемой галакти-
ческой зоне» Млечного Пути, где эти системы расположены доста-
точно близко к центру, чтобы обладать необходимыми элементами
для формирования твердых планет, на которых возможна жизнь, но
достаточно далеко, чтобы избежать ударов астероидов, сжигания звез-
дами и радиационного излучения.

Он обнаружил, что даже если инопланетные корабли могли бы
прорваться сквозь космос при скорости 30 тысяч километров в секун-
ду, что в десять раз меньше скорости света (нынешняя миссия NASA
Cassini на Сатурн имеет скорость 32 километра в секунду), то ушло бы
десять миллиардов лет – примерно половина возраста Вселенной –
на исследование всего четырех процентов Галактики.

Об исследовании сообщается в New Scientist.
Подобно человеческой инопланетная цивилизация могла бы со-

кратить время на поиски внеземных цивилизаций с помощью пере-
хвата телевизионных и радиотрансляций с колонизованных планет.

«Даже и в этом случае, если только они не создали бы какой-то
экзотической формы транспорта, который бы за две недели проно-
сил их через всю Галактику, все равно на то, чтобы нас найти, у них
ушли бы миллионы лет, – говорит Бьорк. – В Галактике так много звезд,
на которых могла бы существовать жизнь, но сможем ли мы когда-
нибудь вступить с ними в контакт? Не при нашей жизни».

«За Михаила!». В пятницу вечером
в «Баре поросят» на лыжном курорте
Куршевель Патрик Винсент поднял
бокал шампанского Luxor с золоты-
ми чешуйками в 23 карата за осво-
бождение российского миллиарде-
ра Михаила Прохорова.

«Это такое облегчение, что его
отпустили, – сказал Винсент, владе-
лец местного ночного клуба. – Для
меня он сэр Михаил».

На прошлой неделе французская
полиция задержала 41-летнего гене-
рального директора российского
горнодобывающего гиганта «Но-
рильский никель» и нескольких его
друзей на четыре дня в ходе рассле-
дования деятельности преступной
группировки, связанной с проститу-
цией. Кончилось тем, что ему не
предъявили обвинений.

Инцидент привлек внимание к
этому уголку в Альпах и к тому, как
проматывающие деньги российские
миллиардеры преобразили его в
последние годы.

Во время январских каникул в
Куршевеле Прохоров самолетом
доставил сюда рок-группу «Звери»,
которая, по словам ее менеджера,
сыграла концерт под открытым не-
бом у подножия лыжных склонов. Во
время другого мероприятия гости
танцевали, в то время как фейер-
верки освещали долину внизу. Про-
хоров ужинал в ресторане Le
Tremplin, где бутылка коньяка стоит
больше 23 тысяч долларов, и развле-
кал 80 друзей личным турниром в
городском боулинге на восемь до-
рожек, сообщили источники в Кур-
шевеле. Он купил наручные часы за
388 тысяч долларов, заявил фран-
цузский прокурор.

Для празднования православно-

В последние месяцы по всей
Алма-Ате на стенах, заборах и
фонарных столбах начали по-
являться загадочные коды, со-
стоящие из слов и чисел. Все
это часть помешательства, ох-
ватившего бывший Советский
Союз, – игры под названием
«Дозор». Игра зародилась в
Санкт-Петербурге и быстро
распространилась по другим
регионам России и Украины. Те-
перь она пришла и в Казахстан.
Игра сводится к поискам сокро-
вищ и проходит по ночам на
улицах города, пока не будут
разгаданы все загадки.

Для участия в «Дозоре» вам
необходимы команда, машина,
мобильный телефон, фонарик,
карта, ум и хорошее знание го-
рода. Максимальное число уча-
стников команды не ограниче-
но, однако минимально в ней
должно быть два человека. Каж-
дая из команд платит за участие
100 евро, в Алма-Ате одновре-
менно в игре участвуют около
десяти команд.

Команда получает первое
задание в 22:00 в субботу. Уча-
стники команды должны опре-
делить, где написан код, пос-
ле чего отправляются на его
поиски. Код может быть напи-
сан где угодно – под мостом,
на обратной стороне реклам-
ного щита или дорожного зна-
ка, на стене дома, на воротах,
на припаркованной машине
или даже в туалете.

Задания, в которых указано
местонахождение надписи, при-
званы проверить знание коман-
дой города. Например, «до Пла-
неты и оттуда в центр города»
означает, что участникам нуж-
но отправлять к магазину «Пла-
нета электроники» в центре. Вы-
ражение «Гей рядом с лесбиян-

Н очн ой  д о зор
в К азахст ане

Пол   БАРТЛЕТТ

ками» значит, что нужно отпра-
виться на перекресток, где ря-
дом расположены голубой и ро-
зовые дома – на русском сленге
«голубой» означает гомосексуа-
листа, а розовый считается цве-
том лесбиянок. Кроме того, в
подсказках проверяются линг-
вистические способности учас-
тников: «All my
Dreams about
Hollywood» – эта
подсказка ведет к
кинотеатру «Ар-
ман» (по-казахски
«арман» означает
«мечта», «dream»).

О б н а р у ж и в
код, вы должны
позвонить на базу,
и оттуда коорди-
натор отправляет
о рг аниз а т ор ам
электронное пись-
мо для проверки.
Если код установ-
лен правильно,
вам выдают следующее зада-
ние. Если задание оказывается
слишком сложным, то через 30
минут приходит подсказка, а
спустя еще 30 минут – вторая.
Если по прошествии еще пол-
часа загадка не разгадана, то вы
бросаете это задание и получа-
ете новое. Игра рассчитана на
девять часов. Команда, решив-
шая наибольшее число загадок,
получает приз – 50 процентов
собранных денег.

Для каждой игры в «Дозор»
выбирается новая тема. «По сле-
дам рыцарей Круглого стола»,
«Голодные студенческие годы»,
«Ночь после Хеллоуина» – вот
некоторые из разыгранных тем.

Игра популярна у представи-
телей среднего класса Алма-
Аты: в ней активно участвуют
банкиры, юристы, переводчики

и рекламщики. Часто собствен-
ные команды создают целые
фирмы. В интернете есть сайт,
посвященный игре –
www.dzzzr.ru – там представле-
но более 40 центров «Дозора» в
городах России, шесть на Укра-
ине и один в Казахстане.

Участие в «Дозоре» несет и
определенные риски. Одна из
моих студенток, Инесса, уча-
ствовала в первой ночной игре

в Алма-Ате. По ее словам, ког-
да подсказка привела их коман-
ду к банку, охранник с подозре-
нием отнесся ко всем этим лю-
дям, появившимся на его учас-
тке. Игроки в «Дозор», не желая
отказываться от задуманного,
притворились, будто выгулива-
ют собак. Позже той же ночью
произошла драка между това-
рищами Инессы по команде и
таксистом. Игра для них кончи-
лась тем, что одна из участниц
упала из окна второго этажа и
вывихнула плечо.

Следующая игра называется
«Когда молчат ягнята?» и посвя-
щена Ганнибалу Лектеру. Участ-
никам рекомендуют взять с со-
бой наручники, кетчуп, кирпич,
большой мешок и водяной пис-
толет. Похоже, это будет инте-
ресная ночь.

Иэн   СЭМПЛ
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Альпийский приют богатых русских напуган
го Рождества седьмого января глав-
ную площадь Куршевеля украсили
ледовой скульптурой, изображаю-
щей московский Храма Христа Спа-
сителя, высотой десять футов и ши-
риной 20 футов.

Куршевель всегда был
элитным курортом, при-
влекавшим богатых бра-
зильцев в 1970-е и нефтя-
ных магнатов Персидского
залива в 1980-е годы.

В 1990-е годы, когда рос-
сийские бизнесмены скола-
чивали состояния на облом-
ках бывшего СССР, «мы ста-
ли домогаться их», говорит
Никола Турнье, владелец
роскошного отеля Le Lana,
где в этом году останавли-
вались многие друзья Про-
хорова. Турнье говорит, что
в середине 1990-х годов не-
сколько раз ездил в Моск-
ву рекламировать свой
отель – и Куршевель – по-
тенциальным клиентам.

Вторжение началось бы-
стро. «Мой бутик штурмо-
вали русские девушки, у которых
было навязчивое желание покупать,
– говорит Валери Лессу, которой
принадлежит магазин нижнего бе-
лья на улице эксклюзивных магази-
нов, среди которых французский дом
моды Hermes. – Они клали на прила-
вок пачку денег и уходили, даже не
примерив белье».

Сегодня около пяти тысяч русских
съезжается в Куршевель в первые
две недели января праздновать свое
Рождество. За эти дни город, по дан-
ным местного управления туризма,
зарабатывает больше денег, чем
многие соседние лыжные курорты
Франции, такие как Мерибель и Вал
Торенс, за год.

Для обслуживания этой швыря-
ющейся деньгами клиентуры фран-

цузские лыжные инструкторы нача-
ли учить русский язык. За последние
три года город построил три новых
роскошных отеля, включая Cheval
Blanc, который принадлежит Берт-
рану Арно, президенту группы ком-

паний предметов роскоши LVMH
Moлt Hennessy Louis Vuitton.

Номера в Cheval Blanc в разгар
сезона стоят более 20 тысяч дол-
ларов в сутки. После 14 января
цены, по словам менеджера оте-
ля, опускаются примерно до 12 ты-
сяч долларов.

В число предлагаемых развлече-
ний входит «Кубок миллионеров» –
лыжные соревнования, на финише
которых участников угощают икрой.
В этом году призом был кубок, укра-
шенный обломками метеорита.

В последнее время российские не-
фтяные богатства осыпают увеличива-
ющийся класс богатых руководителей,
и среди гостей Куршевеля появилось
много российских семей, готовых, по
словам городских чиновников, потра-

тить 40-80 тысяч долларов в неделю на
шале с нянями и поваром.

«Русские приезжают в Куршевель,
потому что знают, что мы умеем вы-
полнять их экстравагантные желания,
– говорит владелец ресторана Le

Tremplin Жан-Жак Бертран.
– Если они хотят вино Petrus
1945 года, мы его достанем,
даже если придется нанять
вертолет, чтобы привезти
бутылку к ужину».

Одним из самых зна-
менитых и давних гостей
Куршевеля является Ми-
хаил Потанин, бывший
российский вице-пре-
мьер, который вместе с
Прохоровым сделал со-
стояние в середине 1990-
х годов, покупая принад-
лежащие государству ак-
тивы в металлургии и
других отраслях за малую
часть рыночной стоимос-
ти. В этом году Потанин от-
праздновал в Куршевеле
свой 46-й день рождения,
а его дочь Анастасия при-

няла участие в «Кубке миллионеров»,
утверждают организаторы гонки.

Прохоров и его давний партнер
Потанин начинали вместе в банков-
ском секторе в начале 1990-х годов.
В 2001 году высокий и спортивный
Прохоров стал генеральным дирек-
тором «Норильского никеля», жем-
чужины империи магнатов, одного
из крупнейших в мире производи-
телей никеля и таких редких метал-
лов, как палладий. Прохоров, кото-
рого регулярно видят в городе с кра-
сивыми женщинами, говорил в раз-
ных интервью в России, что плани-
рует остепениться и жениться, ког-
да ему исполнится 42 года, что про-
изойдет в мае.

Однако в январе холостяцкие
манеры Прохорова привлекли

внимание французской прокура-
туры. Прокурор Лиона Ксавье
Ришо заявил в интервью, что по-
дозревает, что две группы жен-
щин 19-20 лет из свиты Прохорова
в Куршевеле были девушками по
вызову, привезенными для интим-
услуг друзьям миллиардера.

Прохорова и еще 25 человек
арестовали во вторник на прошлой
неделе, когда 50 полицейских с со-
баками, обученными искать нарко-
тики, провели рейд в трех роскош-
ных отелях – Le Byblos des Neiges,
Le Lana и Les Airelles. Генерального
директора «Норильского никеля» и
двух его приятелей четыре дня
держали по отдельности в малень-
ких камерах, давая крекеры на зав-
трак и чечевицу на обед и ужин, по
словам француза, сидевшего вме-
сте с Прохоровым.

Во время шестичасового допро-
са Прохоров, по словам Ришо, зая-
вил: «Вечеринки и девушки – это моя
жизненная философия». Судьи, за-
нимавшиеся делом, в результате ос-
вободили в пятницу вечером Про-
хорова и его коллег, не предъявив
им обвинений. Пресс-секретарь
«Норильского никеля» в Москве на-
звал эту историю «недоразумением,
заслуживающим сожаления».

Для маленьких компаний Курше-
веля их освобождение было радос-
тным событием, так как многие уже
начали переживать, что Прохоров –
и другие россияне – не вернутся.

«В чем была идея, выдавить нас
из бизнеса?» – задается вопросом
Турнье, владеющий отелем Le Lana.

К полуночи пятницы все повесе-
лели. В ночном клубе Les Caves груп-
па молодых россиян вышла на танц-
пол. Один из них заказал четыре бу-
тылки шампанского Cristal больше
чем за 3,8 тысячи долларов.

«Давай, Москва!» – закричал
диск-жокей.
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Любовная связь замужней
учительницы и школьника –
это история несколько меся-
цев назад стала в Израиле
притчей во языцех. Учитель-
ница была молода (27 лет), а
ученику только исполнилось
16. Отношения между ними
перешли все нормы морали
и закона.

По просьбе «Зман мекоми»
издательского дома «Маарив»
разрешено к публикации об-
винительное заключение по
этому делу. Суд обвиняет учи-
тельницу в совершении раз-
вратных действий в отноше-
нии своего ученика.

Судья мирового суда
в Рамле Захава Бустан
разрешила опублико-
вать судебный приго-
вор по делу о недопусти-
мой связи. Учительни-
ца созналась в совер-
шении вменяемых ей
действий и в настоящее
время ожидает оконча-
ния судебного процес-
са, для чего требуется
заключение инспектора
по надзору за несовер-
шеннолетними и аргу-
ментация приговора.
Приговор учительнице
будет вынесен в тече-
ние следующих недель.

Любовная связь 16-
летнего подростка со
школьной учительни-
цей завязалась во
время летних каникул
три года назад: «В
июле-августе 2003
года, когда подросток
должен был перейти в
класс «юд-алеф»,
школа потребовала от
него наверстать упу-
щенное по одному из
предметов в рамках трехне-
дельного летнего курса для
группы отстающих. Обвиня-
емая вела этот курс, где и
познакомилась с несовер-
шеннолетним».

Знакомство становилось
все ближе. «В последние дни

Из всех составляющих иде-
альной женской фигуры талия
не является очевидным лиде-
ром. Но исследователи утвер-
ждают, что ничто не может со-
перничать с тонкой талией по
популярности на протяжении
столетий.

Группа американских иссле-
дователей изучила описания
женской красоты в британской
литературе XVI-XVIII веков и
пришла к выводу, что един-
ственной чертой, заставляв-
шей учащенно биться сердца
писателей, была стройная та-
лия.

«Талия подсознательно не
считается сексуальной час-
тью тела», – признает Девенд-
ра Сингх из Техасского уни-
верситета в Остине, прово-
дивший исследования. Тем не
менее, именно в этом едино-
душны сотни изученных нами
писателей. Среди них нет об-
щего мнения по поводу того,
красива или нет большая
грудь – главная черта сексу-
альной привлекательности в
настоящее время.

Приверженность тонкой та-
лии прослеживается также в
индийских текстах I века и ки-
тайских книгах IV века.

Стройная талия может быть
так популярна потому, счита-
ет Сингх, что свидетельству-
ет о женском здоровье и пло-
довитости. Здоровье ассоци-
ируется с низким уровнем
брюшных жировых отложений
и высоким уровнем женских
половых гормонов, таких как
эстроген, сужающих линию
талии и придающих женской
фигуре форму песочных ча-
сов.

Британская литература
Сингх и его коллеги внима-

тельно изучили около 345 ты-
сяч образцов британской и
американской литературы,
отдавая предпочтение более
давним англоязычным рабо-
там, по таким перекрестным
ссылкам, как «талия», «грудь»,
«бедра» и «ягодицы» в сочета-
нии со словами «пышный» и
«стройный». Результаты ис-
следований опубликованы в
журнале Proceedings of the
Royal Society.

Очевидное предпочтение
тонкой талии по всему миру на
протяжении веков говорит о
том, что это явление более глу-
бокое, чем мода или влияние
СМИ.

«Сегодня не существует
культуры, не подверженной
влиянию Запада, поэтому все-
гда можно с легкостью зая-

Осиная талия
всегда нравилась
мужчинам

Майкл  ХОПКИН

вить: «О, они подража-
ют Западу», – говорит
Сингх. – Но наши ис-
следования демонст-
рируют, что это не про-
сто прихоть Запада».

Однако так считают
не все. Большинство
мужчин перуанского
племени матсигенка
на вопрос о любимом
женском силуэте отве-
тили, что предпочита-
ют упитанных дам, а
некоторые сказали,
что стройные женщи-
ны выглядят так, будто
у них лихорадка или
диарея.

Признак здоровья
Тонкая талия может нести в

себе ценную информацию для
мужчин о способности жен-
щины родить здоровых детей,
поэтому они подсознательно
считают ее привлекательной,
утверждает Сингх. С помощью
похожей теории объясняется,
почему мы подсознательно
считаем правильные черты
лица – показатель хороших
генов – более красивыми.

Свидетельства о красоте
стройной талии найдены и в
Древнем Египте. В описании
царицы Нефертари, люби-
мой жены фараона Рамзеса
II, правившего более 4000 лет
назад, особо отмечена ее
тонкая талия.

Пристрастие к тонкой та-
лии свойственно человеку на
протяжении многих веков, от
Венеры Милосской до «Плэй-
боя», утверждает Сингх. Он
называет «эксцентричными»
пышных красоток, вошедших
в моду благодаря таким ху-
дожникам, как Рубенс.

Открытие также объясня-
ет, почему женщины в вик-
торианскую эпоху предпо-
читали корсеты диетам, и
несет печальную весть со-
временным женщинам, не-
довольным своим телом.
«Многие женщины худеют,
но обретает ли их тело пра-
вильную форму?»

Роман со школьником довел
учительницу до суда

Маор  ЦУР

курса несовершеннолетний
пришел домой к учительни-
це на частный урок, который
должен был состояться от-
дельно от группы», – сказано
в обвинительном заключе-
нии. Очень быстро отноше-
ния по схеме «учительница-
ученик» уступили место бур-
ному роману.

Согласно тексту обвини-
тельного заключения, «в
спальне своего дома обвиня-
емая стала ласкать несовер-
шеннолетнего и целовать его
в губы, занималась с ним
оральным сексом». Как стало
известно, это был не един-

ственный случай их близости:
«В многочисленных случаях
обвиняемая приближалась к
несовершеннолетнему, ласка-
ла его, целовала и осуществ-
ляла оральный секс. На опре-
деленном этапе обвиняемая
вступила в полноценную поло-

вую связь с несовершенно-
летним, которая осуществля-
лась у нее дома или в ее авто-
мобиле». Текст обвинительно-
го заключения говорит, что
учительница использовала
ученика и совершала по отно-
шению к нему развратные
действия, пользуясь своим
авторитетом.

Скандал вокруг романа уси-
лился, когда стало известно,
что учительница была бере-
менна. Она рассказала следо-
вателям, что это была запла-
нированная беременность,
что ребенок зачат от мужа и
что она прекратила половую
связь со своим учеником до
того, как забеременела. «Об-
виняемая наказана достаточ-
но за свой поступок, – сказал

вчера адвокат обвиняемой
Ярон Форер, – речь идет об
особом случае, который имел
место на фоне серьезного
личного кризиса. Я не сомне-
ваюсь, что суд примет во вни-
мание эти обстоятельства и
облегчит наказание».

Флирт и неблагоразумные по-
ступки, совершаемые с другими
людьми, пожалуй, уже не самая
главная проблема, с которой стал-
киваются американские супружес-
кие пары. В любовные взаимоот-
ношения без приглашения вламы-
ваются компьютеры и телефоны.

В ходе нового исследования с
участием 1001 взрослого 65 про-
центов опрошенных заявили, что
проводят больше времени с ком-
пьютерами, чем с супругами или
партнерами, утверждает фирма
Kelton Research из Лос-Анджелеса.

«Отношения» в паре «компью-
тер-пользователь» становятся бо-
лее глубокими, выяснили иссле-
дователи, отметив, что, по мне-
нию 84 процентов респондентов,
за последние три года мы стали
зависимее от своих компьютеров.
Гармония не всегда присуща этим
отношениям: 52 процента пользо-
вателей ПК воспринимают неуда-
чи компьютера как свои личные,
испытывают гнев, печаль или ду-
шевное охлаждение, если компь-
ютер не откликался на запросы

Êàê ñîáëàçíû ðàçìåðîì â áàéòû ðàçðóøàþò áðàê
пользователя или работал плохо.
Еще 19 процентов признали, что
у них возникало желание ударить
компьютер.

Парадоксально, но в состоя-
нии «кибернетического стрес-
са» мы ищем сочувствия у суп-
руга или семьи.

«Отношения американцев с их
компьютерами сказываются на их
семейных отношениях, так как
почти три четверти – 74 процен-
та американцев – говорят, что
приносят свои компьютерные
проблемы домой», – установили
авторы исследования.

«По мере того как компьюте-
ры все сильнее проникают во все
сферы нашей жизни, наши отно-
шения с ними могут показаться
такими же важными, как отноше-
ния с нашими партнерами. И ког-
да происходят проблемы с ком-
пьютером, человек часто чув-
ствует раздражение и беспомощ-
ность», – заявил Роби Людвиг, се-
мейный психотерапевт из Ман-
хэттена.

Это занятие предоставляет
равные возможности: 69 процен-
тов женщин и 71 процент мужчин,
или примерно 141 миллион чело-

век, регулярно пользуются интер-
нетом, по последним данным про-
екта Pew Internet and American Life
Project. В ходе исследования 2006
года Pew установил, что мужчины
склонны отправляться в интернет
для одиноких поисков, а женщи-
ны – для общения с родственни-
ками и друзьями.

И пока специалисты по психи-
ческому здоровью уже десяти-
летие спорят, порождает ли ин-
тернет патологии и зависимос-
ти, Стэнфордский университет в
прошлом году сообщил, что
шесть процентов из нас замеча-
ют, что личные отношения стра-
дают из-за компьютера. Еще 14
процентов могут «воздержи-
ваться» от клавиатуры.

Но не только компьютер бы-
вает третьим в американских па-
рах. Д-р Эдвард Хэллоуэлл, пси-
хиатр из Массачусетса и автор
книги «Занят до безумия: пере-
напряжен, перегружен и готов
наброситься», обнаружил, что
многие пары тревожит вмеша-
тельство коммуникационных ус-
тройств. Некоторые жены гово-
рят, что мужья приносят мобиль-
ные телефоны в постель в мо-

менты близости, говорит он.
Хэллоуэлл назвал это «зави-

симостью от сообщений».
Психолог из Университета

Флориды Лайза Мерло винит
мобильные телефоны в росте
барьера в отношениях. Те, кого
разлучили с телефоном или
персональным цифровым по-
мощником, начинают волно-
ваться.

«Обычно проблема не в том,
что человек говорит по телефо-
ну, – сказала она. – Дело в по-
требности быть на связи, знать,
что происходит, быть в доступ-
ности для других людей».

Авторы исследования, прове-
денного в 2006 году британским
Университетом Стаффордшира,
обнаружили, что семь процен-
тов пользователей мобильных
телефонов говорят, что из-за
телефонов «потеряли отноше-
ния», сообщила Мерло. Она со-
ветует активным пользовате-
лям сократить время телефон-
ного общения.

«Выключить телефон – это
нормально, – говорит она. –
Сообщение придет и сохра-
нится там».
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Игры разума

Члены этого клуба – не
обычные жертвы.
Это не группа алкого
ликов, наркоманов

или переживших в детстве на-
силие. Это люди, которые на-
зывают себя жертвами «конт-
роля над разумом»; люди, ко-
торые считают, что стали жер-
твами секретной правитель-
ственной кампании, в рамках
которой они подвергаются
круглосуточной слежке с помо-
щью технологии проникнове-
ния в их сознание и контроля
над ним. Материал об этом со-
обществе и технологиях «конт-
роля над разумом» в воскре-
сенье опубликовала газета The
Washington Post.

Сами члены этого сообще-
ства называют себя TI –
Targeted Individuals (люди-ми-
шени, преследуемые лица) и
говорят о V2K – официальной
военной аббревиатуре Voice to
Skull («голос в черепной короб-
ке»), означающей оружие, ге-
нерирующее в голове жертвы
голоса или звуки. В их эзоте-
рическом лексиконе
gang stalking означа-
ет преследование и
запугивание – соседя-
ми, чужими людьми
или коллегами, кото-
рые являются агента-
ми правительства.

В мире живут сот-
ни и, возможно, тыся-
чи TI, отмечает газе-
та. Сайты, посвящен-
ные электронному
преследованию и
слежке, возникли в Индии,
Японии, Южной Корее, Соеди-
ненном Королевстве, России и
других местах. Жертвы нача-
ли проводить встречи поддер-
жки в крупных городах, вклю-
чая Вашингтон. Излюбленные
темы обсуждений во время
этих встреч – защита от конт-
роля над разумом (преслову-
тые «жестяные шляпы» и одеж-
да с вкраплениями алюминия),
СМИ и пиар-обучение, воз-
можные законодательные
стратегии запрета контроля
над разумом.

Самая большая трудность
для TI – заставить людей отно-
ситься к их тревогам серьезно.
Предложение, сделанное в
2001 году конгрессменом-де-
мократом Деннисом Кусини-
чем, о запрете «психотронного
оружия» (еще одно название
технологий контроля над разу-
мом), было названо представи-
телями TI-сообщества боль-
шим шагом вперед. Однако
этот законопроект был осмеян
блоггерами и обозревателями,
и от него быстро отказались.

Корреспондент The
Washington Post Шэрон Уэйн-
бергер встретилась с одним
из TI, Харланом Джирардом,
человеком, который на протя-
жении значительной части
жизни подвергается контролю
над разумом. По его словам,
проблемы начались в 1983
году, когда он работал в агент-
стве недвижимости в Лос-Ан-
джелесе, но сначала преследо-
вание было ненавязчивым.
Однако в 1984 году, когда он
вернулся на учебу в Универси-
тет Пенсильвании, он начал
слышать голоса – несколько
мужских голосов, которые по
звучанию полностью соответ-
ствовали тому, как голоса со-
здаются в звукозаписываю-
щей студии.

Они его преследовали.
Спрашивали, уверен ли он в
том, что нормален, оскорбля-

ли его однокурсников, спраши-
вали, почему он до сих пор еще
жив. Часто голоса сопровожда-
лись сильной болью во всем
теле. Теперь Джирард связы-
вает это с управляемым энер-
гией оружием, которое может
выпускать невидимые лучи.

В 1988 году скончался его
отец и оставил ему наследство,
которое позволяло ему не ра-
ботать. И вместо того, чтобы
стать ландшафтным архитек-
тором, Джирард начал рассле-
дование того, что с ним проис-
ходит, собирая документы,
связанные с контролем над
разумом. Он связался с дру-
гими жертвами, и со време-
нем его уверенность в том, что
он – один из подопытных «элек-
тронного концентрационного
лагеря», лишь укрепилась.

Джирард узнал, что в 1950-х
ЦРУ посадило ничего не подо-
зревающих жертв на ЛСД в
рамках грубого эксперимента
по контролю над разумом под
названием MK-ULTRA. Также он
нашел упоминания о том, что
ЦРУ пытается влиять на разум
с помощью электромагнитных
полей. Затем в одном научном
исследовании он прочитал, что

военные разработчики в Ар-
мейском исследовательском
институте Уолтера Рида в 1970-
х с помощью микроволн пере-
давали слова, которые испыту-
емый слышал как внутренний
голос. В других местах он наты-
кался на рассказы о попытках
применения электромагнитной
энергии, звуковых волн или
микроволновых лучей для при-
чинения боли, не связанной с
угрозой для жизни. Он нашел
все типы оружия для объясне-
ния каждого симптома, кото-
рый испытывал.

Обеспокоенность микровол-
нами и контролем над разумом
уходит корнями в 1960-е, когда
правительство США обнаружи-
ло, что американское посоль-
ство в Москве подвергается ата-
ке низкоуровневой электромаг-
нитной радиацией. В 1965 году,
согласно рассекреченным доку-
ментам министерства оборо-
ны, Пентагон начал проект
Pandora, секретное исследова-
ние, нацеленное на изучение по-
веденческого и биологического
влияния низкоуровневых мик-
роволн. Проект завершился
примерно через четыре года, и
в его рамках ставились разные
необычные эксперименты – на-
пример, микроволновой ради-
ацией облучали ничего не подо-
зревавших моряков. Результа-
ты были получены неоднознач-
ные, да и саму программу раз-
дирали противоречия.

«Московский сигнал», как
его в итоге назвали, в итоге
был увязан с прослушкой, а не
с контролем над разумом, и
программа Pandora в 1970 году
была закрыта.

Однако есть намеки на то,
что исследования продолжают-
ся: в научном докладе, напи-
санном в середине 1990-х для
ВВС США, упоминается идея
оружия, которое с помощью
звуковых сигналов направляет
в мозг человека слова. «Этот
сигнал может быть «посланием

Бога», способным предупре-
дить врага о неизбежном пора-
жении или заставить его сдать-
ся», – заключал автор.

В 2002 году Исследователь-
ская лаборатория США запа-
тентовала именно такую техно-
логию: направление в голову
человека слов с помощью мик-
роволн. Ричард Гарсия, пресс-
секретарь энергетического уп-
равления в рамках лаборато-
рии, отказался обсуждать этот
патент или ведущиеся в насто-
ящее время исследования в

этой области, сославшись на
политику лаборатории.

В ответ за запрос The
Washington Post о предоставле-
нии документов для этой ста-
тьи ВВС обнародовали рассек-
реченные документы, связан-
ные с патентом 2002 года – дан-
ные о том, что патент основан
на экспериментах на людях,
проводившихся в октябре 1994
года в лаборатории ВВС, в ходе
которых ученые передавали
фразы в мозг испытуемых.

Согласно официальной по-
зиции ВВС, нетепловых эф-
фектов применения микро-
волн нет. Однако Денис Буш-
нелл, главный научный сотруд-
ник Исследовательского цент-
ра NASA в Лэнгли, упомянул о
микроволновых атаках на чело-
веческий мозг в рамках бое-
вых действий будущего в док-
ладе для Промышленной ассо-
циации национальной обороны
о «стратегических вопросах
будущего».

«Эта работа крайне деликат-
на», и вряд ли о ней будут упо-
минать в незасекреченных до-
кументах, указывает он.

Тем временем применение
армией оружия, которое опи-
рается на электромагнитную
радиацию, для причинения
боли известно хорошо, так же,
как и пределы такого оружия.

В 2001 году Пентагон рассек-
ретил один элемент этих иссле-
дований: Active Denial System,
оружие, которое использует
электромагнитную радиацию
для нагревания кожи и созда-
ния ощущения жжения. Также
имеется технология для на-
правления на человека невиди-
мых болезненных лучей, одна-
ко это оружие не объясняет
симптомов, которые испытыва-
ют многие TI. Хотя точная даль-
ность действия этого оружия
засекречена, по данным экс-
перта Дова Бисона, она состав-
ляет около 700 метров, и луч не
в состоянии проникать в ряд

материалов, например, в алю-
миний. Учитывая размер пол-
номасштабного оружия, кото-
рое напоминает спутниковую
тарелку, и ограниченность его
применения, способность пра-
вительства или кого-либо дру-
гого обрабатывать лучами сот-
ни человек – на улицах, в домах
и в транспорте – невероятна.

Однако, учитывая историю
тайных исследований в США,
разумно предположить, что,
если оборонный истеблиш-
мент мог разработать оружие

контроля над разумом или лу-
чевое оружие высокой дально-
сти, то он почти наверняка это
сделал. И то, что после разра-
ботки тестировать его могут на
невинных гражданах, также
нельзя категорически отри-
цать, подчеркивает американ-
ское издание.

Что получает правитель-
ство, пытая Джирарда? Он счи-
тает себя «ходячим экспери-
ментом», как во время холод-
ной войны, когда правитель-
ство проводило эксперименты
с радиацией на толпах невин-
ных граждан.

И выбор пал на него не слу-
чайно, а из-за грубого замеча-
ния, которое он сделал респуб-
ликанцу-сборщику средств о
Джордже Буше-старшем в на-
чале 1980-х. Позднее голоса
подтвердили его подозрения.

История Джирарда, какой
бы странной она ни казалась,
отражает то, о чем сообщают
TI со всего мира: случайная
встреча с представителем го-
сорганов или чиновником, за
которой следуют наблюдение,
преследование и, во многих
случаях, голоса и боль, схожая
с электрошоком. Другие рас-
пространенные симптомы –
звон в ушах, манипуляция час-
тями тела, покалывания на
коже и сексуальные атаки...

Один из людей, на кого, по
словам The Washington Post,
TI возлагают личную ответ-
ственность за звучащие в
своей голове голоса, – это
Джон Александр. Бывший
«зеленый берет», он служил
во Вьетнаме. Занимал ряд
постов в истеблишменте на-
циональной безопасности,
был близок со многими во-
енными и политическими
лидерами. Издавна интере-
совался различным экзоти-
ческим оружием и в 1980
году опубликовал статью
«Новое ментальное поле боя»
в армейском журнале

Military Review. Именно на
эту статью ссылаются как на
доказательство его причаст-
ности к оружию контроля над
разумом. Сейчас он работа-
ет советником Пентагона, и,
по его словам, когда в 1990-х
ему приходилось участво-
вать в брифингах в ЦРУ, ни-
каких разговоров о «контро-
ле над разумом», препаратах
изменения сознания или
технологиях не было, потому
что тогда военные и разведы-
вательные агентства были
по-прежнему напуганы пере-
гибами программы MK-
ULTRA c ЛСД.

Однако 11 сентября 2001
года изменило настроения в
Вашингтоне, и кое-кто в сооб-
ществе безопасности выска-
зывает новый интерес к конт-
ролю над разумом, в частно-
сти, среди более молодого по-
коления чиновников. Очевид-
но, исследования в этом на-
правлении тоже ведутся, одна-
ко они никак не связаны с TI.

Газета приводит и мнение
некоторых психиатров по это-
му вопросу – врачи полагают,
что в данном случае оружие
контроля над разумом – это

один из способов, с по-
мощью которого люди
объясняют голоса в го-
лове. Сократ слышал
голоса и думал, что это
демоны. Кто-то слы-
шал голоса Бога. А
если ты живешь в США
XXI века, то можешь
бояться роста власти
ЦРУ или ФБР – быть
жертвой правитель-
ственного контроля оп-
ределенно лучше, чем

безумцем. Тем не менее, во
многих случаях прописывае-
мые медикаменты голоса не
устраняют.

В целом же, прогноз для TI
неблагоприятен: многие теря-
ют работу, дом и семью, кон-
чают жизнь самоубийством.

А 70-летний Джирард про-
должает искать доказатель-
ства того, что правительство
закодировало его мозг. Куль-
минацией длящихся четверть
века исследований станет
сайт, который после завер-
шения будет содержать 300
страниц документов. А даль-
ше... он или переедет во
Францию или, «может быть,
правительство США, наконец,
убьет его», замечает он.

В последнее время особый
интерес у него вызывает про-
грамма LifeLog, проект, неког-
да финансировавшийся Пен-
тагоном, о котором он прочи-
тал в Wired News.

«Эта программа впихивает
все, что делает человек, в ги-
гантскую базу данных: каждое
электронное письмо, отправ-
ленное или полученное, каж-
дую снятую фотографию, каж-
дую прочтенную интернет-
страницу. Она совмещает эту
информацию с другими дан-
ными, собранными с помо-
щью GPS, аудиовизуальных
сенсоров и т.п.», – рассказы-
вает Джирард.

По словам Джирарда, пра-
вительство с помощью такой
технологии «закаталогизиро-
вало» его жизнь в последние
два года. Он уверен, что пра-
вительство может контроли-
ровать все его движения, ге-
нерировать мысли в его голо-
ве, причинять ему боль днем
и ночью. Он считает, что ум-
рет как жертва контроля над
разумом.

А есть ли причины для опти-
мизма? Да, потому что он – это
по-прежнему он. Голоса не смог-
ли покорить его.
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Жизнь могла воз-
вестить о своем при-
б ыт и и  н а  З е мл ю
миллиарды лет назад

с ви с то м  и  глу хи м
шумом, утверждают
планетологи.

Э к с п е р и м е н т ы
международной груп-
пы ученых возвраща-
ют в обиход вызываю-
щую многочисленные
споры гипотезу, что
жизнь расцвела на
Земле, когда на ме-
теорите, оторвав-
шемся от Марса пос-
ле гигантского толч-
ка ,  с юда  при были
примитивные микро-
организмы.

Гипотеза гласит,
что жизнь могла най-
ти эксперименталь-
ную площ адку  на
Красной планете, ког-
да Марс остыл и стал
более гостеприим-
ным несколько мил-
лиардов лет назад. В
то время поверхность
планеты регулярно
бомбардировали ка-
менные обломки асте-
роидного кольца, от-
правляя куски породы
и микробов, живущих
на них, в космическое
пространство, где гра-
витация Солнца сме-
щала их в направле-
нии Земли.

Чарльз Кокелл из
Открытого универси-
тета, который изуча-
ет микробов в экст-
ремальных сред ах,
п р и с о е д и н и л с я  к
гру ппе  немецки х и
российских ученых,
ч тобы про ве ри ть ,
способны ли микро-
организмы пережить
ч у д о в и щ н ы й  ш о к
выброса в космос и
приземления на дру-
гой планете.

Они собрали коло-
нии  микроо рганиз-
мов, включая сине-зе-
леные водоросли, жи-
вущие в каменных ще-
лях, лишайник, покры-
вающий поверхность
камней, и споры мо-
розоустойчивой бак-

Ученые рассуждают
о прорывах в области
медицины. Подобные
предсказания 20-лет-
ней давности сбылись
лишь частично

Сейчас 2020 год, и
Джон, имеющий 4,5 кг
лишнего веса, сидит на
диете, которая вклю-
чат в себя использова-
ние устройства, похо-
жего с виду на сканнер
из тех, что стоят в аэро-
портах. Джон проходит
сквозь него, и лазер
«сжигает» излишки
жира у него на боках.

«Сжигатель жира» –
один из нескольких про-
рывов в области меди-
цины, появление кото-
рых прогнозируют уче-
ные в статье, опублико-
ванной сегодня в Британ-
ском медицинском жур-
нале. «Умные подгузни-
ки», способные диагнос-
тировать болезни у де-
тей, и имплантирован-
ные микрочипы для на-
блюдения за страдаю-
щими хроническими за-
болеваниями станут
обычным явлением, ут-
верждают они.

По всей вероятности,
африканец умышленно
заразил несколько де-
сятков женщин

В Варшаве полиция
ищет жертв африканца,
который, по-видимому,
умышленно заразил не-
сколько десятков женщин
ВИЧ-инфекцией. В СМИ
подробно сообщается об
этом. Польша еще дале-
ка от хорошо спланиро-
ванной кампании по пре-
дотвращению СПИДа.

По государственному
телевидению Польши по-
казывают лабораторный
стол, перетянутую жгу-
том руку и пробирку с
кровью. Ежедневно в эту
лабораторию приходят
сотни жительниц
Польши, чтобы пройти
тест на СПИД, говорит
диктор. Далее изменен-
ный техническими сред-
ствами голос рассказыва-
ет о мужчине по имени
Симон М. и о том, как они
познакомились по интер-
нету. Женщина надеется,
что другие женщины, ко-
торые имели сексуаль-
ный контакт с Симоном
М., заявят в полицию. На
экране появляется номер
телефона и фотография
преступника.

Политический беже-
нец, поэт и журналист Си-
мон М. – в Польше уже
давно появилось его пол-
ное имя – был арестован
на прошлой неделе. При
аресте он не оказывал со-
противления. Он заявил

Поли  КЕРТИС

«Сжигатель жира»
представляет собой ла-
зер, который разрушает
излишки жира, а затем
организм избавляется
от них обычным путем,
благодаря чему за три
дня вес может значи-
тельно снизиться. «Ника-
ких побочных эффектов,
если не считать необхо-
димость полностью обно-
вить гардероб пациента»,
– пишет Доналд Комбс,
сотрудник отдела меди-
цинского страхования из
Медицинской школы Во-
сточной Вирджинии.

Профессора Комбса
попросили назвать но-
вые технологии, которые
станут в XXI веке тем,
чем стали в ХХ веке ас-
пирин, рентген и анти-
биотики.

Волновые технологии
или использование све-
товых волн для уничто-
жения определенных
клеток могут быть ис-
пользованы для уничто-
жения изолированных
клеток рака, причем с
большей точностью,
чем при лучевой тера-
пии. Другие лазерные
лучи могут использо-
ваться для уничтожения
жировых клеток, остав-
ляя другие клетки нетро-
нутыми.

Людям, страдающим
от хронических заболе-
ваний, таких как гипер-
тония или диабет, мож-
но будет вживлять мик-
рочипы, чтобы они сле-
дили за пульсом и дыха-
ния, кровяным давлени-
ем и уровнем сахара в
крови. «Немного позже
можно будет импланти-
ровать пациентам «ум-
ные» дозаторы, которые
будут по сигналу впрыс-
кивать необходимый
препарат, чтобы стаби-
лизировать состояние
больного», – говорит
Комбс.

Подобная биометрия
может найти примене-
ние и для наблюдения
за патогенными веще-
ствам в выделениях мла-
денцев. Подгузник будет
менять цвет, если за-
фиксирует, что ребенок
заболевает простудой.

С помощью компью-
теров будут разрабаты-
ваться точные протезы
ног и коленей, а некото-
рые люди, потерявшие
зрение, смогут снова
видеть с помощью мини-
атюрного телескопа,
вживленного в глазные
яблоки.

Двадцать лет назад
227 ведущих ученых со-
брались, чтобы спрогно-

зировать, какие проры-
вы в медицине произой-
дут к 2000 году. Они пра-
вильно предугадали, что
уровень выживаемости
для больных раком воз-
растет с 50 процентов до
65 процентов, но ошиб-
лись, возлагая надежды
на «модификаторы био-
логической реакции» –
класс противораковых
препаратов, которые
впоследствии оказались
токсичными, пишет Бри-
танский медицинский
журнал. Они также пола-
гали, что может быть со-
здана вакцина от рака.

Врачи считали, что к
2000 году заболевания
сердечно-сосудистой
системы частично со-
кратятся благодаря улуч-
шению рациона питания
– большинство из них не
предвидели кризиса с
ожирением. Они пред-
сказывали усовершен-
ствование протезов бед-
ренных костей и колен-
ных суставов, но думали,
что они будут также ус-
пешны протезы лучеза-
пястного и голеностопно-
го суставов, пальцев рук
и ног и даже кровезаме-
нители. «В 1986 году ник-
то не предвидел появле-
ния виагры», – пишет
британский журнал.

Скандал в Польше вокруг
В И Ч - и н ф и ц и р о в а н н о г о
б е ж е н ц а

полиции, что абсолютно
здоров. Однако анализ на
СПИД выявил обратное.
Выходец из африканской
страны обещал подклю-
чить к делу правозащит-
ные организации, сооб-
щает газета
Rzeczpospolita, которая
усматривает в его аресте
и некую расистскую подо-
плеку. По сообщениям
прессы, этот мужчина
уже был ВИЧ-инфициро-
ванным, когда подавал
заявку на предоставле-
ние политического убежи-
ща. Неделю назад мини-
стерство юстиции реши-
ло опубликовать его фо-
тографию.

С того времени госу-
дарственное телевиде-
ние ежедневно сообща-

ет о развитии
событий, пока-
зывает незна-
чительные пе-
редачи о Каме-
руне – а шуми-
ха вокруг де-
к а б р ь с к о г о
секс-скандала,
в центре кото-
рого стоял
вице-премьер
правительства
Качиньского,
как-то отходит
на второй
план. Консул
Польши в Яун-
де сообщил,
что Симон М.
никому не из-
вестен в Каме-
руне как право-
з а щ и т н и к ,
в с ле д с т в и е

чего поползли слухи о
том, что Симон М. – псев-
добеженец. И только о
СПИДе, о путях его пере-
дачи и предупредитель-
ных мерах ничего не со-
общается.

Не успело дело Симо-
на М. стать достоянием
общественности, как ми-
нистерство здравоохра-
нения поспешило с заяв-
лением, что раздачи пре-
зервативов произво-
диться не будет. Только в
минувшем ноябре минз-
драв сообщал, что под-
держит законодательную
инициативу, направлен-
ную против распростра-
нения противозачаточ-

ных средств. «Полиция
считает, что могли зара-
зиться сотни женщин» –
под такими заголовками
вышла между тем буль-
варная газета Fakt. Более
серьезные издания пыта-
ются объяснить, почему
заразившихся большое
число, при помощи уче-
ных, полицейских и свя-
щенников. Причины свя-
зывают с личностью
предполагаемого пре-
ступника. Сообщается,
что он называл женщин,
которые хотели восполь-
зоваться презервативом
при сексуальном контак-
те, расистками. «Его
жертвами становились в
большинстве случаев
молодые, эмоциональ-
ные особы, с которыми
он знакомился на вече-
рах поэзии», – заявил
представитель полиции.

Полиция напала на
след Симона М., однако
предупреждения об ано-
нимном преступнике от-
сутствовали. Незадолго
до Рождества заразив-
шиеся забили тревогу
на одном интернет-сай-
те: Симон М. умышлен-
но заражал женщин
ВИЧ. На этом сайте уже
публикуются всякого
рода расистские выска-
зывания. «Мы должны
осуждать это преступ-
ление, а не цвет кожи
преступника», – требует
либеральная газета
Gazeta Wyborcza. Пре-
ступнику грозит тюрем-
ное заключение сроком
до 10 лет.

Иан  СЭМПЛ

Âîçìîæíî, ìû
âñå ìàðñèàíå...

терии Bacillus subtilis,
и поместили их меж-
ду слоями габбро –
грубого зернистого
камня, похожего на
породы, из которых
состоят марсианские
метеориты.

Затем ученые ис-

пользовали взрывчат-
ку бризантного типа,
подвергая находящи-
еся в камнях микро-
организмы уд ар у
стальной пластины, и
после каждого взрыва
помещали микробов в
питательную среду,
чтобы увидеть, жиз-
неспособны ли они.
Удары были эквива-
лентны тем, какие по-
лучали метеориты
Марса, найденные на
Земле, – это давление
до 50  милли ар дов
паскалей. Один пас-
каль – это эквивалент
воздействия на по-
верхность банкноты в
пять фунтов, давле-
ние в автомобильной
шине составляет 200
тысяч паскалей.

К своему  удивле-
нию, ученые обнару-
жили, что лишайник
и  с п о ры  б акт ер и й
выживали при самых
сильных ударах, до
45 миллиардов пас-
к а л е й .  С и н е - з е л е -
ные водоросли вы-
держивали удары до
десяти миллиардов
паскалей.

Эти выводы под-
тверждают гипотезу о
«литопанспермии»,
которая гласит, что
жизнь могла переме-
щаться с планеты на
планету на кусках по-
роды, которые отка-
лывались от поверх-
ности.

У че ные пишу т в
журнале Icarus: «Ре-
зультаты исследова-
ния являются силь-
ным аргу ментом в
пользу возможности
«прямой передачи»,
подтверждением сце-
нария «литопанспер-
мии» для маршрута
Мар с  –  Земля  или
для других подобных
планет в пределах од-
ной  галактической
системы».
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В интернете вы-
ложены списки, в
которых содержат-
ся самые использу-
емые немецкими и
американскими
пользователями па-
роли. Многие из них
на удивление легко
угадать. WELT.de
подскажет, каких
паролей стоит избе-
гать и как их нужно
грамотно составлять, затрачивая минимум усилий

От комбинации «abc123» вас должна уберечь элемен-
тарная логика. Тем не менее, подобные пароли являются
самыми популярными в интернете. Хакеры набирают их
при взломе в первую очередь.

Насколько элементарны пароли, показывают два спис-
ка, курсирующие в интернете. Недавно достоянием обще-
ственности стали личные коды доступа около 43 тыс. пользо-
вателей американского ресурса MySpace. Они доказыва-
ют, что многие ради удобства и по беспечности просто вы-
бирают запоминающиеся слова – например, имена изве-
стных групп, виды спорта, ласкательные имена, любовные
или ругательные словечки.

Немецкие пользователи мало чем отличаются от аме-
риканцев. В мае 2006 года хакеры опубликовали в сети
излюбленные пароли посетителей сайта www.flirtlife.de.
Самыми популярными были пароли «лето», «Франк-
фурт» и «привет».

Пароли, указанные в этих списках, ни в коем случае не
должны быть использованы повторно – в конце концов, о
них знает любой злоумышленник. К тому же даже ребенок
сможет составить мало-мальски надежный пароль – если
будет придерживаться некоторых основных правил.

1. Использовать не слова, а бессмысленные комбина-
ции букв. Это гарантирует защиту от так называемых «сло-
варных» атак, во время которых хакеры проверяют все сло-
ва от А до Я.

2. Использовать как заглавные, так и строчные буквы, а
также цифры и символы. Это заставит хакера потратить
больше времени и перебрать максимум вариантов при
попытке взлома.

3. Особо важные пароли стоит заменять один раз в месяц.
4. Пароль нужно не записывать, а запоминать.
5. Не использовать пароль, предлагаемый сайтом, а при-

думывать свой собственный.
6. Использовать пароль только один раз, а не на несколь-

ких интернет-сайтах.

Если уж шпаргалка вам необходима, используйте це-
лую фразу – первые буквы слов и цифры могут являться
паролем. Например: «В 2006 году урожай пшеницы в США
был плохим» – пароль «В2гупвСбп». Более простым реше-
нием станут такие бесплатные программы, как Keepass
или PINs: они сохраняют все пароли в базе. Пользователь
должен запомнить только так называемый «мастер» – па-
роль к базе данных. Базы так хорошо закрыты, что их спо-
собны взломать разве что спецслужбы, имеющие в своем
распоряжении мощнейшие компьютеры, которые могут
разгадать любой код.

Журнал Le Scienze
опубликовал статью лиде-
ра компьютерной эры, в
которой Билл Гейтц объяс-
няет, что очень скоро на
смену домработницам,
врачам, охранникам и по-
лицейским придут роботы

Представьте себе, что вы
стали свидетелями рожде-
ния новой индустрии. Инду-
стрии, основанной на пере-
довых технологиях, в кото-
рой узкая группа компаний
продает специализирован-
ную аппаратуру, а новые
быстрорастущие предпри-
ятия производят инноваци-
онные игрушки, товары,
удовлетворяющие разно-
образным увлечениям, и
другую продукцию подоб-
ного рода. Но это и разроз-
ненная сфера, с немного-
численными общими плат-
формами. Планы сложные,
успех достигается медлен-
но, практическое примене-
ние не слишком широкое.
Несмотря на большие на-
дежды, которые вызывает
эта сфера, никто не может
сказать, когда этот сектор
достигнет критической
массы. Но если это про-
изойдет, то он может ре-
волюционизировать мир.

Такое описание может
подходить к компьютер-
ной промышленности в
середине 70-х годов. При-
близительно в это время
я и Пол Ален создали
Microsoft. Но то, о чем я
думаю, ожидает нас в
ближайшем будущем: по-
явление робототехники,
которая развивается таки-
ми же темпами, как ком-
пьютерная техника 30 лет
назад. Подумайте о робо-
тах, используемых на сбо-
рочных линиях в автомо-
билестроении, как об эк-
виваленте компьютера
мейнфрейм. К числу про-
дукции данного сектора
можно отнести роботов,
осуществляющих хирур-
гические операции, робо-
тов-военных, которые
убирают бомбы с улиц, и
домашних роботов, кото-
рые чистят полы. Элект-
ронные предприятия со-

«Робот в каждом доме – так
изменится наша жизнь»

Билл   ГЕЙТС

здают роботы-игрушки,
которые имитируют лю-
дей, собак или динозав-
ров, а некоторые увлека-
ющиеся натуры с трепе-
том ожидают, когда смо-
гут взять в руки новую
версию системы LEGO.

Между тем некоторые
лучшие умы мира заняты
более сложными пробле-
мами, такими как визуаль-

ное распознавание, нави-
гация и искусственный ра-
зум. И добиваются успе-
хов. На конкурсе Grand
Challenge 2004 года, в ко-
тором приняли участие
автомобили-роботы, спо-
собные самостоятельно
передвигаться на рассто-
яние до 230 км по сложно-
му рельефу в пустыне Мо-
хаве, победителю удалось
преодолеть лишь 12 км. На
следующий год пять авто-
мобилей преодолели всю
дистанцию, а победитель
продвигался со скоростью
30,7 км в час.

Робототехнике прихо-
дится в настоящее время
преодолевать такие же
вызовы, как и компьютер-
ной технике 30 лет назад.
Стандартизация процес-
соров в роботах ограни-
чена, и код программиро-
вания, использованный в
одной машине, не может
использоваться в другой:
каждый, кто захочет сде-

лать робота, вынужден
начинать с нуля.

Но, несмотря на эти
трудности, я могу пред-
ставить будущее, когда
роботы станут составной
частью нашей повседнев-
ной жизни. Информаци-
онные технологии, визу-
альное и звуковое распоз-
навание, беспроводная
связь откроют двери для

нового поколения неза-
висимых устройств, кото-
рые позволят компьюте-
рам выполнять вместо
нас наши задачи. Мы мо-
жем оказаться на пороге
новой эры, когда ПК рас-
пространит свои дей-
ствия за пределы пись-
менного стола и позво-
лит нам видеть, слышать,
трогать предметы в мес-
тах, в которых мы физи-
чески отсутствуем.

Но нам еще предстоит
долгий путь. А причина
кроется в следующем:
оказалось намного труд-
нее, чем мы думали, сде-
лать так, чтобы компьютер
или робот мог восприни-
мать окружающую среду,
быстро и точно на нее ре-
агировать. Очень сложно
передать роботам способ-
ности, которыми мы обла-
даем сами: мы говорим о
способности ориентиро-
ваться в комнате, реагиро-
вать на звуки, восприни-

мать речь или распозна-
вать предметы различных
размеров, из различных
материалов, различной
прочности. Даже элемен-
тарная вещь, как понима-
ние разницы между от-
крытой дверью и окном,
может оказаться неверо-
ятно сложной для робота.
Но ученые начинают нахо-
дить ответы.

Другим барьером стала
стоимость сенсоров, кото-
рые позволяют роботу оп-

ределить расстояние до
предмета, или цена на
двигатели или механиз-
мы, которые позволяют
манипулировать пред-
метами. Но цены снижа-
ются. Сегодня создатели
роботов могут интегри-
ровать чипы GPS, видео-
камеры и микрофоны, а
также другие сенсоры по
разумной цене.

Наконец, в первые годы
существования ПК мы
осознали, что нам требу-
ется элемент, который бы
позволил переложить
всю передовую работу на
промышленность, спо-
собную производить про-
дукцию на коммерческой
основе. То, что требова-
лось, оказалось впослед-
ствии Microsoft BASIC.

Когда мы создали этот язык
программирования, мы за-
ложили общие основы, ко-
торые позволили приме-
нять программы, разрабо-
танные для особой серии
компьютерного оборудо-
вания, и на других моделях.
Промышленности, произ-
водящей роботов, требует-
ся отыскать недостающий
элемент, чтобы совершить
такой же качественный ска-
чок, какой совершила ком-
пьютерная техника 30 лет
назад.

Невозможно предска-
зать, какими будут веду-
щие направления этого
нового сектора. Вполне
вероятно, роботы будут
оказывать помощь пре-
старелым. Не исключено,
что они будут помогать
передвигаться инвали-
дам, увеличат силу и спо-
собность к сопротивле-
нию солдат, рабочих, ме-
дицинского

Пароли, которые не
стоит использовать

Ларс  ВИНКЛЕР

Впервые в истории чело-
вечества население нашей
планеты вот-вот станет пре-
имущественно городским.
Приводя в качестве приме-
ра данные о темпах роста на-
селения и о миграционных
тенденциях, исследователи
ООН и прочие эксперты пред-
сказывают, что в 2008 году го-
родских жителей станет
больше, чем сельских.

Эти демографические из-
менения в основном проис-
ходят в Африке и Азии, при-
чем главным образом в раз-
вивающихся странах, в посе-
лениях с низким уровнем до-
ходов их жителей. При этом
самые значительные переме-
ны будут иметь место в 22
«мега-городах», население
которых к 2015 году превысит
десять миллионов человек, а
в ряде случаев вырастет до
20 миллионов и более.

По данным ежегодного

В 2008 году большинство людей будет жить в городах

Брэд  НИКЕРБОКЕР

доклада Worldwatch Institute
под названием «Состояние
мира», экологические, эконо-
мические и социальные по-
следствия данных тенденций
будут огромны. Среди глав-
ных проблем - прозаические
трудности повседневной
жизни: нехватка чистой воды
и воздуха, санитарных объек-
тов и мест для утилизации от-
ходов, повышение стоимос-
ти продуктов питания, дефи-
цит жилья и транспорта.

«Никем не планируемая и
хаотичная урбанизация ока-
зывает огромное разруши-
тельное воздействие на здо-
ровье человека и на качество
окружающей среды, внося
свой негативный вклад в со-
циальную, экологическую и
экономическую нестабиль-
ность во многих странах». Та-
кое предупреждение звучит
в докладе, составленном
специалистами по демогра-
фии, руководителями меж-
дународных программ и про-
чими экспертами из Соеди-
ненных Штатов Америки и
других государств.

Но не все новости настоль-
ко плохи. Исследователи нахо-
дят примеры городов - от паки-
станского Карачи до Фритауна

в Сьерра-Леоне и Боготы в Ко-
лумбии, где реализуются про-
екты, направленные на улучше-
ние жизни городских обитате-
лей и на одновременное сни-
жение воздействия больших
концентраций населения на ок-
ружающую среду. Проекты эти
включают в себя создание в го-
родах участков для выращива-
ния сельскохозяйственной про-
дукции, систем солнечного на-
грева бытовой воды, экономи-
ческих кооперативов и усовер-
шенствованных систем канали-
зации и транспорта.

«Задача спасения совре-
менных городов планеты ка-
жется безнадежно невыпол-
нимой, однако она решается
уже сегодня, - говорит пре-
зидент Worldwatch Institute
Кристофер Флавин, - пред-
меты и продукты первой не-
обходимости от продоволь-
ствия до энергии во все боль-
ших объемах производятся
первопроходцами в преде-
лах городской черты».

И, тем не менее, данная
задача и возможная цена ре-
шения этих проблем остают-
ся обескураживающее труд-
ными и высокими. Восемь из
десяти самых густонаселен-
ных городов планеты нахо-

дятся на линии тектонических
разрывов, грозящих земле-
трясениями, либо недалеко
от них. Примерно две трети
из тех городов, численность
населения которых к 2015 году
может превысить восемь
миллионов человек, распо-
ложены в прибрежных райо-
нах, которые могут оказаться
затопленными при подъеме
уровня воды в результате кли-
матических изменений.

Однако человеческие по-
требности - это более насущ-
ный фактор. Из трех милли-
ардов городского населения
около одного миллиарда
обитает в трущобах без чис-
той воды, без надлежащих
санитарно-гигиенических ус-
ловий в виде туалетов, без
надежного жилья. Примерно
1,6 миллиона городских жи-
телей - многие, если не боль-
шинство из которых дети -
умирает ежегодно по причи-
нам, связанным с отсутстви-
ем чистой воды, ассенизации
и канализации.

«Для живущего в трущо-
бах ребенка болезни и наси-
лие являются повседневной
угрозой, а образование и
здравоохранение - зачастую
лишь слабой надеждой», -

говорит Молли О’Мира Ши-
хан, один из авторов докла-
да «Состояние мира» за 2007
год, который является сбор-
ником статей, таблиц и гра-
фиков, и публикуется еже-
годно, начиная с 1984 года.

«Многие из нас оказались
совершенно неподготовлен-
ными к нашему урбанисти-
ческому будущему», - отме-
чает Анна Тибайджука, испол-
нительный директор агент-
ства ООН UN-HABITAT, кото-
рое занимается развитием
социально и экологически ус-
тойчивых поселков и городов
и ставит перед собой цель
обеспечить достойное про-
живание людям всего мира.

«Надежды, возлагавшие-
ся на независимость, уступи-
ли место жестокой действи-
тельности обитания в город-
ской среде», - пишет в пре-
дисловии к докладу доктор
Тибайджука, уроженка Танза-
нии и экономист, специали-
зирующийся на проблемах
сельского хозяйства.

К 2015 году в Африке мо-
жет быть до 59 городов с на-
селением от одного до пяти
миллионов человек. 65 таких
городов может возникнуть в
Латинской Америке и в райо-

не Карибского бассейна, а 253
- в Азии.

«Города - это одновремен-
но и центры поражающей
своей новизной передовой
человеческой изобретатель-
ности, и средоточие самой
страшной в мире и вызыва-
ющей огромный стыд бедно-
сти, - пишет Флавин, - это
двигатели мировой эконо-
мики, но также и рассадники
отчужденности, религиозно-
го экстремизма и прочих
проблем местной и глобаль-
ной незащищенности и нео-
беспеченности».

Города также служат
примером проблем и на-
дежд жизнестойкости и
выживаемости. Так, в Китае
находится 16 самых загряз-
ненных в мире городов. Но
на одном из островов реки
Янцзы возле Шанхая стра-
на в этом году планирует
начать реализацию проек-
та по строительству экого-
рода Донгтан с полумилли-
онным населением, кото-
рый почти полностью дол-
жен обеспечивать себя
продуктами питания, во-
дой, энергией, а также осу-
ществлять безотходную
утилизацию мусора.
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У автомобилистов, в нарушение закона решивших
сесть за руль после пары стаканчиков, появится новый
внушительный противник: собственная машина.

Toyota разрабатывает систему сенсоров, которая бу-
дет автоматически заглушать двигатель автомобиля,
если установит, что водитель слишком много выпил.

Как сообщила газета «Асахи симбун», машина будет
использовать сенсоры, установленные на руле, для из-
мерения уровня алкоголя в потовых выделениях ладоней
водителя. Если уровень алкоголя слишком высок, авто-
мобиль не заведется.

Японская компания предложит это устройство в каче-
стве дополнения к стандартной комплектации к концу 2009
года. Как сообщает газета, Toyota собирается устанавли-
вать его на все модели машин, когда цена устройства
снизится.

Отличие данной системы от других технических по-
пыток помешать вождению в пьяном виде состоит в том,
что она не предоставляет инициативу водителю.

Даже если упрямый водитель преодолеет первое пре-
пятствие, например надев перчатки, ему все равно при-
дется добираться домой пешком. Устройство остановит
машину, если сенсоры зафиксируют неустойчивое уп-
равление автомобилем или если камера, установлен-
ная на приборной панели, обнаружит, что зрачки води-
теля расширены, – все это расценивается как показа-
тель, что автомобилист перебрал.

Американская компания General Motors также разра-
батывает новую технологию, призванную помешать вож-
дению в пьяном виде, а Nissan экспериментирует с уст-
ройством, напоминающим алкогольно-респираторную
трубку, в которую нужно подуть, прежде чем машина
заведется. При обнаружении высокого уровня алкоголя
двигатель не заведется.

Другие японские фирмы также присоединились
к недавно начавшейся кампании против пьяного
вождения, развернувшейся после серии аварий со
смертельным исходом. В время самого ужасного
из этих происшествий пьяный водитель врезался в
машину, в которой ехала семья из пяти человек, и
сбросил ее с моста в залив: в результате погибли
трое детей, все младше пяти лет.

Компания KDDI, производитель сотовых телефо-
нов, разработала Alc-Mobile – мобильный телефон,
снабженный анализатором дыхания, что позволяет
автобусным паркам и таксопаркам проверять уро-
вень алкоголя в крови водителей, прежде чем вы-
пускать их на работу.

После того как водитель подышит в трубку, результа-
ты автоматически направляются в штаб-квартиру ком-
пании вместе с его фотографией и координатами, полу-
ченными с помощью спутниковой системы глобального
позиционирования.

По последним официальным цифрам, за 2005 год в
Японии в 14 тысяч авариях по вине пьяных водителей
погибли более 700 человек.

В январе полиция направит в парламент законо-
проект, увеличивающий максимальный тюремный
срок за вождение в нетрезвом виде с трех до пяти
лет, а максимальный штраф – до миллиона иен (4,2
тысячи фунтов).

Кроме того, новые наказания будут применяться к
людям, которые уговаривают выпить кого-либо, зная, что
ему предстоит сесть за руль.

Недавний рост числа выборочных проверок привел к
тому, что к концу прошлого года продажи алкоголя в Япо-
нии снизились. Пабы и бары сообщают о падении про-
даж на 4,6 процента.

Ведущие производители алкоголя начали печа-
тать плакаты, призывающие отказаться от вожде-
ния в нетрезвом виде. А во время новогодних отпус-
ков многие любители спиртного обнаружили, что в
местных синтоистских храмах больше не предлага-
ется традиционное саке.

Недавно рассекре-
ченные военные архивы
рассказывают о том,
как в самый разгар Вто-
рой мировой войны MI-
5 убедила британского
тайного агента отка-
заться от идеи уничто-
жить Адольфа Гитлера с
помощью взрыва.

Предложение подо-
рвать себя вместе с Гит-
лером поступило от
Эдди Чэпмена, профес-
сионального взломщика
сейфов, прошедшего
подготовку в нацистской
разведке, а затем став-
шего одним из наиболее
успешных британских
двойных агентов – он дей-
ствовал под псевдони-
мом агент Зигзаг.

Чэпмен отбывал срок
в тюрьме в Джерси за
кражу со взломом, когда
в июне 1940 года нацис-
ты захватили острова в
проливе Ла-Манш. Он
был завербован абве-
ром, немецкой военной
разведкой, и в декабре
1941 года заброшен с па-
рашютом в Великобри-
танию, после чего немед-
ленно сдался британской
спецслужбе MI-5.

На допросе в MI-5 27-
летний Чэпмен сообщил,
что хочет вернуться в Гер-
манию и стать двойным
агентом, а затем убить
фюрера, взорвав бомбу
на нацистском собрании.

Недавно рассекречен-
ные документы MI-5 рас-
сказывают о необычной
беседе, которая состоя-
лась между Чэпменом и
Ронни Ридом, офице-
ром, курировавшим его
дело. Рид отметил, что
любая попытка убить Гит-
лера станет самоубий-
ством: «Достигните вы
успеха или нет, вас не-
медленно уничтожат», –
предупредил он.

Публичные дома, су-
ществовавшие в десяти
концлагерях, были со-
зданы для увеличения
производительности
труда заключенных.
Идея принадлежала ру-
ководителю СС Генриху
Гиммлеру

Выставка в музее конц-
лагеря Равенсбрюк в
бранденбургском Фюр-
стенвальде рассказывает
о женщинах-заключен-
ных, поневоле оказавших-
ся проститутками. «Ни
одной другой теме, свя-
занной с историей концен-
трационных лагерей, не
сопутствует такое умалчи-
вание, с одной стороны, и
такие предрассудки и ис-
кажения – с другой», – го-
ворит директор мемори-
ала Инза Эшенбах.

Десять публичных до-

Шпион, который предлагал
взорвать Гитлера

Бен  МАКИНТАЙР «Да, зато какой уход»,
– ответил Чэпмен.

Чэпмен объяснил, что
его шеф в немецкой
разведке, офицер абве-
ра, которого он знал
лишь по имени «доктор
Грауманн», обещал взять
его на нацистское собра-
ние, если тот успешно
справиться с миссией в
Великобритании. Он
обещал поставить Чэп-
мена «в первый или вто-
рой ряд» от Гитлера, при
необходимости даже пе-
реодев в форму высоко-
поставленного немецко-
го офицера.

«Он думает, что я со-
чувствую нацистам, –
рассказал Чэпмен Риду.
– Полагаю, доктор Грау-
манн свое обещание
сдержит. Тогда я убью
Гитлера: с моими знани-
ями о взрывчатке и го-
рючих веществах это
может получиться».

Рид был убежден, что
предложение Чэпмена
серьезно, и доложил об
этом своему начальству
в MI-5: «Он не может
представить себе луч-
шего ухода из жизни,
ведь его имя попадет во
все мировые газеты и
навсегда войдет в учеб-
ники истории». Рид по-
лагал, что Чэпмена под-
вигли к такой идее мощ-
ное патриотическое чув-
ство и стремление иску-
пить свое преступное
прошлое.

Конечно же, данное
предложение попало в
поле зрения Уинстона
Черчилля – премьер-
министр лично заинте-
ресовался делом Зигза-
га и попросил держать
его в курсе происходя-
щего – однако, по невы-
ясненным причинам, от
возможности убить Гит-
лера отказались.

Профессор Фут, из-
вестный историк Вто-
рой мировой войны,

считает, что решение
было приятно на осно-
вании множества фак-
торов, в числе которых
давняя политика прави-
тельства, всегда высту-
павшего против
убийств глав госу-
дарств, а также недове-
рие к Чэпмену – извес-
тному рецидивисту.

«SOE (Управление
специальных операций)
планировало убийство
Гитлера в 1944 году, од-
нако тогда план также
был отклонен, – расска-
зывает профессор Фут.
– Отчасти потому, что
казалось невозможным,
что вооруженный агент
доберется до Гитлера,
отчасти из-за мнения,
что Гитлер нужнее живой,
чем мертвый, поскольку
на тот момент он допус-
кал множество стратеги-
ческих ошибок».

Чэпмен все же вернул-
ся в Германию в качестве
двойного агента, однако
его шеф в британской
разведке, полковник
Томми Робертсон (опе-
ративная кличка – Тар),
приказал ему «не пред-
принимать никаких са-
мовольных действий».

Чэпмен убедил нем-
цев, что справился с
миссией в Великобри-
тании, за что был на-
гражден Железным кре-
стом за «выдающееся
усердие и успех» – он
стал единственным бри-
танцем, получившим
эту награду. Он вновь
был заброшен в Вели-
кобританию в 1944 году
и успешно участвовал в
операции по заданию
ложных целей крылатым
ракетам «Фау-1».

В настоящее время
MI-5 опубликовала 1,8
тысячи страниц доку-
ментов по делу Чэпмена.
Последние документы о
Зигзаге, которые, в час-
тности, содержат ин-

формацию о плане Чэп-
мена относительно убий-
ства, были переданы в
Национальный архив в
декабре.

Новые сведения зас-
тавляют предположить,
что немецкий шпион
«доктор Грауманн», на-
стоящее имя которого
Штефан фон Грейнинг,
мог сознательно выб-
рать Чэпмена на роль
убийцы Гитлера. Как и
многие офицеры абве-
ра, он тайно был жест-
ким противником фю-
рера. Его предложение
протащить Чэпмена на
собрание нацистской
партии заставляет
предполагать, что он
знал о намерениях Чэп-
мена и что они действо-
вали заодно.

Чэпмен пережил вой-
ну, удостоился наград от
обеих сторон и получил
неофициальное проще-
ние за свои многочис-
ленные довоенные пре-
ступления. Он скончался
в 1997 году.

Одним из факторов,
повлиявших на решение
не использовать Чэпме-
на для осуществления
покушения, стали чудо-
вищные карательные ак-
ции, последовавшие за
убийством Рейнхарда
Гейдриха, потенциально-
го преемника Гитлера. В
мае 1942 года он был
убит чешскими партиза-
нами, прошедшими под-
готовку в Великобрита-
нии. Однако не исключе-
но, что в итоге идею от-
вергли лишь потому, что
Чэпмен («воровская бра-
тия», по словам одного
из офицеров MI-5) был
не тем человеком, кото-
рого могли направить на
подобное задание. «Бри-
танский истеблишмент
считал, что нельзя дове-
рять кому-то, кто сидел
за решеткой», – объяс-
няет профессор Фут.

Õóäîæíèêè ïîäíèìàþò
çàïðåòíóþ òåìó

мов, открытых СС в 1942
году в концлагерях, были
призваны содействовать
повышению производи-
тельности труда заклю-
ченных-мужчин, работав-
ших на предприятиях во-
енной промышленности.
Посещения так называе-
мых особых бараков
были частью многосту-
пенчатой системы поощ-
рений, которая, однако,
не охватывала все группы

зак лючен-
ных. Напри-
мер, из нее
были исклю-
чены евреи.
Идея исходи-
ла от руково-
дителя СС
Генриха Гим-
млера, что
подтвержда-
ет экспони-
руемая в Ра-
венсбрюке

копия письма Гиммлера,
адресованная в экономи-
ческий отдел СС.

Большинство женщин,
поневоле оказавшихся
проститутками, были на-
браны в Равенсбрюке – ла-
гере, через который в пе-
риод с 1939 по 1945 год про-
шло более 130 тысяч жен-
щин из более чем 40
стран. «Поэтому мы откры-
ли экспозицию здесь», –
говорит Эшенбах.

В экспозиции, оформ-
ленной художниками из
берлинского Универси-
тета искусств (UdK), на-
ряду с обзорными мате-
риалами по теме, пред-
ставлены в основном ко-
пии оригинальных доку-
ментов. «Помимо проче-
го, мы хотели показать,
что в этой истории еще
много белых пятен», – го-
ворит доцент из Универ-
ситета искусств Катя Йе-
дерман. Многие женщи-
ны вследствие принуди-
тельного занятия прости-
туцией получили тяже-
лые физические и ду-
шевные травмы. По окон-
чании войны они, испы-
тывая стыд, не требова-
ли никаких компенсаций.
«Свидетели-мужчины
если что-то и говорили на
эту тему, то обычно с
презрением», – расска-
зывает Йедерман.

Проверка на алкоголь
заставит японцев не

садиться за руль

Джастин  МАККАРРИ
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Поход за покупками с
деньгами, который им
не принадлежат, – одно
из любимых развлече-
ний австралийцев. Без
кредитной карты они,
похоже, не чувствуют
себя полноценными
людьми, и поэтому мно-
гие для собственного
спокойствия имеют их
по несколько штук.
Всем, кто только спосо-
бен передвигаться, бан-
ки навязывают кредиты
и кредитные карты – при
условии, что кредитоспо-
собность клиента уста-
новлена. Ведь на сборах
и процентах можно хоро-
шо заработать, пусть
даже финансовая дис-
циплина некоторых кли-
ентов хромает, и порою
они откладывают плате-
жи по кредитам до луч-
ших времен.

Предупредительный
сотрудник

Поэтому неудивитель-
но, что в Bank of
Queensland обрадова-
лись, когда от жительни-
цы Мельбурна Кэтрин
Кэмпбэл поступила
просьба об изготовлении
дополнительной карты к
уже имеющемуся у нее
счету. Карта должна
была быть выписана на
имя Мессии Кэмпбэла,
но поскольку странные
имена в Австралии вов-
се не редкость, в банке
ничего необычного в этом

Нейронные процессы в
момент принятия решения
о покупке стало возмож-
ным изучить с помощью
компьютерного томографа.
Выводы ученых помогут
ответить на вопрос, поче-
му многие покупатели
охотнее расплачиваются
кредитной карточкой

Ученые исследовали мозг
покупателей, которые прини-
мали решение, покупать или
не покупать упаковку пече-
нья, а также другие товары.
Нервные клетки в задей-
ствованных отделах мозга
сравнивают предполагаемую
радость от положительных ка-
честв товара с огорчением
из-за потраченных денег. Об
этом в журнале Neuron сооб-
щает группа ученых во главе
с Брайаном Кнутсоном из
Стэндфордского университе-
та (Калифорния).

Ученые применили маг-
нитно-резонансную томогра-
фию, с помощью которой воз-
можно установить, какие час-
ти головного мозга снабжают-
ся кровью особенно активно.
Непосредственно перед нача-
лом экспериментов Кнутсон
предполагал, что связанные с
покупкой чувства боли и ра-
дости возникают в разных ча-
стях головного мозга.

В рамках эксперимента
26 добровольцев получили
по 20 долларов (около 15
евро) наличными, затем на
мониторе им были показа-
ны товары и цена на них, и
они должны были выбрать
между «да» и «нет» относи-
тельно покупки.

Предпочтение, отданное
тому или иному товару, ак-

Европу, самый бога-
тый и плодородный кон-
тинент, служащий моде-
лью современного
мира, опустошит изме-
нение климата, предска-
зывает сегодня Европей-
ский союз.

Экосистема, на кото-
рой стоят европейские
общества от Древней
Греции и Рима до совре-
менных Британии и
Франции, которая по-
могла европейской циви-
лизации достичь гло-
бального превосход-
ства, будет выведена из
строя беспощадным по-
вышением температур,
прогнозируют ученые ЕС
в примечательном док-
ладе, столь же злове-
щем, сколь и подробном.

Континент, который
дал миру вино и оливки,
а сегодня производит
горы зерна и молочных
продуктов, утратит свое
вековое плодородие в
результате изменения
климата, прогнозируе-
мого на ближайшее сто-
летие, и его природа бу-
дет опустошена, утверж-
дают ученые.

Современный евро-
пейский образ жизни, от
летних туристических

З а д е р ж а н -
ный, заявляю-
щий,  что  он
«съел сердце»
своего сока-
мерника, помещен в одиночную камеру, начато
расследование. Отсутствие некоторых органов,
обнаруженное при вскрытии трупа заключен-
ного, подтверждает признания в каннибализме.

Речь действительно может идти о людоед-
стве. Прокурор, сначала отвергавший эту вер-
сию, заявил, что признания Николя Кокеня,
предполагаемого виновника смерти своего со-
камерника в руанской тюрьме, в конечном ито-
ге «вполне правдоподобны».

И действительно, полное вскрытие тела
Терри Бодри показало отсутствие некоторых
органов. «Вчера вечером мне сообщили, что
из межреберного пространства были извле-
чены две мышцы, и отсутствует верхняя по-
ловина левой доли легкого жертвы», – под-
твердил Жозеф Шмит.

Прокурор отверг версию о каннибализме на
основании того, что «вскрытие еще не заверши-
лось». Первые сообщения гласили, что сердце
жертвы «не повреждено, находится на своем
обычном месте, внутри оболочки, которая так-
же не повреждена». Однако Николя Кокень на-
стаивал на том, что съел сердце Терри Бодри.

Бодри, приговоренный к четырем годам тю-
ремного заключения, был помещен в ту же ка-
меру, что и Николя Кокень, несколько дней на-
зад. Избив его «ногами и кулаками», затем
убийца стал орудовать ножницами и бритвой
и, наконец, «задушил его с помощью пластико-
вого пакета». Третий сокамерник признался, что
он не спал в момент описываемых событий.

Против подозреваемого возбуждено дело по
обвинению в «предумышленном убийстве» и
«покушении на целостность трупа», он помещен
в одиночную камеру в другой тюрьме. В отно-
шении третьего заключенного этой камеры так-
же ведется расследование по обвинению в «со-
участии в предумышленном убийстве».

Кредитная карта
для кота

запросе не увидели.
Тем не менее, госпо-
же Кэмпбэл было от-
правлено письмо с
просьбой предоста-
вить дополнительную
информацию о лице,
для которого пред-
назначалась новая
карта.

Кэтрин Кэмпбэл
сильно удивилась,
когда через несколько
дней – несмотря на то,
что на письмо она не от-
ветила – она обнаружи-
ла в своем почтовом
ящике конверт, адресо-
ванный Мессии Кэмпбэ-
лу, в котором лежала
кредитная карта с ме-
сячным лимитом в раз-
мере 4200 австралийс-
ких долларов (примерно
2500 евро). После этого
ей только и осталось, что
поделиться с обще-
ственностью, кто же
скрывается под именем
Мессия – ее рыжий кот.
Коту повезло: он так и не
узнал, что бы он мог
иметь ежемесячно,
пользуясь пластиковы-
ми деньгами. Одна газе-
та подсчитала, что ме-
сячный лимит позволил
бы Мессии приобрести
кошачий корм премиум-
класса, которого хвати-
ло бы ему на три года,
создать годичный запас
копченого лосося и, кро-
ме того, купить пять пор-
ций икры.

Дыра в системе безо-
пасности

Поскольку его хо-

зяйка не стала делать
тайны из этой исто-
рии,  карта Мессии
была быстро заблоки-
рована без всякого со-
гласования с котом.
Конечно, без насме-
шек  над Bank  o f
Queensland не обо-
шлось, так как исто-
рия о кредитной карте
для кота пошла гулять
по свету. Даже при-
знание пресс-службы
банка в том, что про-
изошла ошибка, и из-
винения перед клиен-
тами уже не могли по-
править ситуацию.

Замечание пресс-
службы, что клиент
своей подписью под-
тверждает правиль-
нос ть  и  до ст овер -
ность указанных им
данных, убедитель-
ным не показалось.
Госпожа Кэмпбэл, в
свою очередь, сказа-
ла, что она шокирова-
на тем, как легко, не
будучи профессио-
нальным мошенни-
ком, найти дыру в си-
стеме безопасности
банка.

Майкл МАККАРТИ
и Стивен КАСЛ

поездок до зимнего отды-
ха на лыжах, ждет та же
участь, говорят они, так
как Средиземноморье
станет слишком жарким
для отпусков, а снег и
лед исчезнут с таких гор,
как Альпы, – и экономи-
ческие последствия бу-
дут огромными. Соци-
альные последствия
тоже будут ощутимыми
в виде роста количества
смертей, вызванных жа-
рой, и экстремальных
погодных явлений вроде
бурь и наводнений, кото-
рые станут сильнее.

Доклад, суровый и
бескомпромиссный,
знаменует собой резкое
изменение роли Европы
в требовании глобальных
действий для борьбы с
климатическими изме-
нениями, так как его ис-
пользуют в попытке зас-
тавить ЕС принять амби-
циозные новые показате-
ли сокращения эмиссий
парниковых газов.

Европейская комис-
сия требует удержать по-
вышение глобальных
температур на 2 градусах
выше доиндустриального
уровня (в настоящее вре-
мя повышение составля-
ет 0,6 градуса). Чтобы
этого добиться, она хо-
чет, чтобы члены ЕС обя-
зались к 2020 году сни-
зить эмиссии углекисло-
го газа – главного парни-
кового газа – на 30 про-
центов по сравнению с
уровнем 1990 года, пока
другие промышленно
развитые страны соглас-
ны сделать то же самое.

Если это не получит-
ся, ЕС в одностороннем
порядке установит пока-
затель снижения в 20
процентов.

Председатель Евро-
комиссии Жозе Ману-
эль Баррозу ознакомил
президента США Джор-
джа Буша с предлагае-
мой новой политикой
во время визита в Бе-
лый дом.

Сила сегодняшнего
доклада в том, что он
обозначает масштаб
континентальной угро-
зы «функционирова-
нию экосистемы» в Ев-
ропе.

Это сравнительно
новая, но убедительная
концепция, учитываю-
щая, что такие важные
элементы цивилизо-

ванной жизни, как про-
довольствие, вода, дре-
весина и топливо – ко-
торые обычно принима-
ют как должное, – в ко-
нечном итоге зависят
от адекватного функци-
онирования экосисте-
мы в мире природы.
Историки признают,
что в этом отношении
Европе изначально по-
везло, по сравнению с
Арктикой или доколум-
бовой Америкой, – и
это было главной при-
чиной восхождения Ев-
ропы к мировому пре-
восходству.

«Изменение клима-
та в ближайшее столе-
тие скажется на функ-
ционировании евро-
пейской экосистемы, –
говорится в докладе. –
Хотя это приведет к
улучшению некоторых
частей экосистемы, на
значительную ее часть
будет оказано небла-
гоприятное воздей-
ствие  из -за  засухи,
снижения плодородия
почвы, пожаров и дру-
гих факторов, связан-
ных с климатическими
изменениями».

«Европа может ожи-
дать уменьшения па-
хотных площадей, со-
кращения лесных мас-
сивов Средиземномо-
рья, снижения содер-
жащегося в земной
коре углерода и плодо-
родия почв и увеличе-
ния числа бассейнов
с нехваткой воды. Это
приведет к потерям
биологического раз-
нообразия».

Авторы доклада пред-
сказывают, что кое-кто
в Европе выиграет от
изменения климата, по
крайней мере, сначала.
На севере континента
урожаи сельскохозяй-
ственных культур выра-
стут с удлинением ве-
гетационного периода и
периода без замороз-
ков. Туризм может стать
популярнее на Север-
ном и Балтийском мо-
рях, так как в Средизем-
номорье будет слиш-
ком жарко, уменьшится
смертность от болез-
ней, связанных с холод-
ным климатом.

Но отрицательные
последствия значи-
тельно перевесят пре-
имущества.

Предполагаемый людоед
заключен в тюрьму

Ìîçã âî âðåìÿ...
øîïïèíãà

тивизировало отдел коры
головного мозга, известный
как nucleus accumbens, а
оценка товара – prefrontal
cortex. Если решение прини-
малось не в пользу покупки,
активной становилась так на-
зываемая insula, а cortex ос-
тавался неактивным.

Решение покупателя
можно предсказать

На основании результатов
магнитно-лазерной томогра-
фии можно предсказать ре-
шения, которые примет поку-
патель, считает Кнутсон и его
коллеги. «Особые рисунки ак-
тивности мозга говорят об оп-
ределенных покупательских
решениях».

Алан Даджер из Институ-
та неврологии в Монреале в
сопроводительной статье в
журнале Neuron указывает на
то, что логическая цепочка
принятия решений, которая
возникает в головном мозге,
существовала еще задолго до
появления торговли. В то вре-
мя она служила для поиска
пищи или партнера, а также
для того, чтобы избежать
столкновения с хищником.

Возможно, эта доистори-
ческая функция привела к
тому, что сегодняшний чело-
век не всегда принимает са-
мые оптимальные решения,
когда он идет играть в казино
или расплачивается кредит-
кой. Однако данное исследо-
вание не ставило перед со-
бой задачи доказать наличие
некоего «центра, ответствен-
ного за покупки» в головном
мозге человека.
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Политика Клинтона - это

последовательный центризм.
В ее основе лежит убежден-
ность, что большинство жите-
лей США куда меньше инте-
ресуются идеологическими
спорами, нежели практичес-
ким разрешением основных
проблем, стоящих перед
страной. Отсюда следует, что
избиратели в целом предпо-
читают спокойную и умерен-
ную политику, ориентирован-
ную на достижение разумных
компромиссов. Проведению
такой политики препятствуют
не настроения львиной доли
электората, а циничные ма-
невры всякого рода лоббис-
тов и групп давления, кото-
рые сознательно и преднаме-
ренно изобретают и подхле-
стывают идеологические и по-
литические конфликты, что-
бы с их помощью манипули-
ровать общественным мне-
нием.

Джордж Буш придержива-
ется совершенно иных поли-
тических установок. Он с са-
мого начала стремился к рас-
ширению своих прерогатив и
увеличению независимости
исполнительной власти, гла-
вой которой является. Основ-
ной инструмент политики
Буша - опора на надежных при-
верженцев; не случайно он
так любит говорить о своей
политической базе. Он сам и
его советники убеждены, что
раздражение американцев
вызвано вполне реальными и
широко распространенными
разногласиями относительно
многих ключевых проблем и
ценностей. Буш считает, что
подлинный лидер должен не
стоять над схваткой, а откро-
венно говорить, чьи взгляды
разделяет. В этом и только в
этом случае он сможет вести
за собой сторонников, основ-
ная сила которых будет зак-
лючаться не столько в много-
численности, сколько в воо-
душевлении и верности. По-
этому дело лидера - не сма-
зывать разногласия, но, напро-
тив, акцентировать их, ибо это
лучшее средство мобилиза-
ции «базы». Отсюда любовь
Буша к выдвижению полити-
ческих лозунгов, привлека-
тельных для сторонников, но
отнюдь не обязательно широ-
ко популярных. Буш также не
раз давал понять (лично или
устами своих подчиненных),

К примеру, в декабре 1991
года (за 11 месяцев до выбо-
ров) губернатор Арканзаса
Билл Клинтон занимал лишь
11-е место в перечне канди-
датов от Демократической
партии. Это не помешало
ему сперва выиграть прай-
мериз (первичные партий-
ные выборы), а впоследствии
и президентские выборы. С
другой стороны, нынешний
хозяин Белого Дома Джордж
Буш лидировал в опросах с
конца 1998 года, в 2000 году
он победил на праймериз
Республиканской партии и
опередил кандидата демок-
ратов Эла Гора на общенаци-
ональных выборах.

Ныне среди политиков
Демократической партии
наиболее весомые шансы на
победу имеют экс-первая
леди и сенатор Хиллари
Клинтон (за нее готовы от-
дать свой голос 29 процентов
американцев), сенатор Барак
Обама (18 процентов), экс-
сенатор и экс-кандидат в
вице-президенты США Джон
Эдвардс (13 процентов), экс-
вице-президент США и не-
удачник выборов 2000 года Эл
Гор (11 процентов) и сенатор
Джон Керри, который был
главным соперником Буша
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«Политика Клинтона»
и «Политика Буша»

Исследователи Галперин и Харрис утверждают,
что подготовка к президентским выборам 2008 года
будет разворачиваться в контексте опыта, нарабо-
танного в ходе кампаний Билла Клинтона и Джор-
джа Буша. Эти кампании и последовавшие за ними
многие годы пребывания обоих президентов в Бе-
лом Доме не оставляют сомнений в возникнове-
нии двух весьма различных моделей взаимодей-
ствия с обществом и управления страной, которые
авторы «Пути к Победе» называют «Политикой
Клинтона» и «Политикой Буша».

что он не намерен строить
свою политику на основании
опросов общественного мне-
ния. С другой стороны, он и его
аппарат уделяют огромное
внимание культивированию
личных связей с единомыш-
ленниками, особенно с уже
завербованными или только
потенциальными донорами.
Наконец, Буш и его сотрудни-
ки используют ресурсы Freak
Show куда активней, нежели
это делал клинтоновский Бе-
лый Дом. Авторы даже пола-
гают, что Буш преднамерен-
но относил и относит на вто-
рой план общение с «тради-
ционными» СМИ (крупнейшие
газеты и журналы, общенаци-
ональные телекомпании),
предпочитая влиять на изби-
рателей через «новые» кана-
лы коммуникаций (Интернет,
кабельное телевидение, ток-
шоу), которые служат основ-
ными рупорами Freak Show.

Политика нынешнего пре-
зидента, пишут Галперин и
Харрис, не была однозначно
успешной. Его главное и судь-
боносное решение - вторже-
ние в Ирак, сейчас отвергает-
ся большинством американ-
цев, да и война с терроризмом
оказалась куда более слож-
ной и менее победоносной,
чем надеялись в Белом Доме.
Он также не смог после пере-
избрания добиться от Конгрес-
са утверждения своей глав-
ной внутриполитической
программы, реформы госу-
дарственной системы соци-
ального страхования - и это
при том, что большинство тог-
да принадлежало республи-
канцам. Тем не менее, Бушу
удалось на несколько лет
объединить вокруг себя ядро
Республиканской партии и на
этой основе реализовать
большинство своих внутри-
политических инициатив. На-
пример, он провел через Кон-
гресс законопроекты о сниже-
нии налогов и новой энерге-
тической политике, сделал за-
конодательство о защите ок-
ружающей среды более доб-
рожелательным к интересам
бизнеса, ослабил влияние
профсоюзов, пополнил фе-
деральную судебную систему,
в том числе и Верховный Суд
США, новыми судьями консер-
вативной ориентации. По
мнению авторов «Пути к По-
беде», это немало. Впрочем,

продолжают они, вовсе не ис-
ключено, что историки сочтут
все эти достижения лишь при-
мечанием к провалу Буша в
Ираке.

И Клинтон, и Буш действо-
вали на фоне постоянного уси-
ления культуры Freak Show,
которая не раз показывала им
свои зубы. Оборонялись они
по-разному. Клинтон стре-
мился подняться над медий-
ным «паноптикумом», не при-
бегая к его методам. Клинто-
новское стремление к попу-
лярности в значительной
мере было вызвано осознан-
ным желанием сделать себя
неуязвимым к ее атакам. Это
ему долго удавалось, хотя
скандальное дело Моники Ле-
вински показало, что эта стра-
тегия имеет свои пределы.

Хотя Буш тоже испытал не-
мало уколов со стороны Freak
Show, он всегда был готов ис-
пользовать в борьбе с против-
никами дружественные ему
силы внутри этой культуры.
Он считает лучшим способом
нейтрализации ее нападений
умножение числа людей и
групп, кровно заинтересован-
ных в его успехах. Иначе гово-
ря, он и для самозащиты опи-
рается не на общество в це-
лом, а на свою «базу».

Трудно сказать, пишут Гал-
перин и Харрис, в какой сте-
пени эта стратегия поможет
Бушу выпутаться из его ны-
нешних затруднений. Неуда-
чи в Ираке нанесли по репу-
тации президента тяжелей-
шие удары. В первые месяцы
после взятия Багдада он выг-
лядел победителем, теперь -
кандидатом в неудачники. Его
уровень популярности уже
давно упал ниже 40 процен-
тов; как минимум, две трети
американцев считают, что
вторжение в Ирак было ошиб-
кой. Если раньше критика
иракской войны в основном
исходила из левого лагеря и
из центра, то теперь она слыш-
на и из стана консерваторов.
Буш продолжает настаивать
на своей правоте, утверждая
(и, вероятно, искренне веря),
что история его полностью оп-
равдает. Вполне возможно,
однако, что для потомков все
многочисленные успехи Буша
по части выполнения социаль-
ного заказа правореспубли-
канских сил в области внут-
ренней политики окажутся
лишь маловажным примеча-
нием к его внешнеполитичес-
ким провалам.

Не приходится сомневать-
ся, утверждают авторы, что в
новой президентской кампа-
нии будут присутствовать
как элементы политики Клин-
тона, так и фрагменты поли-
тики Буша. А вот в какой имен-
но пропорции, пока сказать
трудно. Политическая страте-
гия Буша оказалась очень
мощным оружием предвы-
борной борьбы, однако при-
менение ее методов в ходе
повседневного управления
страной привело к накопле-
нию ошибок, которые редко
исправлялись. Политика
Клинтона была не столь при-
влекательна для радикаль-
ных активистов его партии,
однако лучше помогала со-
хранить влияние Белого Дома
на всем протяжении его пре-
зидентства.

Публикуется
 с сокращениями

Вероятные
президенты США

Международный имидж США:
от плохого к ужасному

Корпорация BBC World Service и фирма GlobeScan
опубликовали результаты опроса жителей 25 стран
мира. Половина (49 процентов) опрошенных увере-
ны, что в сфере международных отношений США
играют негативную роль. Год назад имидж США был
лучше: тогда 39 процентов иностранцев позитивно
оценивали роль Соединенных Штатов на мировой
арене - ныне 32 процента.

Антиамериканские настроения наиболее сильны в Герма-
нии (роль США не одобряют 64 процента немцев), Индоне-
зии (71 процент) и Франции (69 процентов). Больше всего
американофилов проживает на Филиппинах (влияние США
высоко оценивают 73 процента), в Нигерии (72 процента) и
Кении (71 процент). В 2006 году 59 процентов жителей Рос-
сии были убеждены в негативном влиянии США на мир - год
назад их было 52 процента.

Наибольшее недовольство вызывают действия США в
Ираке (их не одобряют 73 процента респондентов в мире).
Обращение с заключенными на базе Гуантанамо осуждают
67 процентов, действия США во время войны Израиля и «Хез-
боллы» - 65 процентов, политику США в деле остановки иран-
ской ядерной программы - 60 процентов, позиции США в
борьбе с глобальным потеплением - 56 процентов, борьбу с
северокорейской ядерной программой - 54 процента.

68 процентов жителей мира считают, что присутствие
американских войск на Ближнем Востоке провоцирует но-
вые конфликты (с этим солидарны 57 процентов жителей
США и 72 процента россиян).

По материалам Washington ProFile

Служба Gallup опубликовала рейтинг политиков,
которые считаются наиболее вероятными претен-
дентами на пост президента США. Выборы прези-
дента состоятся в ноябре 2008 года. Поэтому нынеш-
ний рейтинг имеет лишь ориентировочное значе-
ние: предвыборная борьба может дать совершенно
неожиданные результаты и привести к кардиналь-
ным изменениям в настроениях американских из-
бирателей.

на прошлых выборах (во-
семь процентов). Осталь-
ные кандидаты набрали
менее пяти процентов
голосов. Любопытно, что
избиратели-демократы в
наибольшей степени ста-
ли поддерживать Хилла-
ри Клинтон (если бы вы-
боры состоялись сегодня,
то она набрала бы 53 про-
цента «демократических»
голосов), Барак Обама -

на втором месте (39 процен-
тов).

Рейтинг надежд Респуб-
ликанской партии выглядит
следующим образом: лиди-
руют экс-мэр Нью-Йорка
Руди Джулиани (31 процент
голосов),  сенатор Джон
МакКейн (27 процентов),
бывший спикер Палаты
представителей Конгресса
США Ньют Гингрич (десять
процентов), губернатор
штата Массачусетс Митт
Ромни (семь процентов) и
экс-губернатор штата Нью-
Йорк Джордж Патаки (три
процента).

Подробнее о канди-
датах можно прочитать
здесь: http:/ /
www.washprofile.org/ru/
node/5563
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Кадр недели

Величайшая книга всех
времен и народов, сто лет
назад пересказанная Яко-
бом Гогебашвили для де-
тей, составлена из ключе-
вых библейских расска-
зов, притч, наставлений.
Каждый рассказ
сопровождается
цветной картин-
кой. Предполага-
емая аудитория –
от трех до восьми
лет, так что язык
- простой, доход-
чивый.

А «Древние
грузины» продол-
жили проект «Не-
известная и из-
вестная Грузия»,
начатый издательством в
2000 году. В рамках «Детс-
кой энциклопедии «Элпи»
уже увидели свет несколь-
ко томов. В их числе «Дет-
ский атлас Грузии», «Наша
галактика», «Великие гру-
зинские цари», «Моя Гру-
зия». Ожидается их зда-
ние «Чудес Грузии», в том
числе на английском язы-
ке. Завершится проект
«Великими грузинскими
полководцами».

 - Отмечу, что две книги
из серии «Неизвестная и
известная Грузия» уже
стали бестселлерами, -
рассказывает директор
издательства «Элпи» Тина-

Наука в детском «формате»
Диана ШЕРЕШАШВИЛИ

Национальная парламентская библиотека на-
поминала улей. Конференц-зал то и дело пере-
бегали веселые стайки детей. Участие во «взрос-
лом» мероприятии требовало от них некоторого
официоза. Но – не получалось... Юная аудитория
столпилась у стендов с красочной книжной про-
дукцией. В самом деле, полиграфия издатель-
ства «Элпи» впечатляла. Презентация сразу двух
книг «Моя первая Библия» и «Древние грузины»
стала событием в суете школьной жизни.

тин Дидебулидзе. – Я
имею в виду «Лето-
пись грузин» и «Мою
Грузию». Эти тома мы
издаем уже в третий
раз. Думаю, что и но-
вую книгу ожидает та

же участь. Работа над ней
в издательстве продолжа-
лась два года. Автора вы-
бирали мы сами. Это ис-
торик Ламара Шенгелия.
Она ученый с очень боль-
шим опытом. Рада, что
наше сотрудничество ока-
залось плодотворным. Что
касается детского вариан-
та Библии, то Якоб Гоге-
башвили донес до нас за-
мечательную облегченную
версию Священной исто-
рии. Раньше ее проходили
в школе. Сейчас мы реши-
ли воскресить труд вели-
кого педагога. Знаете, у
некоторых людей так и
проходит жизнь – без Биб-

В видеомосте с грузинс-
кой стороны приняли учас-
тие Джованна Барберис - ру-
ководитель представитель-
ства UNICEF в Грузии, Майя
Курцикидзе - руководитель
программы по связям с об-
щественностью представи-
тельства UNICEF в Грузии,
Белла Ципурия - заместитель
министра образования Гру-
зии, куратор программы «За-
бота о детях», Андро Дадиа-
ни – директор Country
Director EveryChild Georgia. С
российской стороны – пред-
ставитель UNICEF в России
и Республике Беларусь Карл

лии в руках. Знакомство с
ней следует начинать как
можно раньше. Пусть
даже в таком упрощенном
виде. Поделюсь с вами
нашими планами. Уже се-
годня мы думаем о начале
широкомасштабного про-
екта - создании электрон-
ной версии «Истории Гру-
зии».

Отчего грузины счита-
ются древнейшим наро-
дом в мире? Где они оби-
тали? Что последовало за
великим переселением?
Кто является нашими
предками? Что искали
древние греки в Колхети?
Об этом и многом другом
– захватывающий рас-
сказ Ламары Шенгелия.
Именно этот автор впер-
вые попыталась темати-
чески объединить труды
грузинских и иностранных
ученых. Оригинальная ав-
торская интерпретация
сделала книгу читабель-
ной для ее основных
пользователей.

Рассказывает исто-
рик Ламара Шенге-

лия:
 - Книга вобрала в себя

материалы многих древ-
невосточных и античных
авторов. Она содержит
труды известнейших ис-
ториков современности.
Я снабдила энциклопе-
дию словарем и биогра-
фическими сведениями.
Введу вас в краткий экс-
курс «Древних грузин».
Как выяснилось, еще в 6-
5 тысячелетиях некая на-
родность была расселена
на огромной территории

Передней Азии и бассей-
на Средиземноморья. И
уже в конце второго тыся-
челетия ее поглотили ин-
доевропейские кочевни-
ки. Но, сохранились об-
разцы величайшей циви-
лизации, которые впос-
ледствии широко исполь-
зовали многие. Этот зага-
дочный народ очень бли-
зок грузинам во многих
аспектах. К счастью,
предки донесли до нас их
исключительную культу-
ру. Думаю, знать об этом
нелишне – особенно под-
растающему поколению.
Материал очень интерес-
ный, я постаралась его
живо скомпоновать, так
что книга писалась на од-
ном дыхании. Да, писала
я ее недолго, но думала об
этом всю свою жизнь уче-
ного. Убеждена, «Древ-
ние грузины» найдут сво-
его читателя.

Фото
Лии РОМАШКА

Дети везде требуют
больше заботы...
Нино ПРАНГИШВИЛИ

«Положение детей в детских домах в Грузии и Рос-
сии и осуществляемые в этом направлении рефор-
мы» - такой была тема прошедшего во вторник в
Международном тбилисском пресс-центре РИА «Но-
вости» видеомоста.

де Рой и жур-
налисты из
РИА «Ново-
сти».

Участники
беседы обме-
нялись инфор-
мацией о ходе
реформы в
системе детс-
ких домов в
России и Гру-
зии. Была вы-
ражена готов-
ность с обеих
сторон регу-
лярно обмени-

ваться опытом работы с деть-
ми, которые попадают в дет-
ские дома.

Представители органов,
занимающихся проблемами
детских домов, пришли к
единодушному заключению,
подрастающему поколению,
лишенному родительской
заботы, везде требуется
больше внимания – и в Рос-
сии, и в Грузии... Поэтому со-
вместные действия и сотруд-
ничество педагогов двух
стран могут дать более пло-
дотворные результаты.

Фото
Мурада АЛАШВИЛИ

«Вполне понятна попытка
со стороны «Имеди» в связи с
тем, чтобы ведущими одно-
го из ее стратегических про-
ектов были такие журналис-
ты, с которыми у обществен-
ности есть опыт общения», -
заявил в интервью газете
«Резонанси» Таргамадзе.

Ток-шоу, для которого обу-
страивается новая студия, бу-
дет выходить с понедельни-
ка по четверг включительно
по актуальным политическим
и неполитическим темам. В
то же время ток-шоу Григолия
«Пирвелеби» закроется. Сама
ведущая заявляет, что идея о
закрытии передачи принад-
лежит лично ей, так как «не-
обходимы новшества».

Таргамадзе утверждает,
что в новом ток-шоу у зрите-
лей будет много прав, а сама
передача будет максимально
интерактивной: «Я, Инга и
Эка думаем, что помимо

На «Имеди» - новое ток-шоу

«Пирвели стерео»
возглавил Кандиашвили

Генеральным директором телекомпании «Пирве-
ли стерео» назначен журналист Кока Кандиашвили,
сообщает газета «Алия». Он сменил на этом посту
основателя телеканала Давида Зилпимиани.

Кока Кандиашвили до «революции роз» вел передачи на
телевизионном канале Государственной телерадиокорпора-
ции. Давид Зилпимиани считает, что он создаст много инте-
ресных проектов, с которыми зрители ознакомятся в бли-
жайшее время. В то же время, «Пирвели стерео» останется
развлекательным каналом. По данным двухмесячной дав-
ности, к новому году должен был завершиться процесс объе-
динения телекомпаний «Пирвели стерео», «Рустави-2» и
«Мзе» в единый холдинг. Над созданием единой программ-
ной сети этих телекомпаний работал российский эксперт
Сергей Сорокин.

Любопытно, что 65 процентами доли «Пирвели стерео»
владеет холдинг «Индустриальная группа Грузии».

Новое ток-шоу будет выходить с пятого февраля
в эфире телекомпании «Имеди». Ток-шоу будут ве-
сти журналисты Инга Григолия, Эка Хоперия и Геор-
гий Таргамадзе.

представителей различных
профессий мы должны при-
глашать в эфир и своих кол-
лег – тех журналистов газет
и радио, которые нечасто по-
являются на экране, но на ос-
нове материалов которых
многое делается на телеви-
дении. Надеюсь, коллеги из
печатной медиа окажут ак-
тивную помощь новой пере-
даче», - сказал Георгий Тарга-
мадзе.
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Группа D
ОФК Сербия - СИОНИ Грузия 1:2

Голы: Каларов, 88 - Ониани, 46. Дараселия, 61
Удаления: Петрович, 65 (ОФК). Тодорович, 70 (ОФК).

Кобаури, 87 («Сиони»).
КАУНАС Литва - МТТУ Туркмения 4:0

И В Н П М О
1. Каунас 3 2 0 1 8-4 6
2. ОФК 3 2 0 1 6-4 6
3. Сиони 3 2 0 1 5-4 6
4. МТТУ 3 0 0 3 1-8 0

Группа А
РЕГАР-ТАДАЗ Таджикистан - ЦСКА Россия 2:3
БАТЭ Белорус. - Актобе Казахстан 2:0

1. ЦСКА 3 2 1 0 6-3 7
2. БАТЭ 3 2 0 1 4-2 6
3. Актобе 3 0 2 1 1-3 2
4. Регар-ТадАЗ 3 0 1 2 2-5 1

Группа В
БАКУ Азер. - ЛЕВАДИЯ Эстония 1:0
Гол: Муджири, 52
ШЕРИФ Молд. - ДОРДОЙ-ДИНАМО Кирг. 3:0

1. Шериф 3 3 0 0 10-5 9
2. Баку 3 2 0 1 6-4 6
3. Левадия 3 1 0 2 6-4 3
4. Дордой-Динамо 3 0 0 3 0-9 0

Группа С
ПАХТАКОР Узбекистан - ШАХТЕР Украина 1:0
Гол: Копадзе, 70
БАНАНЦ Арм. - ВЕНТСПИЛС Латвия 2:2

1. Пахтакор 3 2 0 1 7-2 6
2. Вентспилс 3 1 2 0 5-3 5
3. Бананц 3 0 2 1 4-7 2
4. Шахтер 3 0 2 1 3-7 2

В 1/4 финала встречаются:
1. ЦСКА – Баку
2. Шериф – БАТЭ
3. Пахтакор – ОФК
4. Каунас – Вентспилс

В полуфинале встречаются:
26 января. ПОБЕДИТЕЛЬ ПАРЫ 4 -
ПОБЕДИТЕЛЬ ПАРЫ 1
26 января. ПОБЕДИТЕЛЬ ПАРЫ 2 -
ПОБЕДИТЕЛЬ ПАРЫ 3

ФИНАЛ: 28 января.

Пиррова победа «Сиони»

Сербскому ОФК даже
поражение от болнисского
«Сиони» со счетом 1:2 не по-
мешало пробиться в чет-
вертьфинал турнира. Геор-
гий Ониани и Виталий Да-
раселия создали для чем-
пиона Грузии по ходу второ-
го тайма необходимое пре-
имущество, позволяющее
выйти в следующий этап
турнира. Более того, после
этого сербы не досчитались
двух игроков из-за удале-

ний. Но на последних мину-
тах они все же смогли за-
бить необходимый «про-
ходной» гол. Александр Ко-
ларов реализовал за две
минуты до финального
свистка штрафной. 2:1 - в
пользу «Сиони». Кстати, в
результате нарушения,
приведшего к голу в ворота
грузинской команды, было
в матче и третье удаление -
Михаил Кобаури оставил
«Сиони» вдесятером.

Кубок Содружества

Первыми на Централь-
ном корте появились две
представительницы Рос-
сии. Мария Шарапова и
Анна Чакветадзе. Первые
же розыгрыши дали по-
нять, что матч получит-
ся боевым и непредска-
зуемым. Первая партия
длилась около часа и за-
кончилась вполне логич-
ным тай-брейком. В
«теннисной лотерее» уда-
ча сопутствовала более
именитой Шараповой -
7:5.
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Из четвертьфинала -
в «досрочный финал»
В Мельбурне началась вторая серия сериала
под названием «Четвертьфиналы Australian Open 2007»

Мельбурн. Australian Open
Женщины. Четвертьфинал

Шарапова (Россия, 1) – Чакветадзе (Россия, 12) 7:6 (7:5), 7:5
Клийстерс (Бельгия, 4) – Хингис (Швейцария, 6) 3:6, 6:4, 6:3
Вайдишова (Чехия, 10) - Сафарова (Чехия) 6:1, 6:4
С.Уильямс (США) - Пеер (Израиль, 16) 3:6, 6:2, 8:6

Мужчины. Четвертьфинал
Хаас (Германия, 12) - Давыденко (Россия, 3) 6:3, 2:6, 1:6, 6:1, 7:5
Федерер (Швейцария, 1) - Робредо (Испания, 7) 6:3, 7:6 (7:2), 7:5
Роддик (США, 6) - Фиш (США) 6:2, 6:2, 6:2

Вторая партия была
сыграна как под копирку.
Так теннисистки доиграли
до счета 5:5 и вот тут-то, по
всей видимости, сказался
опыт Марии Шараповой. В
двух заключительных и
очень затяжных геймах
Мария смогла взять верх.
После этого ей пришлось
ждать, кто будет ее сопер-
ницей в полуфинале.

Вторую путевку в  полу-
финал разыгрывали бель-
гийка Ким Клийстерс и
швейцарка Мартина Хин-

гис. В этом по-
единке вся игра
строилась по
принципу «каче-
лей». Первый
сет, относитель-
но легко выигры-
вает представи-
тельница Швей-
царии. Второй
сет, в более
упорной борьбе,
остается за
бельгийкой. Тре-
тий сет получил-
ся классичес-
ким для таких
матчей. Неизве-
стно, до какого
бы счета мог
продолжаться
матч, если бы
с п о р т с м е н к и
были идеально
готовы физи-
чески. Но Хин-
гис устала. Дотя-
нув до счета 2:2
в третьем сете,

она уже не смогла бороть-
ся с бельгийкой на рав-
ных. Клийстерс довела
матч до уверенной побе-
ды.

Таким образом нас ожи-
дает противостояние Ма-
рии Шараповой и Ким
Клийстерс. Двух тенниси-
сток, которых многие назы-
вали главными претенден-
тами на победу в турнире.
Во втором полуфинале
встречаются Серена Уиль-
ямс и молодая чешка Ни-
коль Вайдишова.
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Чемпионат мира. Мужчины
Первый групповой
турнир. Третий тур
Группа А
КУВЕЙТ – ГРЕНЛАНДИЯ 39:27
ТУНИС – СЛОВЕНИЯ 27:34

Группа В
УКРАИНА – АВСТРАЛИЯ 37:18
ФРАНЦИЯ – ИСЛАНДИЯ 24:32

Группа С
ГЕРМАНИЯ – ПОЛЬША 25:27
БРАЗИЛИЯ – АРГЕНТИНА 20:22

Группа D
ЕГИПЕТ – КАТАР 35:24
ИСПАНИЯ – ЧЕХИЯ 35:29

Группа Е
ВЕНГРИЯ – АНГОЛА 34:31
ДАНИЯ – НОРВЕГИЯ 27:25

Второй групповой этап
Группа I

Группа II
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Во вторник из Тайваня в Тбилиси вернулась
модель Тика Чхеидзе, которая принимала учас-
тие в конкурсе «Мисс бикини – 2006». Финаль-
ный этап прошел на этом китайском острове 21
декабря, хотя все мероприятие длилось несколь-
ко недель.

По сообщениям грузинских телеканалов, 20-летняя
студентка экономического факультета Тбилисского госу-
дарственного университета получила один из почетных
призов и, что самое главное, вызвала восторженную ре-
акцию зрителей.

Признание Тико Чхеидзе

Мальчик сейчас нахо-
дится в детской клинике
имени Иашвили в Тбили-
си. Врачи обнаружили у
него парез конечности и
теперь прилагают все уси-
лия для восстановления
здоровья малыша.

У Шоты Чагелишвили
две сестры - семи и четы-

В Лагодехи родился гигант!
Мальчик-гигант родился в городе Лагодехи на

Востоке Гpузии. Новорожденный, которого назва-
ли Шотой, весит 6.400 граммов. По словам мате-
ри ребенка Люды Чагелишвили, «роды, учитывая
вес новорожденного, были трудными, ребенок
даже получил травму правой руки».

рех лет. Они родились с
нормальным весом - 3,6
и 3,8 кг, соответственно.
«Ни папа, ни дед Шоты,
ни другие близкие род-
ственники подобными ги-
гантами не были», - сооб-
щила мать ребенка корр.
ИТАР-ТАСС Тенгизу Пачко-
рия.

Зарплата президента
теперь будет эквивалент-
на 25 эквадорским мини-
мальным окладам. Другие
крупные государственные
чиновники будут получать
не больше 3,5 тысячи в
месяц.

Эквадорский прези-
дент таким образом пере-
крыл достижение итальян-
ского премьера Романо
Проди, урезавшего себе и
другим министрам зарп-
лату на 30 процентов. В на-
ступившем году Проди по-
лучит на 36.901 евро мень-
ше, чем изначально пред-

Президент Эквадора поразил мир
Поразительную для большинства чиновников

сознательность продемонстрировал новый пре-
зидент Эквадора Рафаэль Корреа. Одним из его
первых шагов стало уменьшение своей зарпла-
ты. Ежемесячное жалование главы Эквадора
составит четыре тысячи долларов в месяц (дол-
лары в этой стране имеют официальное хожде-
ние), то есть сократится вдвое по сравнению с
зарплатой предыдущего президента.

полагалось бюджетом.
Ежемесячная зарплата
премьера, таким обра-
зом, снизится с 10.250 до
7.175 евро.

С подобным предложе-
нием – сократить расходы
на чиновников, причем на
те же 30 процентов – выс-
тупал в октябре и японский
премьер Синдзо Абэ.
Кстати, вскоре после это-
го он оскандалился на
встречах с населением:
чиновник был вынужден
признать, что платил их
участникам за «удобные»
вопросы. Практика обще-

принятая, но припертый к
стенке премьер и тут про-
явил принципиальность и
оштрафовал себя сам – на
свою же трехмесячную
зарплату.Интересно, что
во всех трех случаях реше-
ние принимали новоизб-
ранные главы государств.
Корреа в 2006 году сменил
на своем посту Лусио Гуть-
ероса, Проди – Сильвио
Берлускони, а Синдзо Абэ
– Дзюнъитиро Коидзуми.

Аз-Завахири, в частно-
сти, комментирует новую
стратегию США в Ираке,
представленную девятого
января президентом США
Джорджем Бушем. Он
предлагает Вашингтону
отправить в Ирак не 21
тысячу солдат, а всю аме-
риканскую армию. «Я
спрашиваю, зачем от-
правлять всего 20 тысяч
военных, почему не 50 или
100 тысяч? Знаете ли вы,
что иракские собаки ис-
тосковались по трупам ва-
ших солдат», – заявляет
террорист №2.

Завахири погрозил пальцем Бушу
Об этом сообщил в своем последнем видео-

обращении Айман аз-Завахири, который счита-
ется вторым человеком в «Аль-Каиде». На плен-
ке, перехваченной специалистами американс-
кой неправительственной организации «Инсти-
тут по исследованию международных террори-
стических организаций», содержатся насмеш-
ки в адрес американского руководства.

Он добавляет, что новая
стратегия Соединенных
Штатов в Ираке обречена на
провал. «Так что отправляй-
те всю свою армию, чтобы

она была уничтожена рука-
ми наших моджахедов, и
мир был освобожден от зла
… потому что Ирак – земля
халифата и джихада – может
с помощью Аллаха похоро-
нить десятки таких армий,
как ваша», – говорится в за-
явлении аз-Завахири.

Также в обращении со-
держится призыв к гражда-
нам США не поддерживать
политику Буша и его адми-
нистрации и достичь взаи-
мопонимания с мусульман-
ским миром, сообщает АР.

Обращение террорис-
та пока не было обнародо-
вано ни на одном интернет-
сайте исламистов, где та-
кие вещи обычно появля-
ются в первую очередь.
Как была получена запись,
в Институте по исследова-
нию международных тер-
рористических организа-
ций сообщить отказались.

Главной героиней на-
град в этом году уже стала
Шэрон Стоун. У «Основно-
го инстинкта-2» семь но-
минаций – худший
фильм, режиссер, актри-
са, актер второго плана,
сиквел, сценарий и «худ-
шая парочка» на экране –
имеется в виду грудь Шэ-
рон Стоун. Еще в марте
прошлого года журнал US
Weekly провел опрос, в ко-
тором спрашивал читате-
лей, хотят ли они увидеть
голую Шэрон Стоун на экра-
не. 32 процента ответили,
что хотят.

Семь номинаций у филь-
ма «Маленький человек» –
драмы, созданной по моти-

Шэрон Стоун – худшая!
Фонд «Золотая малина» объявил номинантов

за самые сомнительные достижения в кинема-
тографе. Премии традиционно будут вручены
за день до «Оскаров», и, как обычно, те, кому
премии будут вручать, не придут за наградой –
пластмассовой малинкой, покрашенной золотой
краской-спреем.

вом мультфильма про Баг-
за Банни, рассказывающей
про черного папочку, кото-
рый случайно усыновил
карлика-бандита. Особо
отмечен Шьямалан и его

фильм «Девушка из воды»,
а также «Бладрейн» – оче-
редной шедевр Уве Болла
по мотивам компьютерной
игры. Уве Боллу, впрочем,
давно пора дать «Золотую
малину» за личный вклад в
плохой кинематограф.

Достаточно увлекатель-
ным будет соревнование в
номинации «Худший ре-
жиссер»: Шьямалан, Уве
Болл и Рон Ховард, сняв-
ший «Код да Винчи». Ко-
нечно, если рассматри-
вать однократное количе-
ство причиненного кинема-
тографу вреда, выбирать
надо однозначно Ховарда,
однако по совокупности
заслуг еще непонятно, кто
тут ужаснее.

В номинации «худшая
актриса» Шэрон Стоун со-
ревнуется с Линдси Лохан
и Джессикой Симпсон, и
это, очевидно, тот случай,
когда жизненный опыт по-
бедит задор молодости.
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Самые, самые, самые...
Самые популярные новинки бытовой техники в 2006 году
МР3-плейеры
1. Apple iPod (Nano)
Red 4 GB

2. Creative Zen Vision
M (30 GB)

3. SanDisk Sansa
e280R Rhapsody

4. Samsung K5 (2 GB)

5. Microsoft Zune
(White)

Мобильные
телефоны
1. RIM BlackBerry
Pearl 8100

2. Nokia N91

3 . M o t o r o l a
MOTOKRZR K1

4. Sony Ericsson
W810i Walkman

5. LG VX8500
Chocolate

Коммуникаторы
и смартфоны
1. Рalm Treo 700w
Smartphone

2. Palm TX

3. Nokia E62

4. RIM BlackBerry
Pearl 8100

5. Motorola Q

Плазменные
телевизоры
1. Panasonic TH-
50PX600U

2 . F u j i t s u
P50XTA51UB

3. LG 50PC1DR

4. Pioneer PDP-
5071HD

5. HP PL5060N

Портативные
компьютеры
1. Apple MacBook
Pro

2. Dell Inspiron
E1505

3. Lenovo ThinkPad
X60s 1704

4. Toshiba Qosmio
G35-AV650

5. Dell XPS M1710

Цифровые
фотокамеры
1. Canon PowerShot
A620

2. HP PhotoSmart
R817

3. Olympus Stylus
800

4. Kodak EasyShare
Z700

5. Canon PowerShot
A520

Рейтинг составлен посетителями интернет-поисковика
YAHOO.COM

Журнал подчеркива-
ет, что учитывались
только самостоятельно
заработанные деньги.
Кроме того, в список со-
знательно не включили
женщин, чье состояние
сформировалось давно,
оставив только тех, кто
продолжает активно за-
рабатывать. В качестве
примера звезд «на пен-
сии» Forbes приводит
Элизабет Тейлор и Барб-
ру Стрейзанд, что в слу-
чае последней не со-
всем справедливо. Певи-
ца вернулась на сцену и
за 2006 год заработала
92,5 миллиона долларов.

Как бы то ни было, спи-
сок самых богатых знаме-

Опра, Джулия и другие...
Журнал Forbes опубликовал рейтинг самых

богатых женщин шоу-бизнеса. Фигурирую-
щие в нем суммы, конечно, скромнее состо-
яний представителей сильного пола. Тем не
менее, этот список вдвойне интересен лю-
бителям считать чужие деньги, поскольку
состоит из знаменитостей, чьи имена зна-
комы каждому, в отличие от фамилий «обыч-
ных» миллионеров, пишет Lenta.ru.

нитостей уже не в пер-
вый раз возглавила аме-
риканская телеведущая
Опра Уинфри. Ее личное
состояние аналитики
Forbes оценили в 1,5 мил-
лиарда долларов. Еще
одна телезвезда, а по со-
вместительству владе-
лица медиа-компании
Living Omnimedia Марта
Стюарт, находится на тре-
тьей строчке.

А вот занявшая вто-
рое место англичанка
Джоан Роулинг чувству-
ет себя вполне уверен-
но, зарабатывая на ог-
ромных тиражах «Гарри
Поттера». Не стоит забы-
вать и о многочисленных
экранизациях ее произ-

ведений. Состояние пи-
сательницы на сегодня
оценивается в миллиард
долларов.

Джуди Шейндлин,
попавшая на 13-ю строч-
ку, одновременно и су-
дья, и звезда шоу-бизне-
са. Именно эта дама счи-
тается основательницей
жанра телешоу, в осно-
ве которых - трансляции
из зала суда.

Остальные строчки
рейтинга занимают в ос-
новном певицы и актри-
сы. На четвертом месте
Мадонна с 200 милли-
онами, затем следуют
Селин Дион, Мэрайа
Кэри и Дженет Джексон.
Из прочих поющих деву-
шек отметились Джени-
фер Лопес (девятое ме-
сто), а также Бритни
Спирс (12-е), которая в
последние годы произ-
водила по большей час-
ти детей, а не музыку. На
19-м месте вечная сопер-
ница Спирс Кристина
Агилера.
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Гиви Пацурия
Говорят, когда человек

уходит, в безбрежности
мироздания гаснет звез-
да. Если это так, то звез-
да Виталия Александро-
вича Попова, удивитель-
но яркая и неординарная,
погасла...

Скоротечная болезнь и
п р е ж д е в р е м е н н а я
смерть не позволили ему
до конца использовать
все свои жизненные ре-
сурсы и дописать заклю-
чительную страницу жизни. Навер-
ное, самую глубокую и самую зна-
чительную.

В его «послужном списке» - ар-
мейские будни, студенческая эпо-
пея в заключительный этап 60-х го-
дов на факультете журналистики
Тбилисского университета.

С самих ранних лет, по общему
признанию друзей, Виталий был
носителем исключительной ауры
доброжелательности, искренности
и нацеленности на помощь ближ-
ним. Стоило обратиться к нему, как
тотчас же начиналась прокрутка
всевозможных вариантов, а затем
непременная помощь – конкретны-
ми шагами и инициативами. Поня-
тия «чужая боль» для него не суще-
ствовало, что прекрасно чувство-
вали и понимали не только его то-
варищи, но и те, кто сталкивался с
ним в различных, трудных для себя
жизненных ситуация.

Его трудовая биографии нача-
лась в одной из тбилисских школ в
должности заместителя директора
по воспитательной части. Удиви-
тельное трудолюбие, высокая сте-
пень ответственности и организа-
торский талант способствовали
быстрому продвижению Виталия
по служебной лестнице и переводу
в специальную инспекцию Минпро-
са.

Возраст придал цельность его
характеру и сделал Виталия вос-
требованным для более высоких

Вместо некролога

Эта странная
рубрика – просто
уловка. Нам не хоте-
лось писать некро-
лог, похожий на слу-
жебную характерис-
тику, пусть даже ле-
стную, с обязатель-
ным указанием
даты и места рожде-
ния, подробным пе-
речислением рега-
лий, наград… Это –
просто обрывочные
воспоминания о че-
ловеке, с которым
нас на долгие годы
связала любовь к профессии.

Если верить некрологам, зау-
рядные, ни на что не пригодные
граждане не умирают. Уходят в
мир иной лишь гениальные, нео-
рдинарные личности. Но Гиви
Пацурия действительно был нео-
рдинарным и уж, конечно, коло-
ритным человеком, тбилисцем
до мозга костей.

К нему относились неодноз-
начно: любили, уважали, боя-
лись - Гиви часто «взрывался».
Но в одном были единодушны:
заместитель редактора «Зари
Востока» Гиви Иродионович – кит
журналистики, и оспаривать его
мнение никому не могло прийти
в голову. Пацо, как называли его
за глаза, по части творчества в
редакции был истиной в после-
дней инстанции. Интуиция, по-
множенная на профессиона-
лизм, на корню подрубала вся-
кое намерение схалтурить при
подготовке материала по прин-
ципу: «И так сойдет». Не сходи-
ло – Гиви, бегло просматривая
полосы, моментально ловил про-
кол. «Архифиговый материал» -
это был его приговор, после чего
опус отправлялся «в корзину».

А его резолюции на материа-
лах? Они крылатыми фразами
расходились по редакции и пе-
редавались от поколения поколе-
нию. Случалось, что его везде-
сущая секретарша приносила
наверх кипу материалов с емкой

ремаркой: «Вы там
с ума посходили
все?!».

ТАМ – это третий
этаж, где располага-
лись все отделы, и
куда Гиви Пацурия
нередко заглядывал
с ревизией: кто чем
занимается, все ли
на месте, не «гудят»
ли... Гиви не одобрял
попойки на рабочем
месте. Впрочем,
«что дозволено
Юпитеру...».

По селектору Гиви
был предельно краток: «Морти
аш!» (настроение хорошее, на-
лицо - благорасположенность),
«А ну, иди сюда!» (вызов на ко-
вер), «Чем занимаетесь? Сво-
бодны?» (напрашивается на
чашку кофе), «Поставь точку!!!»
(подстегивание замешкавшего-
ся со сдачей материала авто-
ра).

Гиви Пацурия – эта целая эпо-
ха в истории «Зари Востока». Не
одно поколение русскоязычных
журналистов считает его своим
учителем.

«Надо написать о нем очерк.
Может, это его обрадует», - пред-
ложил наш нынешний главный,
узнав, что Гиви тяжело болен. Он
не был знаком с ним лично,
лишь по нашим рассказам.

Очерк написать не успели –
Гиви Пацурия ушел из жизни
через три дня. А вместо очерка
теперь пишем некролог.

Интересно, какую резолю-
цию на нем поставил бы Пацо?
Возможно, до боли знакомое:
«Вы там с ума посходили все?!».

ТАМ – это теперь для него
Земля. Земля, по которой уже
никогда не будет ходить Гиви
Пацурия. Но где у него остались
родные и близкие, верные дру-
зья, не покидавшие его в труд-
ные минуты. Где еще долго бу-
дет жить память о нем.

Коллеги

Память

Шью на заказ занавески с каталога.
Контактные телефоны: 27-15-91; 855 32-42-20.

Спросить Свету.

Виталий Попов
служебных высот. С 1987
года он в Верховном Сове-
те Грузии - помощник заме-
стителя председателя Пре-
зидиума Верховного Сове-
та.

В переходный для стра-
ны период и момент разры-
ва с тоталитаризмом он
проявил четкую гражданс-
кую позицию, принципи-
альность и умение мыслить
масштабными категория-
ми. Истинный горожанин

(по-грузински - «калакели»), Вита-
лий Попов беззаветно был влюблен
в родной Тбилиси, который воспи-
тал его характер своей проверенной
временем идеологией, традициями
и добротой в человеческих отноше-
ниях.

Благодаря и этим качествам, его
в 1993 году пригласили работать по-
мощникам спикера Парламента Гру-
зии. Одновременно являясь членом
Международной комиссии граждан-
ской дипломатии, Виталий внес
свой посильный вклад в восстанов-
ление и упрочение отношений меж-
ду Грузией и Россией. В дальнейшем
он служил в Комитете международ-
ных отношений парламента, а затем
- в Посольстве Грузии в Узбекиста-
не.

Прекрасный семьянин, Виталий
Попов воспитал трудолюбивых и че-
стных детей, обожая внуков, прини-
мал самое активное участие в фор-
мировании их характера и граждан-
ских качеств…

Чувство утраты, боль, сопережи-
вание дозируются в человеке в той
мере, чтобы не страдать постоянно,
продолжать жизнь и помнить своих
усопших. Поскольку есть другая
обитель, успокаивающая возвы-
шенные и цельные души, подобные
той, какой была душа нашего друга
– Виталия Александровича Попова
– нашего Виталика!

Друзья
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Овен
21 марта – 20 апреля

С а м о е
время акти-
визировать
свой интел-
ле к т уаль -
ный потен-
циал. Звез-
ды даруют
вам массу
новых пло-
дотворных

идей, требующих концентра-
ции всех ваших внутренних
сил и проявления определен-
ной смелости в действиях. Не
отчаивайтесь, если не все по-
лучится сразу, проявите упор-
ство. Так же звезды советуют
опасаться малознакомых
представителей противопо-
ложного пола, проявивших к
вам недвусмысленный и нео-
жиданный интерес. Скорее
всего, вы являетесь жертвой
меркантильного интереса.

Напряженный день - 28 ян-
варя.

Телец
21 апреля – 20 мая

Вокруг
вас акку-
м у л и р у -
ются не-
б л а г о п -
риятные
п о т о к и ,
с о с т о я -
щие из
враждеб-

ности окружающих и зависти
сослуживцев. Это не помеша-
ет вам добиться желаемого
успеха в финансовых делах и
обойти все расставленные ло-
вушки врагов. Ваша интуитив-
ная чувственность обострена
благоприятным влиянием
Луны, поэтому смело доверяй-
те собственному внутренне-
му голосу. Так же звезды со-
ветуют одиноким представи-
телям вашего знака активно
заняться поисками второй по-
ловинки, которые обязатель-
но увенчаются успехом.

Близнецы
21 мая – 21 июня

В а ш а
перемен-
чивость и
д в у л и -
кость пе-
ре с та ю т
быть ва-
шими со-
ю з н и к а -
ми, вы се-
р ь е з н о

потеряли очки, строя козни
своим недругам и обманывая
самых близких вам людей. Сто-
ит задуматься над тем, как сей-
час можно помочь ситуации.

Гороскоп на неделю
И уж чего не следует делать
точно, так это продолжать иг-
рать в двойную игру, ваши
планы давно перестали быть
тайной. Уделите должное
внимание своим детям, вы
слишком увлеклись своими
интригами, и совсем забыли
о том, что в жизни есть мно-
го настоящих и искренних ве-
щей.

Благоприятный день - 27
января, напряженный - 25 ян-
варя.

Рак
22 июня – 22 июля

В а м ,
как все-
гда, ме-
ш а е т
ваша из-
лишняя
о с м от -
ритель-
ность и
л е н ь .

Вы предпочтете отползти на
попятную, и еще раз осмот-
реться, прежде чем совер-
шить решительный шаг. Как
раз на этой неделе вам мо-
жет помешать такой привыч-
ный для вас стиль поведения,
от промедления придется
отказаться. Ситуация потре-
бует от вас быстроты и точ-
ности движений. Ваша дело-
вая активность и професси-
ональная хватка удивят тех,
кто привык видеть вас в
тени. Финансовая деятель-
ность заставят вас на время
забыть о семье и любимом
человеке, но все лишь для
того, чтобы вернуться в ваш
привычный мир с увесисты-
ми трофеями.

Напряженный день - 28 ян-
варя.

Лев
23 июля – 22 августа

Н а -
ступает
долгож-
данное
в р е м я
для пу-
т е ш е -
ствий и
о т л о -
женных
д е л о -

вых поездок. Удача сопут-
ствует вам в любых ситуаци-
ях, связанных с дорогой и пе-
редвижением вашего капи-
тала. Вложите средства в
ценные бумаги, приобрете-
ние недвижимости, и от-
правляйтесь паковать чемо-
даны в долгожданный отпуск.
Возможны конфликты и не-
допонимание с любимым че-
ловеком, но в скором време-
ни вас ждет новый виток раз-

вития отношений и полное
умиротворение в амурных де-
лах.

Напряженный день - 27 ян-
варя.

Дева
23 августа –
22 сентября

С а -
турн вли-
яет на
вашу пси-
хику, на-
граждает
н е ос о з -
н а н н о й
тревогой
и пусты-
ми ноч-

ными кошмарами. Однако, за
вашей общей тревожностью
может скрываться реальная
проблема, которую ваше под-
сознание вытесняет во сны.
Задумайтесь над реальной
причиной вашего плохого на-
строения и найдите отправную
точку начала вашего беспо-
койства. Возможно, именно в
этом месте и в это время вы
смогли нечаянно заметить то,
что выдает скрытые замыслы
ваших врагов. Разгадав загад-
ку собственного подсознания,
вы легко сможете парировать
готовящийся неприятелем
удар.

Весы
23 сентября –
22 октября

Н е
б у д ь т е
чересчур
ув е р ен -
ны в соб-
ственных
силах и
не пытай-
тесь ре-
шить за
своих де-

тей, что же на самом деле для
них хорошо. Ваше упорство и
негибкий подход в воспитании
детей могут обернуться серь-
езными конфликтами. Так же
в эти семь дней вам обяза-
тельно нужно попросить про-
щения у тех людей, которых вы
незаслуженно обидели, идя на
поводу у собственной занос-
чивости и кичливости. Призна-
ние собственных ошибок при-
ведет к улучшению обстанов-
ки в семье и налаживанию ма-
териального благополучия.

Благоприятный день - 25 ян-
варя, напряженный - 28 янва-
ря.

Скорпион
23 октября – 21 ноября

Вас ждет долгожданное
признание на работе, ваш
непосильный труд несколь-

к и х
после-
д н и х
м е с я -
ц е в
н а к о -
нец-то
б у д е т
по до-
стоин-
с т в у

оценен и можно будет от-
праздновать первую из че-
реды ваших личных побед.
Совершив трудный прорыв
в деловой сфере, вы може-
те рассчитывать на достой-
ную награду и заслуженный
успех. Однако стоит побе-
речь собственное здоровье
и не распыляться на устра-
нение чужих проблем. Вы
слишком часто помогаете
другим в ущерб себе, стоит
сказать твердое «нет» на-
хлебникам, пользующимся
вашей добротой.

Стрелец
22 ноября – 21 декабря

Н е
д о в е -
р я й т е
т е м ,
к т о
неожи-
д а н н о
п р е д -
л о ж и т
в а м
с в о ю

помощь. Ваши враги, в одно
мгновение перекрасившиеся
в друзей, должны вызвать за-
конную настороженность и
бдительность. Судьба готовит
вам массу сюрпризов на этой
неделе - как хороших, так и
негативно окрашенных. Вос-
принимайте происходящее
философски, постарайтесь
не переходить дорогу силь-
ным мира сего и не обращай-
те внимания на мелкие неуря-
дицы. Стоит поберечь нервы
и как можно больше времени
проводить на природе.

Благоприятный день – 27
января.

Козерог
22 декабря – 19 января

В ы
с л и ш -
к о м
д о л г о
пребы-
вали в
р а с -
с л а б -
л е н -
н о м
состоя-

нии, и возможно, растеряли
кучу возможностей, предава-
ясь лени и сентиментальному
умилению. Придется насту-

Четверг,  25 января
Луна будет благоволить

всем влюбленным, и содей-
ствовать наиболее удачно-
му разрешению семейных
споров и затянувшихся кон-
фликтов. Возможно, вам
придется почувствовать
себя в роли третейского су-
дьи и отвечать на вопросы,
мало относящиеся к вам
лично. Зато вы сможете
заслужить доверие окружа-
ющих и подняться в их гла-
зах. Так же сегодняшний
день принесет удачу всем,
кто поспешит отправиться в

пить себе на горло, и сказать
собственной вялости твердое
«нет». Придется срочно навер-
стывать упущенное на работе,
много извиняться перед дело-
выми партнерами, и даже от-
дуваться за чужие ошибки,
приписанные вам. Зато в кон-
це этой недели вас ждет зас-
луженная награда в личной
жизни - новый роман, или на-
лаживание счастливых взаи-
моотношений со второй поло-
виной.

Напряженный день - 25 ян-
варя.

Водолей
20 января – 18 февраля

В а м
необхо-
д и м о
п е р е -
с м о т -
р е т ь
с в о и
взаимо-
о т н о -
шения с
в н е -

шним миром и перестать ви-
нить в своих несчастьях судь-
бу и злой рок. Обратив внима-
ние на свои собственные
ошибки, вы быстрее найдете
выход из сложившегося мо-
рального кризиса. Так же не
стоит давать волю вашему
главному врагу - завистливо-
сти. Чужой успех не дает вам
покоя, и нужно отказаться от
копирования чьей-то жизни и
понять, что же хотите именно
вы.

Напряженный день - 27 ян-
варя.

Рыбы
19 февраля – 20 марта

В
п о с л е -
д н е е
в р е м я
вы ста-
л и
с л и ш -
к о м
ч е р -
ствы и
ж е с т о -

ки по отношению к своим
близким. Ваши неудачи вы
стремитесь перенести на соб-
ственную семью, и делаете
это крайне жестоко. Вашим
близким необходима доброта
и помощь, а не мешок желчи
за вашей спиной, и куча наду-
манных вами проблем. Даря
другим тепло и любовь, вы по-
лучаете в ответ то же самое.
Выкрикивая злобные обвине-
ния в адрес самых дорогих
вам людей, вы приближаете
собственное одиночество.

Благоприятный день - 26 ян-
варя.

дорогу до наступления су-
мерек. Лунный свет про-
льет сияние на самые тща-
тельно скрытые от вас ло-
вушки и позволит без тру-
да раскусить планы недо-
брожелателей.

Пятница, 26 января
Чрезмерная солнечная

активность мешает флюи-
дам Венеры распростра-
нить ясность и четкость во
взаимопонимании между
близкими людьми. Поэто-
му сегодня возможны кон-
фликты с семьей на почве

необоснованной жестокос-
ти и отсутствия понимания
проблем ближнего. Если к
вам отнесутся чересчур же-
стко, не загоняйте себя в
угол, отзываясь на грубость
ответными потоками агрес-
сии. Лучше переждать
смутное время и начать се-
рьезные разговоры в другой
день.

Суббота, 27 января
Отличный день для нала-

живания гармонии с окру-
жающим миром и самим
собой. Обратите внимание

на свой внутренний голос,
прислушайтесь к духовным
потребностям собственной
души. Звезды настроены
спокойно, гармонично, и по-
зволяют каждому желающе-
му открыть свой творческий
потенциал. Обратитесь за
финансовой помощью к
друзьям, если вы давно пла-
нировали начать крупное
дело. Вы обязательно полу-
чите их поддержку. Береги-
тесь порывов ревности от
своей второй половинки, не
давайте лишнего повода со-
мневаться в вас.

Воскресенье, 28 января
Лунный цикл подошел к

самой активной фазе влия-
ния на людские сердца. Уда-
ча ждет тех, кто пока еще на-
ходится в поиске своей вто-
рой половинки, и не поте-
рял надежду на кардиналь-
ные изменения к лучшему в
своей личной жизни. Не сто-
ит, однако, возлагать боль-
шие надежды на чудо, необ-
ходимо проявить актив-
ность и изобретательность
в борьбе за свое счастье.
Звезды любят активных и
настойчивых.

Что, день грядущий?
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Выходит в прокат «Рокки Бальбоа» – неожиданно дос-
тойное возвращение Сильвестра Сталлоне на ринг. Тот
факт, что вышедший спустя тридцать лет после первой
части «Рокки» собрал уже 68 миллионов долларов в аме-
риканском прокате (при бюджете в 24), – результат не
только достоинств фильма. Написав сценарий, заняв
режиссерское кресло и сыграв, конечно, главную роль в
«Рокки Бальбоа», Сталлоне, определенно, вспоминал, что
боксерская драма 1976 года получила три «Оскара», вклю-
чая «за лучший фильм» и «за лучшую режиссуру», а сце-
нарий не получил своей статуэтки чуть ли не случайно...

Режиссер: Сильвестр Сталлоне
В ролях: Сильвестр Сталлоне, Берт Янг, Мило

Вентимилья, Джералдин Хьюз

Rocky Balboa
В книгу вошли дневнико-

вые записи, которые по
просьбе Радио «Свобода»
известные и менее извес-
тные люди  «вели в 2006
году в течение недели и
читали в еженедельной
программе «Дневники
«Свободы» в эфире Радио
«Свобода».

Презентация книги про-
шла 23 января в Тбилиси,
в головном офисе TBC-
банка.

Директор грузинской
службы Радио «Свобода»
Давид Какабадзе, кото-
рый специально прибыл
из Праги для участия в це-
ремонии презентации, за-
являет, что «Дневники
«Свободы» являются лето-
писцем 2006 года, так как
в книге отражены не толь-
ко проблемы, которые
волнуют авторов дневни-
ка, но и все происходив-
шие вокруг нас значитель-
ные события. По словам
Какабадзе, издание
«Дневников «Свободы»
имеет историческое зна-
чение в том плане, что это
первый случай того, когда
грузинская служба Радио
«Свобода» на протяжении
50 лет своего существова-
ния издала книгу.

В 336-страничное изда-
ние, выполненное на высо-
ком полиграфическом
уровне, вошли дневники
людей различных профес-
сий, вероисповеданий, по-

«Дневники «Свободы»

литических взглядов. Ана-
логичная книга будет изда-
на и в будущем году. Давид
Какабадзе сообщил, что
идея «Дневников «Свобо-
ды» принадлежит балканс-
ким коллегам. Югославская
служба Радио «Свобода» в
начале 90-х годов во время
балканской войны начала

осуществлять радиопро-
ект, посредством которого
передавала в эфир дневни-
ки представителей сторон
противостояния, различ-
ных этнических и религи-
озных групп.

Книга вышла в изда-
тельстве Пааты Нацвлиш-
вили.

Американское издание
AutoWeek выбрало лучшие
концепты и серийные маши-
ны, премьера которых со-
стоялась в рамках Северо-
американского Медународ-
ного автошоу в Детройте.

Победителем безогово-
рочно был признан концепт
Jaguar C-XF. По словам ре-
дактора издания Дутча
Мендела, «это самый при-
тягательный четырехдвер-
ный автомобиль, когда-
либо созданный в компании
Jaguar». Jaguar C-XF, осна-
щенный двигателем V8

объемом 4.2 л с турбонаддувом, представляет собой будущее спортивных седанов
британской марки.

Редакция AutoWeek определила также наиболее «веселый» автомобиль, лучший
концепт и самую значительную премьеру - в этих категориях, соответственно, побе-
ду одержали новый Dodge Viper с 600-сильным двигателем V10 8.4, концепт Ford
Interceptor, построенный на удлиненной базе Mustang, и электромобиль Chevrolet
Volt.

ав
то

м
об

ил
ь 

не
де

ли

Jaguar C-XF

Игра хоть и заметно
«старая», зато основана на
состязаниях, регулярно
проводящихся в различ-
ных точках континента.
Собственно говоря, трас-
сы, на которых проводятся
заезды европейского чем-
пионата, и составили осно-
ву игры. Из одиннадцати
треков восемь списаны с
натуры. Некоторые фана-
ми всевозможных автомо-
торазвлечений, в том чис-
ле по первой «Формуле».
Каждый из этапов чемпи-
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Mercedes-Benz Truck Racing
оната — это,
собственно го-
воря, «гоноч-
ный уикенд»,
два дня и два
цикла. Стан-
дартный цикл
состоит из ра-
зогрева, гонки
на время, ква-
лификации и
зачетного заезда. Графика
просто хороша. Тени от-
брасываются, лак «игра-
ет» на солнце, грузовики
выглядят на редкость убе-

дительно. Не забыта и по-
года. Тут вам палящее сол-
нце и будто висящий в
воздухе туман, легкая об-
лачность и ливень.
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«Блюз – это спасательный
конец, которые вытягивает
тебя на берег из океана, на-
зываемого жизнью. Уцепись
за него, почувствуй его – и
он приведет тебя домой».
Такое велеречивое высказы-
вание красуется на разворо-
те третьего CD техасского
блюзмена Джимми Д. Лэй-
на. И достаточно точно опи-
сывает его содержание. Бе-
зусловно, энергичный, бе-
лый и большей частью элек-
трический блюз-рок, безус-
ловным апологетом являет-
ся гитарист и певец – ника-
кая не новинка. Но сам

It’s Time
Джимми выжимает из автор-
ского материала максимум
энергетики привлекательно-
сти даже для слушателя,
впервые сталкивающегося с
подобным материалом. В за-
писи It’s Time приняли учас-
тие знаменитые басист Том-
ми Шэннон и барабанщик
Крис Лэйтон. В числе сайд-
менов на записи – и выдаю-
щийся клавишник Майк
Финниган, некогда сотрудни-
чавший с самими Джими
Хендриксом и Таджем Маха-
лом. Продюсером CD стал не
нуждающийся в представле-
нии Эдди Карэмер. И даже в
полуакустических номерах
самое большое удовольствие
- от роскошной кавер-версии
Элмора Джеймса Bleeding
Heart, ставшей эмоциональ-
ной вершиной CD.

Список треков: 1.What
Makes People, 2.’Til I Loved You,
3.Half Love, 4.Ain’t It a Pity, 5.It’s
Time, 6.Stuck in the Middle,
7.Hand on the Door, 8.Bad Luck,
9.My Nature, 10.24-7,
11.Bleeding Heart, 12.Salina.


